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AMLO convoca a 
su propia marcha; 

oposición acusa que 
será “de Estado”
POR J. CHAPARRO, Y. PÉREZ, J. BUTRÓN, Y. BONILLA, M. JUÁREZ Y F. SÁNCHEZ

EL PRESIDENTE informa que él mismo la encabe-
zará el 27 de noviembre; el pueblo se lo pidió, indica

ES PARA medir si la gente está contenta con la 
transformación, agrega; opositores ven “berrinche”

  “Corcholatas”  y Monreal se apun-
tan para acompañar al mandatario; 
igual se suman gobernadores de la 4T

  Líder de Morena  garantiza que al 
mandatario no le faltará pueblo en el 
recorrido del Ángel al Zócalo

  Marea Verde y Frenaaa disputan la 
plaza: tienen programadas y autoriza-
das protestas el mismo día  págs. 3 y 4

ES LEGÍTIMO que 
el Presidente llame 
o invite a una mar-

cha en la medida en que sea 
espontánea, sea libre, sin 
uso de recursos públicos... 
es un derecho”
Ricardo Monreal
Líder de Jucopo en Senado

HAY QUE recordar 
que ya son gobier-
no, que tienen que 

asumirse como gobierno, 
hacer una marcha de Estado 
no se concibe en un país 
democrático”
Miguel Osorio
Líder del PRI en Senado

www.razon.com.mx JUEVES 17 de noviembre de 2022 » Nueva época » Año 14 Número 4184 PRECIO » $10.00

JORGE ROMERO, 
Rubén Moreira 
y Luis Espinosa 
Cházaro, ayer  
en la Cámara de 
Diputados.

ANDRÉS Guardado, ayer.
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NO ESTÁ CLARO 
lo que viene, lo 

que sí parece que 
va a pasar es que 

no se va a aprobar 
la Reforma Elec-

toral del Presiden-
te militante, quien 

a su manera lo 
está empezando a 

cobrar

ENTRE GOBERNAR 
Y LA MILITANCIA

Queda la impresión que la manifestación del domingo le 
pegó al Presidente en áreas sensibles y en las cuales asume que 
son esencia de su concepción política, son la base de su estra-
tegia de años, pero no por ello son de su propiedad, aunque en 
ellas se mueva de manera particularmente efectiva.

La calle es para López Obrador algo así como su hábitat na-
tural y por lo que se ve, como le decíamos ayer, no le gusta que 
le apedrean el rancho y más en la capital del país, en la que cada 
vez hay más evidencias de una división política en la cual Mo-
rena va perdiendo el control y la hegemonía, con todo y que la 
gobierna quien es ahora la “corcholata” mayor.

La reacción presidencial parece pasar por un intento de de-
mostrar y delimitar lo que asume que es lo suyo. El Presidente 
va a salir a la calle con sus furibundos seguidores para hacer 
notar que la calle es de él. Seguramente en los próximos días 
veremos todo una cargada para que los seguidores del Presiden-
te asistan a la manifestación.

La cargada, de hecho, ya se echó a andar como en los vie-
jos tiempos. La “corcholata” mayor calificó la marcha como 
una “fiesta popular” en un acto más de empatía y seguimiento 
incuestionable hacia López Obrador. Los seguidores del Pre-
sidente se sumaron a la convocatoria de manera previsible y 
también con afanes de demostrar que tienen una capacidad de 
movilización mayor que la que se vio el domingo.

Las cosas parecen moverse bajo un doble objetivo. Por un 
lado, se trata de demostrar a los manifestantes del domingo pa-
sado y a la sociedad quién tiene la capacidad de movilización 
mayor en las calles y qué significa esto en términos de apoyo 
popular, y al mediano plazo, lo que puede significar también en 
votos.

Por otro lado, el acto servirá para que el Presidente presente 
un informe más y con ello hacer ver el gran apoyo que tiene su 
reforma, tema que seguramente se llevará buena parte del dis-
curso para mostrar sus bondades y, sobre todo, para increpar a 
los que piensan distinto; es de nuevo el estás conmigo o contra 
mí.

Sin embargo, a pesar de las grandes movilizaciones, de los 
discursos incendiarios y señalar a quienes van a votar en contra 
de la reforma, no se ve por dónde puedan cambiar las cosas de 
no ser que el PRI junto con el pasado que lo condena termine 
de nuevo entregándose. 

Es probable que la razón por la cual el Presidente vaya a pre-
sentar su informe una semana antes de lo programado se deba a 
que quiera presionar e intimidar al Legislativo para esa fecha, en 
la cual seguramente se estará en el momento clave del debate y 
votación sobre la Reforma Electoral.

Como fuere, lo que es un hecho es que al mandatario le va 
quedando claro que no se va a aprobar su reforma y que tam-
bién será problemático que se aprueben en el marco constitu-
cional los cambios que ha anunciado como una salida colateral.

Lo que de nuevo subyace es que el Presidente más que bus-
car tonos conciliatorios lo que quiere es mostrar su fuerza, su 
músculo, lo cual llevará tonos acusatorios. Las cosas no van a 
cambiar y menos ahora que hemos entrado en los terrenos de 
marchas y contramarchas.

Estamos bajo circunstancias que el Presidente provoca. Son 
escenarios que pasan más por elementos propios de las luchas 
políticas que por la gobernabilidad.

No está claro lo que viene, lo que sí parece que va a pasar es 
que no se va a aprobar la Reforma Electoral del Presidente mili-
tante, quien a su manera lo está empezando a cobrar.

RESQUICIOS.
La titular de la CNDH de nuevo pospuso su comparecencia ante 
el Senado debido, dice, a que tiene “agenda comprometida” en 
atención a las víctimas. Si algo no quiere, de la mano de los mo-
renistas, es ser cuestionada, porque su trabajo está más cerca del 
gobierno que de la sociedad a quien se debe.

La convocatoria del Presidente lleva a pensar 
que más que esté organizando una marcha por 

la Reforma Electoral,  lo que busca es mostrar mús-
culo el próximo 27 de noviembre.

Berrinche de Cuevas
Quien ayer hizo el berrinche de su vida… bueno, uno más, fue la alcaldesa de Cuauh-
témoc, Sandra Cuevas. Nos cuentan que durante la mesa virtual para ver temas de 
presupuesto, a Cuevas le dio por no llamar a los legisladores por su nombre, y referirse 
a ellos despectivamente sólo como “diputado 1”, “diputado 2”, etcétera. En cuanto le 
reclamaron su actitud nada cortés, ella enfureció y dijo: “Entonces ustedes llámenme 
señora alcaldesa”. Y segundos después, se desconectó tras un apresurado “Dios los 
bendiga”. Ya ni se esperó a conocer de cuánto será su techo presupuestal. No faltó 
quien recordara que en su proceso penal por la agresión a tres policías, el juez le orde-
nó tomar terapia para control de la ira. Y por lo que se vio ayer, nos dicen, la titular de 
Cuauhtémoc incurrió en desacato. Uf.

Los mensajes de Taboada
Y fue el alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada, quien al rendir su primer infor-
me no sólo mostró punch por la presencia multitudinaria que concitó, sino porque 
también pronunció, nos comentan, un discurso para contrastar con otras opciones 
políticas. Señaló, por ejemplo, que “para tener empleos dignos debemos entender que 
quienes los crean no son enemigos del Gobierno, son generadores de empleo” y des-
tacó programas como Blindar Benito Juárez, estancias infantiles e inversión en calles 
y parques, a pesar de apretones presupuestales a las alcaldías. Algo a destacar, nos ha-
cen ver, fue su capacidad de convocar a los dirigentes nacionales de PAN y PRD y a los 
alcaldes de Miguel Hidalgo, Cuauhtémoc, Álvaro Obregón, Cuajimalpa y Coyoacán, en 
un acto en el que a muchos quedó claro que puede ser opción para 2024. Ya se verá.

Marchocracia
Así que ahora la clase política no competirá por ver quién presenta las mejores pro-
puestas legislativas o de políticas públicas, sino quién lleva más gente a las marchas. 
La polarización que se ha visto en diversos ámbitos de la vida pública en los últimos 
años se habrá de trasladar a las calles. La agenda de los próximos días estará marcada 
por la convocatoria que hizo ayer el Presidente Andrés Manuel López Obrador para 
una manifestación el 27 de este mes. Las comparaciones con la que hubo el pasado 
domingo en defensa del INE serán inevitables, al igual que los análisis. Estarán a prue-
ba los operadores de la 4T, pues cuentan con menos de dos semanas para promover 
una asistencia masiva. La 4T también se enfrentará a un conflicto por el espacio pú-
blico, que ya estaba “apartado” por otros manifestantes. Habrá que agarrar pancarta, 
perdón, paciencia. En fin.

Se dan la oportunidad 
Con la novedad de que la marcha en defensa del INE,  hizo las veces de “terapia ma-
trimonial” entre los hasta hace poco separados integrantes de la alianza Va por Méxi-
co. Y ahora aplicarán aquello de “darse una oportunidad”, como reza el lugar común 
usualmente empleado en la prensa rosa. Lo anterior luego de que el PRI impulsó la 
iniciativa para ampliar la participación de las Fuerzas Armadas hasta el 2028, con la 
que no estuvieron de acuerdo PAN y PRD. Resulta que ayer los coordinadores de los 
tres partidos, Rubén Moreira, Jorge Romero y Luis Espinosa, anunciaron que vol-
verán a “caminar juntos” para votar en contra de la Reforma Electoral impulsada por 
la 4T en su plano constitucional. Ah, pero eso sí, no pudieron asegurar si mantendrán 
el mismo sentido del voto en cuanto a las reformas a leyes secundarias que Morena 
ya alista. Parece que, por lo pronto, la desconfianza que semanas atrás se expuso res-
pecto al PRI ha quedado disipada y tanto para el PAN como para el PRD fue suficiente 
la palabra para sostener que están seguros de que ningún partido se saldrá del carril.

Petistas balconeados
Vaya balconeada que les pusieron a varios diputados del PT este miércoles durante 
una conferencia de prensa. Al ser cuestionados sobre cuál era su opinión sobre la re-
forma constitucional electoral del Presidente de la República y si conocían las implica-
ciones que tendría la eliminación de legisladores por la vía de representación propor-
cional, únicamente dos respondieron a la pregunta: Reginaldo Sandoval y Gerardo 
Fernández Noroña. Los demás dieron evasivas e incluso Susana Cano dijo que ella 
apoyaba lo que diga el Presidente. Otro petista, Maximino Barbosa, tuvo la puntada 
de decir que él estaba ahí, pero esperaba que iniciara una conferencia de prensa sobre 
la importancia de la leche para la alimentación de los mexicanos. Los otros presentes 
no contestaron y mejor se alejaron del lugar, con la excusa de que debían ir a votar. Uf.

Rumores en el sector automotriz
Con la novedad de que en el sector automotriz empieza a generar inquietud una ola 
de rumores que apunta a que un empresario estaría emprendiendo una estrategia 
para posicionar en el mercado mexicano a la marca china Chyrey. Según esas versio-
nes, José Ángel Sánchez es quien sigue generando el desasosiego de la AMDA, de 
Guillermo Rosales, pues se dice que se estaría valiendo de todo con tal de lograr la 
apertura de hasta 100 agencias automotrices en diversas regiones del país. Aunque, 
nos comentan, se trata de algo no corroborado, las habladurías ya están llamando la 
atención entre autoridades de la Secretaría de Economía, dirigida por Raquel Buen-
rostro y de la Comisión Federal de Competencia Económica. 
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Rosario Piedra evade 
presencia en Senado
LA TITULAR  de la CNDH aseguró que noviembre es 

un mes complicado para comparecer ante la Cámara alta 
debido a que tiene una agenda llena. Por su parte, el pre-
sidente de la Mesa Directiva, Alejandro Armenta, apuntó 
que todos los funcionarios están obligados a responder.

MUCHOS 
quieren 
venir de 

todo el país a parti-
cipar, porque éste 
es un movimiento 
de millones de mu-
jeres, de hombres, 
libres, conscientes; 
es un proceso de 
transformación”
Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México

Recorrido será del Ángel de la Independencia al Zócalo

Ahora, AMLO anuncia marcha; 
es por su 4º informe, reitera

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador anunció que vol-
verá a salir a las calles, en una 
marcha que encabezará el 27 de 

noviembre, fecha en la que adelantará su 
informe de actividades en el Zócalo, a cua-
tro años de que asumió el cargo.

“Ayer mismo empecé a recoger opinio-
nes, y como lo nuestro tiene que ver con el 
mandar obedeciendo, la gente quiere que 
marchemos el 27, un domingo, porque me 
plantearon, porque el Zócalo, el jueves es día 
laboral: Queremos ir muchos. Entonces, va a 
haber una marcha”, expuso el mandatario.

Mientras que las preguntas de los re-
porteros brotaron insistentes: “¿La en-
cabezará usted?”, “¿De dónde a dónde?”, 
“¿Va a marchar usted?”.

A lo que el Presidente respondió que 
la movilización será del Ángel de la Inde-
pendencia al Zócalo, el domingo 27. “Nos 
vamos a empezar a reunir a las 9:00 para 
que no nos pegue mucho el sol. Pero des-
de el Ángel (...) yo voy a marchar”, sostuvo 
el mandatario, con una sonrisa.

Sin embargo, aclaró que no será una 
marcha para protestar por alguna injusti-
cia, sino por el placer de celebrar su cuarto 
año de Gobierno.

“El Informe, cuatro años de transfor-
mación. Para ver también si la gente está 
contenta con la transformación, o sea, si 
vamos bien”, indicó.

Señaló que no trata de competir con la 
marcha realizada el domingo pasado por 
la ciudadanía que se opone a la reforma 
al Instituto Nacional Electoral (INE), sino 
de comprobar cuántos mexicanos están 
felices con el cambio en el país.

—¿Es una muestra de músculo?
—No. Es que íbamos a hacer de todas 

maneras el Informe, pero ayuda la mar-
cha. Además, ya me estoy aburguesando 
mucho— señaló, en tono de broma.

Aclaró que los sondeos que realiza su 
oficina demostraron que mucha gente 
quiere asistir al Zócalo de la Ciudad de 
México para presenciar el Cuarto Informe 
de su Gobierno, un evento que ha encabe-

EL MANDATARIO señala que no se trata 
de competir con la caminata realizada el 
domingo pasado en apoyo al INE; aclara que 
mucha gente quiere estar presente ese día

Movilización coincide con 
dos eventos programados
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

LA MARCHA anunciada por el Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador deberá 
compartir el espacio con el movimiento 
feminista Marea Verde México, quien 
había presentado su solicitud para reali-
zar una actividad denominada “tendido 
Sangre de mi Sangre”, en la columna de la 
Independencia para visibilizar la desapa-
rición de personas.

“El 27 de noviembre tenemos el ten-
dido Sangre de mi Sangre por las y los 
desaparecidos en el Ángel. Acción que 
llevamos un año planeando víctimas, 
familias y colectivos. AMLO lo sabe. No 

es coincidencia cambiar la fecha y lugar 
de su informe. ¡No nos vamos a mover!”, 
publicó el colectivo feminista en Twitter.

Marea Verde cuestionó la decisión del 
mandatario de tomar ese día las calles 
para realizar una movilización en conme-
moración de su cuarto año de gobierno.

Advirtió que movilizar a los participan-
tes desde distintos puntos de la República 
generó un costo y un esfuerzo de organi-
zación que debe ser respetado.

“El tejido Sangre de mi San-
gre llevó una organización de 
colectivos de mucho esfuerzo 
en coordinación y costeo para 
que pudieran estar ese día en 
ese horario en la Ciudad de Mé-

zado año con año, aunque los últimos dos 
debió presentarlos en Palacio Nacional 
debido a la pandemia.

“Es que sí, el día primero, que son los 
cuatro años, es jueves; entonces, muchos 
quieren venir de todo el país a participar, 
porque éste es un movimiento de millo-
nes de mujeres, de hombres, libres, cons-
cientes; es un proceso de transformación. 
Entonces, no es un movimiento de un 
solo hombre, de los dirigentes, ya lo dije; 
es un movimiento popular”, indicó.

Señaló que son millones de personas 
quienes quieren participar en esta mo-
vilización, gente consciente y muy poli-
tizada, que busca expresar su respaldo al 
gobierno, por lo que decidió modificar el 

formato que tenía planeado para el 1 de 
diciembre y ya no será a las 17:00 horas, 
como originalmente se planeó, sino que 
ahora se corre al domingo 27 de noviem-
bre, con la marcha que iniciará en el Ángel 
de la Independencia sobre todo el Paseo 
de la Reforma, hasta llegar a la calle de 5 
de Mayo y posteriormente al Zócalo.

“Sí, sí, llegamos, llegamos y se informa 
en el Zócalo. Ya no a las 5:00, tiene que ser 
temprano, porque es domingo”, explicó.

Las marchas encabezadas por López 
Obrador al Zócalo de la Ciudad de Méxi-
co iniciaron en 1991, cuando inició una 
caravana desde Tabasco, donde era presi-
dente estatal del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), y se dirigió a la capital 

en protesta por un supuesto fraude elec-
toral en el municipio de Cárdenas.

En 1994 volvió a marchar desde Ta-
basco al Zócalo de la Ciudad de México, 
para denunciar un presunto fraude en el 
que perdió la gubernatura ante el priista 
Roberto Madrazo.

Una de las movilizaciones más im-
portantes se produjo en abril del 2005, 
cuando miles de personas salieron a las 
calles para protestar contra el desafuero 
del entonces Jefe de Gobierno del Distrito 
Federal. El proceso terminó con su remo-
ción del cargo y López Obrador encabezó 
un mitin en la Plaza de la Constitución. 
“Vamos a enfrentar este asunto con mu-
cha dignidad y decoro”, señaló entonces.

xico. Esperemos que el equipo de López 
Obrador respete la acción de las familias 
de las víctimas”, demandaron en Twitter.

A esta convocatoria se tiene planeada 
la asistencia de familiares de personas 
desaparecidas, que merecen el respeto de 
las autoridades federales.

Otra organización que también anun-
ció que marcharía el domingo 27 de no-
viembre de las 11 a las 15 horas en la misma 
ruta que seguirá la marcha anunciada por 
el Presidente, es el Frente Nacional Anti 
Andrés Manuel López Obrador (Frena).

En una publicación en sus redes socia-
les mostraron que desde el 18 de octubre 
solicitaron el permiso a la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana para llevar a cabo 
su movilización al Zócalo.

“El Dictador López monta 
en pánico gran marcha libera-
ción. Nuestros permisos están 
desde octubre. Sí Podemos; no 
es momento para tibios y pusi-
lánimes”, advirtió Frena.

EL MANDATARIO también recomendó a sus 
opositores que su próxima marcha “sea de 
silencio”, porque “enseñan el cobre”, pues los 
acusó de fomentar la desinformación.

30
Años de carrera 
política lleva el 

Presidente 
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| CON MOTIVO del mensaje por su tercer año 
de gobierno, AMLO reunió a más de 100 mil 
personas en la Plaza de la Constitución, el 
pasado 1 de diciembre del 2021.
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POR BERNARDO BOLAÑOS

EXPERIMENTO  
HUMANO EN QATAR

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

¿Poner aire acondicionado en estadios no techados sig-
nifica lanzar a la atmósfera toneladas de contaminantes? 
Las autoridades qataríes lo niegan. Desarrollaron una 
nueva tecnología que refresca directamente al aficiona-
do y a la cancha, pero no dilapida energía en el resto del 
estadio. Además, al parecer el sistema forma una burbuja 
térmica que no deja escapar el calor. Julien Jreissati, de 
Greenpeace Medio Oriente, dice que eso es greenwashing 
o lavado de cerebro con jabón verde, pues aunque no se 
emita bióxido de carbono, gracias a que se utilizarán pa-
neles solares, se producirían supuestamente otros gases 
de efecto invernadero más nocivos para el clima que el 
CO2. Pero la verdad, querido lector, desconozco a qué 
gases haga referencia Jreissati y dejo que su afirmación la 
revisen los químicos de la atmósfera.

Hemos pedido celdas fotovoltaicas para producir 
energía, los estadios de Qatar cuentan con ellas. Creo que 
si los ambientalistas rechazamos todo esfuerzo, otros 
simplemente nos ignorarán y se quedarán usando las 
peores tecnologías, pues finalmente nada nos contenta. 
Como lo veo en Estados Unidos y Canadá, donde no están 
prohibidos los calentadores a cielo abierto en las terrazas 
de los restaurantes y donde la gente puede andar en ropa 
de playa dentro de sus casas, con la calefacción a todo lo 
que da (en vez ponerse un maldito suéter para ahorrar 
energía). Esta última gente no escucha al IPCC, ni la con-
mueve Greta Thunberg, son peores que quienes hacen un 
esfuerzo.

Aunque habrá cada vez más golpes de calor mortales, 
no podemos abusar del aire acondicionado para evitarlo 
porque entonces, en el futuro, habría más calentamiento 
y muchísimos más golpes de calor. Por lo tanto, es estra-
tégico probar en Qatar la climatización focalizada. Saldrán 
de allí lecciones para las regiones más amenazadas por 
golpes de calor, simples o mezclados con alta humedad: 
el subcontinente indio, la península arábica o aquí en Mé-
xico, de Sonora a Tabasco, pasando por San Luis Potosí, 
Yucatán o Veracruz. Gran parte del territorio nacional es 
foco rojo mundial de golpes de calor con humedad.  

Y, sin embargo, estamos tan retrasados en esas investi-
gaciones, que ni siquiera sé cómo traducir del inglés wet-
bulb. Digamos: “temperatura del termómetro mojado”. Si 
a un termómetro lo envolvemos en un trapo húmedo de 
agua caliente, obviamente reflejará el calor de ésta. Nece-
sitamos que se seque para que el instrumento detecte el 
exterior. La gente en Tuxpan o Choix, en Empalme o Villa-
hermosa, van caminando como termómetros empapados 
de agua caliente. Sólo que los humanos nos “descompo-
nemos” cuando nuestro cuerpo marca, como máximo, 
42.5°C. Hasta ahí llegamos como termómetros.

Asientos en estadios a cielo abier-
to con aire acondicionado indi-

vidual, pero producido con paneles 
solares. Será un lujo ver en vivo los 
partidos, aunque luego tengan que 
regresar al hotel en avión, hasta Dubai 
o Kuwait, porque sólo los fifís de pri-
mera alcanzarán hotel en Qatar y, los 
demás, tardarán horas en llegar a sus 
camas en otro país.

ANTROPOCENO

Morenistas respaldan el
llamado del mandatario
• Por Magali Juárez  
y Frida Sánchez

EL PRESIDENTE de la Junta de Coor-
dinación Política del Senado, Ricardo 
Monreal Ávila, descartó que la marcha a 
la que convocó el Presidente sea un “be-
rrinche”, y dijo que, aunque es su dere-
cho realizarla, no se debe olvidar de que 
es un jefe de Estado.

Ante los medios de comunicación, 
aseguró que sí va a participar en esta 
convocatoria, porque “yo soy partidario 
de él” y es miembro constructor del mo-
vimiento con el que López Obrador ganó 
la Presidencia de la República.

Aseveró que así como es legítimo que 
el mandatario federal convoque a esta 
movilización que estimó será de millo-
nes de personas, también se debe garan-
tizar que no se utilicen recursos públicos.

“Yo no creo que sea berrinche. Yo creo 
que es una decisión de él, a la que tiene 
derecho, y yo no soy quién 
para cuestionar una decisión 
que él tomó (…). Es legítimo 
el que el Presidente de la Re-
pública llame o invite a una 
marcha; es legítimo y en la me-

dida en que sea espontánea, sea libre, no 
sea de otra manera, sin uso de recursos 
públicos, por supuesto, es válido y es un 
derecho que él está ejerciendo como ciu-
dadano y como jefe de Estado”, expresó.

Por su parte, la Jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 
aseguró que respaldará al Presidente y 
asistirá a la manifestación que convocó. 

“Vamos a celebrar cuatro años de tras-
formación y el Presidente va a informar 
de estos cuatro años, pero además, es 
una celebración, entonces ahí vamos a 
estar”, declaró.

En conferencia de prensa, la mandata-
ria afirmó que serán más de 100 mil per-
sonas las que acudirán a la manifestación 
del titular del Ejecutivo federal.

Por su parte, el secretario de Relacio-
nes Exteriores, Marcelo Ebrard, anunció 
que también participará en la moviliza-
ción organizada por el Presidente.

“Será un honor acompañar al Presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador en la movilización 
del domingo 27 de noviembre 
al Zócalo. Ahí estaremos”, pu-
blicó el canciller en su cuenta 
de Twitter.

Marcha de la 4T causa polémica

Oposición califica de 
“pataleta” convocatoria
• Por Y. Pérez, J. Butrón,  
Y. Bonilla y M. Juárez

La marcha que el Presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor anunció que encabezará 
el próximo 27 de noviembre 

desató polémica entre simpatizantes y 
detractores.

Las primeras respuestas emanaron de 
partidos opositores, cuyos militantes de 
inmediato acusaron que la reacción del 
mandatario es una “pataleta” porque “le 
dolió” la multitud que se pronunció en 
contra de la Reforma Electoral. 

En cambio, morenistas y afines a la 
Cuarta Transformación respaldaron el 
anuncio, al señalar que acompañarán al 
Presidente en la movilización.

El expresidente panista Vicente Fox 
realizó diversas publicaciones en Twit-
ter, en las que acusó al titular del Ejecu-
tivo federal de “resentido, acomplejado”.

El líder de la bancada panista en el Se-
nado, Julen Rementería, calificó como 
“una locura” la convocatoria del Presi-
dente y sostuvo que no se puede permi-
tir que se utilicen recursos públicos para 
la organización de la marcha.

“Una locura y un verdadero despro-
pósito llamar a marchar supuestamen-
te para defender la democracia; pues, 
¿quién la está atacando? O sea, ¿quién 
está atacando a la democracia? Realmen-
te me parece un capricho, una pataleta de 
alguien así”, dijo.

Por el PRI, el excandidato presidencial 
Roberto Madrazo opinó que el mandata-
rio “no soporta” que la ciudadanía esté en 
contra de “su transformación” y por ello 
“va a sacar a sus acarreados”.

Desde el Poder Legislativo, la vice-
coordinadora del PAN en el Senado, 
Kenia López Rabadán, mencionó que el 
Presidente quiere copiar la movilización 
del domingo.

Mientras tanto, el senador priista Mi-
guel Ángel Osorio Chong dijo al Presiden-
te que debería escuchar a los ciudadanos 
y las razones por las que salieron a las ca-
lles para “recomponer el camino”.

“Creo que en lugar de estar hacien-

RIVALES POLÍTICOS tachan de “locura” y “capricho” la 
movilización organizada por López Obrador; exhortan a es-
cuchar voz de la ciudadanía y piden no usar recursos públicos

LA MARCHA convocada por el Presidente 
coincidirá también con la anunciada desde el 
6 de octubre por el movimiento FRENAAA, 
llamada Gran Marcha de Liberación. 

do este tipo de acciones, tienen que 
escuchar a los ciudadanos, tienen que 
escuchar a todos los que hoy están ha-
ciéndoles todo tipo de señalamientos, y 
escuchar el porqué salieron, escuchar el 
porqué se están manifestando, escuchar 
lo que está mal y recomponer el camino”.

En la Cámara de Diputados, los coordi-
nadores de las bancadas del PAN, PRD y 
Movimiento Ciudadano afirmaron que el 
llamado del Presidente fue una “reacción 
visceral” y dijeron que ahora faltará ver 
si la respuesta de la convocatoria no será 
amplia como respuesta del acarreo.

Después, el dirigente nacional de Mo-

rena, Mario Delgado, dijo al mandatario 
que no está solo y por lo tanto su partido 
lo respaldará acudiendo al Ángel de la In-
dependencia para aclarar “las mentiras 
de la derecha”.

El llamado tuvo eco entre diputados, 
senadores y hasta gobernadores de la 
Cuarta Transformación, quienes de in-
mediato llenaron las redes sociales con 
fotografías junto a López Obrador, para 
confirmar que aquel domingo llegarán a 
la capital para también “festejar los cua-
tro años de gobierno y la transformación 
del país, como dijo el líder morenista en 
San Lázaro, Ignacio Mier.

100
Mil personas 

marcharán, prevé 
Sheinbaum

La movilización 
del mandatario ha 
causado opiniones 
en contra.  

Voces de la 
oposición

LÓPEZ OBRADOR 
pretende enfrentar ciu-

dadanía con sus marchas 
de acarreados pagados. 

Un ciudadano vale por mil 
acarreados”

Vicente Fox
Expresidente de México

UNA LOCURA llamar a 
marchar supuestamente 
para defender la demo-

cracia; pues, ¿quién la está 
atacando?” 

Julen Rementería
Líder de la bancada panista 

en el Senado

LÓPEZ OBRADOR no 
soporta que la ciudadanía 
esté en contra de su trans-

formación, y va a sacar a 
sus acarreados”

Roberto Madrazo
Excandidato presidencial 

del PRI

LOQ UE DEBE hacer el 
Presidente es ponerse a 

trabajar y detener la inse-
guridad que tanto lastima 

a México”

Kenia López Rabadán
Vicecoordinadora del PAN 

en el Senado
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JORGE ROMERO,  
Rubén Moreira 
y Luis Espinosa 

Cházaro, ayer. 

• Por Yulia Bonilla 
y Manuel Velázquez

L a coalición Va por México, suscri-
ta entre PAN, PRI y PRD, revivió 
este miércoles, por lo pronto a 
nivel legislativo, para ratificar su 

rechazo en bloque a la Reforma Electoral 
planteada por el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador. 

Después de dos meses y medio de tam-
baleo de la coalición opositora, las palma-
das públicas en la espalda entre los diri-
gentes de PAN, PRI y PRD en la Cámara de 
Diputados se reanudaron ayer, luego de 
que sus dirigentes anunciaron el relanza-
miento legislativo de su unión para votar 
en contra de la enmienda constitucional. 

Sin embargo, la contundencia con la 
que dijeron que no acompañarán la ini-
ciativa del mandatario no fue la misma 
en cuanto a las modificaciones a leyes se-
cundarias, sobre las cuales prefirieron no 
pronunciarse bajo el argumento de que 
aún no las conocen. 

En conferencia de prensa, los coordina-
dores parlamentarios de los tres partidos 
coincidieron en que el motivo que los lle-
vó a retomar los trabajos sólo en lo legis-
lativo es la marcha realizada el domingo 
pasado, en donde la ciudadanía, dijeron, 
les pidió defender la democracia y al Ins-
tituto Nacional Electoral (INE). 

El líder del PRD, Luis Espinosa Cháza-
ro, aseguró que durante los meses que la 
alianza se mantuvo en pausa —desde el 2 
de septiembre— siempre hubo diálogo y 
respeto, lo que permitió que este miérco-
les anunciaran la reanudación del bloque. 

“Queda claro hoy lo que en 2021 dio 
pie a nuestra coalición, primero electoral 

Alianza reanuda trabajos sólo a nivel legislativo 

Va por México resurge en San 
Lázaro; van contra la Electoral

COORDINADORES de PAN, PRI y PRD aseguran que cuando coalición estuvo en pausa, 
siempre hubo diálogo; retomar actividades en lo electoral dependerá de dirigencias, aclaran 

y luego legislativa: que la premisa mayor 
se llama México. Estamos aquí para de-
cirles que vamos a votar en contra de la 
reforma constitucional del Presidente de 
la República y de las reformas constitu-
cionales que presente Morena y que va-
yan en contra de la vida democrática que 
durante más de 30 años nuestros partidos 
han construido y defendido”, dijo. 

No obstante, aclararon que retomar las 
actividades en lo electoral dependerá de 
las dirigencias nacionales, aunque sí afir-
maron que el objetivo es ése. 

El priista Rubén Moreira mencionó que 
la Reforma Electoral se mantiene en carác-
ter de “posible”, debido a que el dictamen 
que el grupo de trabajo conformado por 
las distintas bancadas aún no existe, no 
hay una fecha y las comisiones encarga-

das tampoco han sesionado y “no hay 
más que eso”. 

Respecto al amago que Morena realizó 
ayer sobre recurrir a un proceso de insacu-
lación en la elección de los cuatro conseje-
ros electorales, los opositores dijeron que 
apelan al diálogo para llegar a un acuerdo. 

“No nos interesa ningún tipo de ne-
gociación; lo que queremos es que estén 
las personas que respondan al país y a su 
democracia, en donde a veces ganamos y 
a veces perdemos, y formen parte de las 
autoridades electorales que el oficialismo 
tanto desprecia, pero que lleva recono-
ciéndoles todas las victorias que han te-
nido”, comentó el panista Jorge Romero. 

El legislador albiazul sostuvo que “la 
chamba” del Gobierno es reventar la coali-
ción opositora, mientras que la de quienes 

la integran es mantenerla. 
“Cada quien a su chamba. En la Refor-

ma Electoral constitucional, la coalición 
Va por México votará en contra y por su-
puesto que eso tiene como una secuencia 
lógica una coalición electoral para el Esta-
do de México, para Coahuila, todo lo que 
venga”, manifestó. 

La desconfianza que meses atrás mani-
festaron el PAN y el PRD respecto al PRI 
se disipó, pues afirmaron que no hizo falta 
firmar ningún documento para compro-
meterse a votar en contra de la reforma. 

“Alejandro Moreno no ha traicionado 
a nadie, para nada; ni nosotros. Nosotros 
votamos porque estamos convencidos 
de que es un acto necesario extender la 
posibilidad de que el Ejército participe en 
materia de seguridad”, justificó el priista. 

EL VOCERO del Departamento de Estado de 
EU, Vedant Patel, dijo que el gobierno de Biden 
considera que “instituciones libres de la influen-
cia política son piedra angular de la democracia”.

ESTAMOS 
AQUÍ para 

decirles 
que vamos a votar 
en contra de la re-

forma constitucio-
nal del Presidente 

de la República y de 
las reformas cons-

titucionales que 
presente Morena”

Luis Espinosa 
Líder del PRD en la 

Cámara baja

Plan B permitirá “apretar” gasto del INE
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

DE NO APROBARSE la reforma constitu-
cional en materia electoral, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador reconoció 
que no podría aplicar cambios para elegir 
a los consejeros del Instituto Nacional 
Electoral (INE) y del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

“Estoy viendo, hay dos cosas que son 
importantes: Una, que sí se puede reducir 
el presupuesto sin violar la Constitución. 
—¿Ahorcar al INE? — No, no, no, por favor. 
Hasta se decía antes que el Creador aprie-
ta, pero no ahorca. Pero sí se puede reducir 
presupuesto para que no haya duplicida-
des”, dijo el Presidente. 

Señaló que otra de las acciones que 
pueden realizar es evitar la compra de vo-
tos, “porque estos tienen bastante, bien 
habido y mal habido, tienen bastantes 
billullos. El otro mecanismo es la mani-
pulación en los medios”. 

“Nosotros vamos a continuar concien-
tizando. Pero el dinero sí se puede contro-
lar, y eso si puede ir a la ley secundaria. Los 
monederos electrónicos, por ejemplo, la 
compra de los votos. No les va a servir su 
dinero. Además, ya está establecido en la 
Constitución y eso lo logramos 
que es delito grave el fraude 
electoral. Entonces ando vien-
do, sin violar la Constitución. 
O sea, ya les dije qué cosas no 
se puede, pero sí hay posibili-

Árbitro no puede estar 
alineado al Gobierno: AN

EL VOCERO del PAN, Marcos Aguilar, 
aseguró que México no puede volver a 
una institución electoral alineada con 
el gobierno e incapaz de garantizar la 
necesaria imparcialidad.   

Dijo que el país no puede centralizar 
todos los procesos electorales, consi-
derando que tan sólo el año pasado los 
institutos estatales registraron 275 mil 
424 candidaturas locales. Remarcó su 
defensa del INE, pues consideró que es 
un retroceso para la democracia.   

“Yo estuve en la marcha y se con-
virtió en un día histórico para México, 
donde todos los ahí reunidos teníamos 
un objetivo trascendente que cumplir: 
defender el sistema electoral que varias 
décadas y muchas generaciones de 
mexicanos construyeron, señaló.  

Jorge Butrón

333
Los votos necesarios 
para aprobar la refor-
ma en la Cámara baja

LA ALIANZA se 
fracturó el 2 de 
septiembre cuando 
la diputada priista 
Yolanda de la Torre 
presentó una inicia-
tiva para ampliar la 
presencia de las FA en 
tareas de seguridad.

dades de reformar la ley electoral, la se-
cundaria, para avanzar en la democracia”, 
enfatizó el mandatario. 

El Presidente hizo un llamado a defen-
der la democracia y la reforma en materia 
electoral, así como evidenciar a quienes 
voten en contra. 

“Para que quede constancia de que es-
tán actuando de manera antidemocrática 
si se rechaza la reforma constitucional, 
porque no hay argumentos para decir 
que se trata de que el gobierno controle 

las elecciones, todas esas men-
tiras, de que es para reelegirme. 
Imagínense, Fox diciendo, si yo 
aparezco en la boleta, ‘yo me 
voy a enfrentar’. ¡Uy, qué mie-
do!”, ironizó el mandatario. 
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EL TITULAR de la SCJN, durante su 
última conferencia de prensa, ayer.

“Me voy
de la Corte
satisfecho y 
agradecido”

• Por Manuel Velázquez  
manuel.velazquez@razon.com.mx  

ANTE LOS INSULTOS y las descalifi-
caciones es necesario responder con he-
chos, hoy existe una nuevo Poder Judicial, 
“me voy de la Corte satisfecho, pero muy 
agradecido”, afirmó el ministro presidente 
de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) y del Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF), Arturo Zaldívar, quien dijo 
que dentro de su gestión impidió poner 
en riesgo la autonomía e independencia.   

En su última conferencia como mi-
nistro presidente de la SCJN, reiteró que 
hoy se tiene un Poder Judicial renovado, 
lo cual se logró con mucho esfuerzo y de-
dicación, pese a las múltiples resistencias, 
porque se tocaron intereses duros. 

Arturo Zaldívar explicó que dentro de 
las labores realizadas en su presidencia se 
combatió la corrupción, el nepotismo, se 
evitó la violencia de género, se privilegió 
la agenda de género y hoy hay 227 juezas 
de distrito, se subió del 20 al 40 por ciento 
el número de mujeres titulares en los juz-
gados de distrito, entre otros.  

Se mejoró, abundó, la defensoría públi-
ca y hoy hay más de 41 mil personas que 
han sido liberadas de prisión porque esta-
ban injustamente y eran de bajos recursos.  

Recordó que a finales del 2018 y princi-
pios del 2019 el ambiente era muy hostil, 
principalmente contra el PJ y las institu-
ciones, la ciudadanía había votado de ma-
nera “abrumadora por un cambio” y seña-
laron su inconformidad sobre la forma en 
la que se venía manejando el poder. 

Dentro del Poder Judicial no existía una 
autocrítica, había una intención clara, no 
sólo del partido mayoritario sino de todas 
las fuerzas en el Congreso de llevar a cabo 
reformas profundas hacia ese sector que 
“no solo hubieran puesto en riesgo, sino 
habrían acabado con la independencia del 
Poder Judicial Federal y las consecuencias 
que esto traería problemas a la gente”. 

Arturo Zaldívar mencionó que existían 
iniciativas que buscaban nombrar nuevos 
ministras y ministros, quitar la Corte y 
poner un Tribunal Constitucional, quitar 
al presidente y entregar la designación a 
poderes políticos, “el Poder Judicial visto 
como un botín político”. 

Ante ese panorama, el ministro presi-
dente de la SCJN dijo que tenían que dar 
una muestra de una auto reforma, uni-
dad y legitimación. Por eso, se llegó a un 
diálogo abierto y constructivo con los de-
más poderes para frenar esa situación, así 
como blindar la autonomía del PJ. 

ZALDÍVAR ofrece última conferencia 
como ministro presidente; asegura 
que en su gestión se logró frenar la vul-
neración de la autonomía de la SCJN

EL MINISTRO presidente de la SCJN y del 
CJF, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, rechazó en 
2021 la ampliación de su mandato a dos años 
más; el 31 de diciembre concluye su gestión. 

DENTRO DEL PODER Judicial no 
existía una autocrítica, había una 
intención clara, no sólo del partido 

mayoritario, sino de todas las fuerzas en el 
Congreso, de llevar a cabo reformas profun-
das hacia este sector”
Arturo Zaldívar
Ministro presidente de la SCJN 
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

ENCABEZARÁ AMLO SU 
“CONTRA-MARCHA” EL 27

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Ricardo Monreal, líder de Morena y aspirante presiden-
cial, que no ha dudado en cuestionar y expresar públi-
camente su desacuerdo en varias de las iniciativas que 
el Ejecutivo Federal ha enviado al Congreso de la Unión, 
declaró que “es legítimo y está en su derecho” que con-
voque a ese evento y anunció que él estará ahí, puntual, 
con solidaridad y respeto, convencido de que partici-
parán millones, y no obstante el riesgo de que algunos 
militantes lleguen a cuestionarlo. 

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Después de anunciar que presentaría un supuesto 

“Plan B” para modificar la estructura del INE con leyes se-
cundarias y de que el líder de Morena en el Senado, Ri-
cardo Monreal, alertó que eso sería ilegal porque violaría 
la Constitución, el Presidente López Obrador reconoció 
que su propuesta tiene limitaciones porque sólo podría 
reducir el presupuesto de ese organismo para evitar la 
compra de votos, ahora salió con que va a encabezar una 
marcha el domingo 27 de este mes. 
Si como aseguró en su mañanera de ayer, “muchos 
quieren venir de todo el país”, la multitud de acarreados, 
desde el interior de la República, se podrá medir por el 
número de autobuses que ese día coparán CDMX, más 
los de las alcaldías morenistas capitalinas, al conocido 
estilo: ofrecimientos de dádivas, tortas y refrescos o 
amenazas de sanciones laborales. 
Lo que desde ahora se pregunta es si la víspera de ese 
día, haya o no contaminación ambiental, se impondrá 
también el Hoy no Circula, como el domingo pasado en 
un vano intento de evitar que los cientos de miles de 
personas que asistieron, se vieran impedidos de partici-
par en la marcha en defensa del INE y de la democracia, 
lo que fue un tiro de las autoridades que les salió por la 
culata, porque quienes dudaban en marchar, lo hicieron.  
Por una supuesta “agenda comprometida con la aten-
ción a las víctimas”, en lo que resta de este mes, la pre-
sidenta de la CNDH, Rosario Piedra Ibarra, “bateó” la cita 
que le fue hecha para comparecer ante el pleno del Se-
nado, para que explique qué ha hecho ante el cúmulo 
de denuncias presentadas, en vez de arremeter contra 
el INE.

E n respuesta a la concurrida mar-
cha ciudadana del domingo pasa-

do en defensa del INE y la democracia, 
de la que fue principal promotor por 
el enojo que eso le motivó al dedicar-
le una semana de insultos a quienes 
la convocaron y participarían en ella, 
el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció que el domingo 27 
encabezará una “contra-marcha” de 
la columna a la Independencia al Zó-
calo, previa al informe que ahí mismo 
rendirá el 1 de diciembre, al cumplir 
cuatro años de gobernar el país. 

PULSO POLÍTICO

RICARDO MONREAL se posiciona sobre señalamientos de Layda, el 9 de noviembre.   

El poder protagónico lo tiene el pueblo: AMLO

En pleito Layda contra 
Sansores “no me meto”

EL PRESIDENTE advierte que deben actuar de manera 
consecuente o si no, perderán el apoyo de la gente; señala 
que la fuerza del movimiento se encuentra en los ciudadanos

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

A nte el pleito que han prota-
gonizado la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores, y 
el coordinador de los senado-

res de Morena, Ricardo Monreal, el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
marcó distancia, aunque señaló que los 
líderes deben actuar de manera conse-
cuente y no “levitar”, porque de otra ma-
nera perderán el apoyo del pueblo.

“No me meto en eso, no, y tampoco 
me preocupa porque ya hay un pueblo 
muy politizado y muy unido. A veces los 
dirigentes no quieren aceptar esa nueva 
realidad, y ya no son tan importantes los 
dirigentes, no somos tan importantes. El 
papel protagónico en estos tiempos de 
transformación lo tiene el pueblo”, ad-
virtió López Obrador.

El Presidente dijo que los dirigentes 
políticos deben entender que, actual-
mente, su papel no es ya relevante, para 
que no pierdan el piso porque perderán 
el respaldo popular.

“La fuerza de nuestro movimiento 
está en el pueblo, no en ningún líder, por 
importante que sea. O sea, eso que se lo 
aprendan, para que no vayan a levitar y 
se sientan que, como antes, ‘ahí vienen 
las masas, ahí viene el pueblo detrás de 
nosotros’. No va a ir nadie detrás de ellos, 
si no actúan de manera consecuente, si 
no le tienen amor al pueblo, que no estén 
esperando que el pueblo los va a apoyar, 
pero en general. Y vamos a seguir”, les 
alertó López Obrador.

Además, señaló que ni siquiera los 
oligarcas, que utilizan una fuerte canti-
dad de recursos económicos y a medios 
e intelectuales aliados, pueden sostener 
por mucho tiempo la desinformación de 
la población.

“No pueden los oligarcas conserva-
dores con sus medios de información, 
con sus intelectuales orgánicos. Todavía 
pueden manipular a una buena cantidad 
de gente, como se ve en la marcha, pero 
poco a poco va concientizándose más 
gente, sobre todo los jóvenes. Por eso hay 
que seguir con esta sección y constante-
mente debatiendo, porque es muy sano 
para la vida pública”, expuso. 

Sin embargo, reconoció que su movi-
miento se basa en la confrontación con la 
oposición, porque negociar sería simular 
la transformación que se ha propuesto 
realizar en el país.

“Hay que seguir haciendo conciencia; 
si nosotros decimos: ‘Ya no vamos a tra-
tar este asunto, vamos a buscar la conci-
liación, la unidad’, pues es mantener el 
mismo atraso de siglos y estar formando 
ciudadanos susceptibles de manipula-
ción, ciudadanos imaginarios”, enfatizó.

Incluso, el Presidente señaló que du-
rante la marcha para la defensa del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) hubo una 
mujer que acusó a su administración 
de ser incluso “diabólica”, mientras que 
otros suponen que se creó una contin-
gencia atmosférica artificial.

“Una ciudadana, un ciudadano que 
dice que es un movimiento diabólico el 
nuestro; o el otro, que se supone empre-
sario y de altos vuelos, ¿no?, que se echó 
a andar la refinería de Tula para crear una 
contingencia ambiental. No, y hay millo-
nes que les creen”, advirtió.

Morena anuncia finalistas 
para la defensa de la 4T
• Por Manuel Velázquez 
manuel.velazquez@razon.com.mx 

MORENA ya tiene a los cuatro finalistas 
que competirán en las encuestas para 
elegir al coordinador para la defensa de 
la Cuarta Transformación en el estado de 
Coahuila los cuales son: Armando Gua-
diana Tijerina, Luis Fernando Salazar 
Fernández, Ricardo Mejía Berdeja y Reyes 
Flores Hurtado. 

Así lo dieron a conocer las comisiones 
nacionales de Elecciones y de Encuestas 
de Morena, quienes luego de 
hacer las primeras encues-
tas donde participaron los 
12 registrados, los resultados 
colocaron a estos cuatro per-
sonajes como los punteros 

en el conocimiento de los habitantes de 
Coahuila.   

Los aspirantes con mayor nivel de co-
nocimiento entre el pueblo coahuilense 
fueron: Armando Guadiana, Luis Fernan-
do Salazar, Ricardo Mejía y Reyes Flores. 

Las comisiones de trabajo de Morena 
aseguraron, a través de un comunicado, 
que lo nombres presentados en los resul-
tados coinciden con la recomendación 
hecha por el Consejo Estatal de ese par-
tido quienes ya los tenían contemplados 
como los morenistas con mayor nivel de 

presencia entre la población de 
Coahuila.   

Por tanto, dichos perfiles 
participarán en una segunda 
encuesta, la cual medirá atri-
butos como la honestidad, la 

LA DISCUSIÓN entre Laysa Sansores y Ricar-
do Monreal ha escalado hasta el punto en el 
que la gobernadora de Campeche ha pedido la 
expulsión del Senador de las filas de Morena. 

12
Aspirantes se regis-
traron para entrar en 

la encuesta
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 Armando Guadiana Tijerina  
 Luis Fernando Salazar Fernández  
 Ricardo Mejía Berdeja  
 Reyes Flores Hurtado 

Finalistas
Quienes competirán en las encuestas para 
elegir al coordinador para la defensa de la 
Cuarta Transformación en Coahuila son:  

cercanía con la gente, la credibilidad, 
entre otros y que finalmente definirá al 
coordinador de los Comités de Defensa 
de la Cuarta Transformación en Coahuila. 

Todas y todos los que participaron en 
el proceso interno cuentan con el reco-
nocimiento del partido por trabajar con 
convicción y en unidad para transformar 
a Coahuila. 

Una vez que se realicen las encuestas 
internas en Morena con los cuatro per-
sonajes que quedaron registrados, los 
resultados serán dados a conocer en la 
primera quincena de diciembre, anunció 
el partido guinda.
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Mil mdp de 
inversión de la IP ha 
recibido el Edomex 
en los últimos cuatro 
años y medio
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Guerrero lanza
plan para atender
demandas públicas
Redacción • La Razón

EVELYN SALGADO Pineda, gobernado-
ra de Guerrero, inauguró los trabajos del 
último Foro Regional de Consulta Ciuda-
dana de la zona Centro, “Por tu Región, tú 
decides”, encaminados a fortalecer el di-
seño y la construcción de programas y po-
líticas públicas de gobierno, con la parti-
cipación democrática, abierta y plural del 
pueblo guerrerense, para lograr la trans-
formación de la entidad bajo la máxima 
premisa del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador de “Primero los pobres”.

“No hay dudas ni medias tintas, la 
transformación tiene que llegar hasta el 
último rincón de Guerrero, ese es nuestro 
compromiso absoluto que tenemos con 
nuestro maravilloso estado, empezando 
con los sectores prioritarios, con las comu-
nidades que no tuvieron acceso a ningún 
programa ni a ningún servicio, por el bien 
de todos primero los pobres”, afirmó.

La mandataria estatal puntualizó que 
los Foros de Consulta Ciudadana lle-
van los sellos del Gobierno de la Cuarta 
Transformación en Guerrero, como el 
respeto irrestricto de los derechos hu-
manos, la equidad y la perspectiva de gé-
nero, así como el desarrollo sostenible de 
la Agenda 2030, con el objetivo de que el 
desarrollo y bienestar llegue hasta el últi-
mo rincón de Guerrero.

En el evento realizado en el Auditorio 
“José Joaquín de Herrera” en Chilpan-
cingo, la gobernadora indicó que este 
ejercicio no será momentáneo o efímero 
en Guerrero, sino que continuará todo el 
sexenio, realizando consultas al pueblo 
de Guerrero en los diferentes temas con 
la opinión de los jóvenes, de las mujeres, 
campesinos, mineros, artistas, el magis-
terio, y toda la población.

En los foros regionales de Consulta Ciu-
dadana han participado más de tres mil 
guerrerenses y se han presentado más de 
500 ponencias, a fin de diseñar los progra-
mas sectoriales de gobierno que derivan 
del Plan Estatal de Desarrollo tomando 
como base la opinión del pueblo en los 
temas de educación, cultura, bienestar, 
salud integral, desarrollo e infraestructu-
ra social, productividad y bienestar econó-
mico y sustentable, entre otros.

LA TRANS-
FORMACIÓN 
llegará hasta el 
último rincón, 
dice la man-
dataria Evelyn 
Salgado; 
Consulta Ciu-
dadana será 
permanente, 
subraya

LA GOBERNADORA, durante el evento en Chilpancingo, ayer.

3
Mil personas han 
participado en los 
foros de Consulta 
Ciudadana de 
Guerrero

AL EJERCICIO de participación ciudadana 
asistieron universitarios de la UAGro y del 
Instituto Tecnológico de Chilpancingo, así como 
organizaciones sociales, económicas y políticas.

Del Mazo destaca proyectos por 1,300 mdp

Mercado Libre fortalece 
inversiones en Edomex 
Redacción • La Razón

En su visita a la planta de Merca-
do Libre en Tepotzotlán, donde 
el gobernador Alfredo Del Mazo 
encabezó la presentación del 

sistema de automatización que tendrá el 
centro de distribución de Mercado Libre, 
en Prologis Park Grande, el mexiquense 
destacó el interés de la empresa por for-
talecer inversiones en la entidad.

Al destacar resaltar que la aceleración 
del comercio electrónico ha sido uno de 
los principales impulsores de la recupera-
ción económica en la entidad, Del Mazo 
indicó que durante 2020 el sector creció 
globalmente casi 28 por ciento, con ven-
tas por encima de los cuatro billones de 
dólares, y actualmente a nivel mundial 
las ventas en línea representan el 15 por 
ciento del total de las ventas al detalle, 
y se estima que su participación va a lle-
gar al 23 por ciento el siguiente año y en 
2026 tendrá un crecimiento anual del 10 
por ciento.

En este contexto, resaltó que Mercado 
Libre es la empresa latinoamericana más 
grande del mundo, con una capitalización 
de casi 75 mil millones de dólares y más 
de 74 millones de usuarios, que la con-
vierten un referente mundial de comer-
cio electrónico, y refirió que, entre 2019 y 

GOBERNADOR indica que entre 2019 y 2021, la empresa 
ha refrendado su confianza con participación de más de 400 
mdd; refuerza operativos de seguridad durante el Buen Fin

2021, Mercado Libre refrendó su confian-
za en el Estado de México, con proyectos 
de inversión por más de 400 millones de 
dólares, que han permitido ampliar las 
instalaciones que tienen en la planta de 
Cuautitlán, y en Tepotzotlán, que se ha 
convertido en el principal centro de dis-
tribución de la región, al distribuir cerca 
del 65% la mercancía que se vende.

Como resultado del crecimiento de 
este sector comercial, Alfredo Del Mazo 
explicó que pese al panorama poco alen-
tador que representaba la pandemia 
por Covid-19, la economía mexiquense 
registró más inversiones, y gracias a sus 
ventajas competitivas muchas empresas 
del sector logístico se instalaron o expan-
dieron en la entidad.

Más tarde, en su cuenta de Twitter, el 
gobernador destacó: “Con una inversión de 
1,300 millones de pesos, @Mercadolibre si-
gue fortaleciendo su presencia en Edomex.

Durante el evento, Del Mazo anunció 
que del 18 al 21 de noviembre tendrá lugar 
el Buen Fin, e indicó que esta actividad 
comercial, en la que participan empresas 
de todos los sectores, representa un mo-
mento importante para la reactivación de 
la economía del país.

Por ello, indicó que para garantizar la 
seguridad de los consumidores, se refor-
zarán operativos de seguridad, principal-
mente en zonas de gran concentración 
comercial, además de que el transporte 
público ampliará su horario de servicio 
para comodidad de las familias.

EL MANDATARIO 
estatal, en su 
visita a la planta de 
Mercado Libre, en 
Tepotzotlán, ayer.

EN 2019 casi dos mil millones de personas 
realizaron transacciones en línea, y 6 de cada 
10 vistas a sitios de comercio electrónico fue-
ron a través de Aps en teléfonos móviles.
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Muchas veces hemos escuchado sobre los padres ausentes, 
todas las personas estamos familiarizadas directa o indirec-
tamente con este fenómeno porque lo vemos en nuestra 
familia o en personas que conocemos. Sin embargo, son 
pocas las veces que se habla sobre el impacto que puede 
llegar a tener la ausencia de un padre. En el nivel psicoso-
cial, puede llegar a crear traumas en las infancias, así como 
problemas de baja autoestima o inseguridad, que si no se 
trabajan desde temprano, son más difíciles de superar al 
paso del tiempo. Por otro lado, las infancias y las madres, 
quienes quedan como únicas responsables de su cuidado, 
muchas veces padecen violencia económica al no recibir la 
pensión alimenticia.  

El contexto en México es grave, de acuerdo con el Fren-
te Nacional de Mujeres contra Deudores Alimentarios, más 
del 40% de la niñez en México cuenta con un padre ausen-
te y en 7 de cada 10 divorcios los padres no pagan pensión 
alimenticia. Por otro lado, tenemos todos estos obstáculos 
que las madres de familia enfrentan, lejos de garantizar este 
derecho humano, en muchas ocasiones se les revictimiza, 
las hacen responsables del abandono y ante la negligencia 
y el desconocimiento de lo grave del tema, sus procesos en 
los juzgados civiles son aplazados y no son llevados a cabo 
con la perspectiva de género que requieren. 

Varias colectivas feministas han luchado para que se 
apruebe la Ley Sabina, que consiste en 40 diferentes refor-
mas a los códigos civiles y penales de los estados mexicanos, 
para garantizar que todos los deudores alimentarios cum-
plan con su obligación y se garantice este derecho. Diana 
Luz Vázquez Ruiz, del Frente Nacional de Mujeres contra 
Deudores Alimentarios, le otorga ese nombre a la Ley en 
honor a su hija Sabina, por quien ha luchado para que se 
reconozca el parentesco y se le otorgue pensión alimentaria. 

Lo que más destaca de esta propuesta legislativa, es la 
creación de un registro nacional y registros estatales de deu-
dores alimentarios, la cancelación y no expedición de pasa-
portes y licencias de conducir a los deudores, así como su 
ingreso a Buró de crédito. Éstos son algunos de los puntos 
que comprende la Ley Sabina. Es de resaltar también el es-
fuerzo que han realizado madres de familia en actividades 
como los tendederos de deudores alimentarios y la “patru-
lla feminista”, esta última tiene como función recorrer los 
centros de trabajo de los padres deudores, para recordarles 
que tienen que cumplir con su obligación.  

Todo este trabajo y esfuerzo, además de ser reconocido 
en nuestra sociedad como un acto de valentía y de lucha 
por los derechos de las mujeres, debe ser llevado a nuestras 
legislaciones, tanto en la nacional como en las estatales, 
para que de esta manera la Ley Sabina sea un respaldo para 
aquellas mujeres e infancias, que enfrentan una sociedad 
machista llena no sólo de padres ausentes, sino también de 
jueces y funcionarios que revictimizan. 

E l tema de los deudores alimen-
tarios en México es un problema 

que, a pesar de los esfuerzos por parte 
de colectivas y madres de familia por 
ser atendido, sigue sin ser soluciona-
do debidamente. Si prestamos mayor 
atención a la causa de este problema, 
nos encontramos una vez más con el 
impacto de la violencia de género. 

HABLANDO DE DERECHOS

 Defensora de derechos humanos, especialista en trato  
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

EL CANCILLER Marcelo Ebrard Casaubón, en el último día de trabajos del G-20, ayer.

En G20, Ebrard expone su 
preocupación por ataques  
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL GOBIERNO de México está preo-
cupado por los ataques con misiles en 
contra de Ucrania, sobre todo porque la 
población civil ha resultado afectada, 
manifestó el titular de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, al 
participar en el segundo y último día de 
trabajos del Grupo de las 20 economías 
más importantes del mundo (G20).  

“También suscribimos el llamado im-
perativo al cese de la guerra y reiteramos 
nuestra preocupación por los recientes 
bombardeos a la población civil en Ucra-
nia”, expuso al inicio de su participación. 

El canciller destacó que durante el 
encuentro se alcanzó la primera declara-
ción consensuada sobre el conflicto en el 
este de Europa. 

“Concluyó el G20 en Indo-
nesia. Se logró, a pesar de la di-
fícil situación Rusia-Ucrania, la 
primera declaración consen-
suada sobre el conflicto con 
la participación de todos los 
países. México jugó un papel 
relevante para ello. Se escuchó 
nuestro planteamiento”, escri-
bió en su cuenta de Twitter el 

titular de Relaciones Exteriores.
Durante esta jornada del G20 se abor-

dó el tema de la “Transformación Digi-
tal”, en la que México se pronunció por-
que el desarrollo en la materia incluya a 
todos los habitantes del planeta. 

“Primero, el tema de la inclusión. 
Tenemos una brecha muy grande en el 
acceso digital, no sólo acceso a las redes 
sino analfabetismo también. Se estima 
que el 34 por ciento no tiene acceso a lí-
nea en toda la población mundial, 34 por 
ciento, son millones y millones en des-
ventaja; y, además, un 44 por ciento no 
tienen habilidades mínimas para conec-
tarse a la red”, advirtió Ebrard Casaubón. 

Añadió que la inseguridad cibernética 
es una preocupación constante de los 
ciudadanos que requiere respuestas por 
parte de sus autoridades. 

“Valdría mucho la pena 
que hiciéramos un esfuerzo 
de coordinar nuestras regu-
laciones para proteger la se-
guridad en el sentido amplio 
y también la seguridad de las 
y los ciudadanos respecto al 
alcance de la vigilancia de da-
tos, sería una gran aportación 
del G20 me parece”, consideró 
el canciller. 

Embajador en Naciones Unidas, a favor de sanción

Presidente desacredita 
voto en contra de Rusia 

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador dejó de manifiesto 
que no coincide con la decisión 
del embajador de México en Na-

ciones Unidas, Juan Ramón de la Fuente, 
sobre la posición que asumió el país en 
torno a los daños que tendría que pagar 
Rusia por el conflicto con Ucrania. 

Aunque se equivocó y dijo que era la 
embajada de México ante Estados Unidos 
la responsable de esa decisión. 

“Y México va a seguir manteniendo su 
postura en favor de la paz, de la solución 
pacífica a esa controversia, esa es la postu-
ra de México: neutralidad. Me decían ayer 
que se votó en la ONU para que México… 
para que Rusia pague los daños ocasiona-
dos a Ucrania y que México votó por eso. 
Es una decisión de la embajada de Méxi-
co en Estados Unidos. Yo no puedo estar 
pendiente de todo, o que me pregunten 
todo, o que me consulten todo; hay liber-
tades, pero el titular del Ejecutivo en Mé-
xico, que es el que de acuerdo a la Consti-
tución tiene a su cargo la política exterior, 
sostiene que en este conflicto nuestra 
postura es la de la paz y la neutralidad”, 
explicó el mandatario. 

La Asamblea General de la ONU adoptó 
una resolución, impulsada por el embaja-
dor de Ucrania ante Naciones Unidas, Ser-
gi Kyslytsya, quien invocó la Comisión de 
Indemnizaciones del organismo para exi-
gir que Rusia pague por los daños, pérdi-
das y lesiones ocasionadas a ciudadanos 
ucranianos. Además, aprobó iniciar el re-
gistro para documentar las reclamaciones. 

La medida tuvo 94 votos a favor, 14 en 
contra y 73 abstenciones. México votó a 
favor de imponer la sanción a Rusia, que 
protestó por la resolución. 

Esta posición asumida por el embaja-
dor permanente ante Naciones Unidas, 
Juan Ramón de la Fuente, fue desacre-
ditada por el Presidente, quien pidió que 
México se mantenga neutral. 

Se trata de la segunda ocasión en que 
De la Fuente asume una posición distinta 
al mandatario. La primera se dio el pasa-
do 10 de octubre, cuando en el Consejo de 

AMLO no coincide con la 
posición de Juan Ramón de 
la Fuente en torno al pago de 
daños por invasión a Ucrania; 
explica que la postura de Mé-
xico es de paz y neutralidad

Seguridad de la ONU apoyó el veto contra 
la Federación Rusa y condenó la invasión. 

En opinión de López Obrador, ya hay 
una “voluntad colectiva”, aunque no lo 
manifiesten los gobiernos, de que el con-
flicto debe concluir a la brevedad. 

“Yo estoy convencido de que ya hay 
una especie de voluntad colectiva que no 
había, ya hay un acuerdo no abierto, pero 
sí interno en muchos países, incluso en 
gobiernos, de que debe buscarse el diá-
logo para la paz; o sea, yo no pienso que 
tarde mucho ese momento y lo que hay 
que hacer es que se logre pronto. No veo 

que escale el conflicto, que se agrave, no; 
siento que ya va a ir descendiendo la con-
frontación y se va hacia la paz”, dijo. 

Señaló que, a pesar de esa tendencia 
pacifista, todavía persiste una parte que 
se pronuncia por la violencia para dirimir 
los conflictos, pero consideró que los ciu-
dadanos no apoyarían una medida así. 

“Todavía hay, como en todo, los más 
bélicos, los más irracionales, que quieren 
que continúe esta guerra, pero ya no hay 
acuerdo. Yo no voy a decir consenso, por-
que eso nunca ha habido en este tema tan 
delicado”, estimó.

DURANTE su par-
ticipación en la reu-
nión del G-20, Ebrard 
también conversó 
con representantes 
de la India y China, 
así como con Tedros 
Adhanom, director 
general de la OMS.

A PRINCIPIOS de este mes, México se abstu-
vo de votar para decidir si se investigaba sobre 
un supuesto programa de armas biológicas en 
Ucrania, con base en una acusación rusa. 
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Semar pasa revista para el
desfile del 20 de Noviembre
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

LA SECRETARÍA de Marina-Armada de 
México participará con 929 efectivos en el 
112 Aniversario de la Revolución Mexicana 
a celebrarse en el Zócalo de la capital.

En el polígono de Tepetlapa en la alcal-
día Coyoacán, se realizó el pase de revista 
de los dos contingentes que desfilarán este 
20 de Noviembre.

El comandante de la columna 
es el contra Almirante Cuerpo 
General Diplomados de Estado 
Mayor, Pascual Rosario Sepúl-
veda Soto.

En el primer contingente 
estarán desfilando a pie los ele-
mentos del Sistema Educativo 
Naval, con sus escuelas Médico 
Naval y Enfermería.

Los vehículos temáticos serán alusivos 
a la carrera de Ingeniería en Sistemas Nava-
les; Ingeniería en Aeronáutica Naval; Inge-
niería Hidrografía; personal Escuela Médi-
co Naval y un vehículo de Enfermería.

Además de un carro de uniformes anti-
guos; así como un vehículo de niños mari-
nos honorarios.

En un segundo contingente desfilarán 
elementos del Plan Marina con todas las 
fases con que cuenta: preparación, preven-

ción, auxilio y recuperación. 
Además de la Brigada de 

sismos, contra incendios e 
inundación, también estarán 
presentes el Sistema USAR de 
rescate urbano, camionetas 
para demostrar cómo se llevan 
las acciones, dos binomios cani-
nos, cocinas móviles y de plan-
tas purificadoras.

EN LA CEREMO-
NIA participarán 
929 efectivos de 
la Secretaría de 
Marina-Armada.

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

La secretaria del Trabajo y Previ-
sión Social, Luisa María Alcalde, 
reconoció que hay retraso en el 
rescate de los cuerpos de los 

mineros atrapados en Pasta de Conchos 
y también en El Pinabete, pero aseguró 
que ya se están corrigiendo.

En el caso de Pasta de Conchos, acep-
tó que el rescate tomará, por lo menos, 
dos años más.

“Pues va bien, va avanzando (el res-
cate en Pasta de Conchos), claro que ha 
tenido sus complejidades por varias 
circunstancias, pero lo bueno es que es-
tán avanzando. La CFE está encargada 
del rescate; hay dos obras que se están 
ejecutando, son dos lumbreras que lle-
gan hasta los principales puntos donde 
consideramos que es probable encontrar 
algunos restos, porque ahí están las bitá-
coras que muestran que muy probable-
mente ahí quedaron atrapados algunos 
mineros, y luego la rampa, que también 
está avanzando; entonces, pues va bien, 
con algunos retrasos, pero se han venido 
emparejando, entonces vamos a seguir 
trabajando en eso”, dijo, en entrevista 
con La Razón.

En el caso de El Pinabete, los trabajos 
ni siquiera han iniciado. Apenas se está 
en el proceso de licitación para conse-
guir a la empresa que habrá de llevarlos 
a cabo, explicó Luisa María Alcalde.

“Pinabete está encargado a Protección 
Civil y también va avanzando en tiempo; 
entiendo que tuvieron que volver a lici-
tar, pero está el compromiso, el recurso 
y entiendo que ya arrancaron”, reveló la 
secretaria del Trabajo.

Afirmó que los familiares de los tra-

Hay comunicación constante con los familiares, afirma

STPS admite retraso en
el rescate de mineros

LUISA MARÍA Alcalde asegura que se mantienen las labores en Pasta de Conchos, pero 
tomarán dos años adicionales; en El Pinabete las maniobras aún no han iniciado, explica

bajadores tanto de la mina de Pasta de 
Conchos como El Pinabete han sido 
atendidos con oportunidad y reciben 
información oportuna sobre los avan-
ces que se tienen; además, en el caso de 
Pasta de Conchos, están conscientes de 

que el rescate tardará, probablemente, 
más de dos años adicionales, dijo.

“Al inicio se dijo que muy probable-
mente iba a ser complejo por muchas 
razones; no solamente se vino la pan-
demia, sino que no había una empresa 

que tuviera la solidez para poder ganar 
la licitación; lo bueno es que hoy ya está 
echado a andar y que cada 15 días la CFE 
recibe a todos los familiares y cada 15 
días están revisando avances”, indicó 
Alcalde Luján, sobre el caso de Pasta de 
Conchos.

Señaló que prácticamente han con-
cluido el pago de indemnizaciones a 
deudos de las víctimas, así como la en-
trega de vivienda comprometida por el 
Gobierno federal para las familias y la 
construcción del memorial.

La funcionaria se comprometió a re-
doblar esfuerzos para evitar que una tra-
gedia de este tipo se repita.

“Ahora estamos, como nunca antes, 
teniendo una presencia más importante 
en la región carbonífera, no solamente 
para visitar e inspeccionar las minas, 
sino también se han incrementado mu-
chísimo las sanciones, las suspensiones 
y las denuncias en contra de personas 
que pongan en riesgo a los trabajadores”, 
concluyó Alcalde Luján.  

CADA 15 
DÍAS la 
CFE sigue a 

todos los familiares 
y cada 15 días están 
revisando avances; 
en ningún momento 
han sido excluidos, 
sino que forman 
parte, pues del pro-
pio Comité que va 
siendo informado 
dos veces al mes”
María Luisa  
Alcalde
Secretaria del Trabajo 
y Previsión Social

SE CONTEMPLA 
que el Desfile inicie a 
las 10 de la mañana  y 
partirá del Zócalo de 
la Ciudad de México, 
para concluir en el 
Campo Marte. 

DURANTE las labores de rescate en la mina El 
Pinabete, el Gobierno federal anunció que ex-
pertos internacionales se unirían a la búsqueda 
de los mineros, el pasado 16 de agosto.  
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HACKEOS FRENAN TRÁMITES

LA ASOCIA-
CIÓN de Repre-
sentantes del 
Autotransporte 
señaló el mar-
tes que tiene 
detenidos más 
de cinco mil 
trámites.
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Un trámite que de forma regular 
tarda entre 30 a 40 días, algo que de por 
sí ya es engorroso, hoy se posterga hasta 
inicios del 2023 en la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes (SICT).

Desde el 24 de octubre pasado, es lo 
que mantiene detenidos a miles de trans-
portistas, concesionarios y empresas que 
dependen de la aprobación de esta de-
pendencia para generar ingresos.

Todo se debe al hackeo cometido 
contra la SICT, por lo que tuvo que acti-
var el Protocolo Nacional Homologado 
de Gestión de Incidentes Cibernéticos y 
Plan de Contingencia, para contener po-
sibles vulnerabilidades a la información 
y datos.

La Secretaría de Infraestructura, Co-
municaciones y Transportes es lo que se 
conocía como la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes, y a partir de una 
propuesta del Ejecutivo federal, quedó 
explícito en el título de la dependencia: 
que una de sus atribuciones abarca la in-
fraestructura nacional.

A poco más de tres semanas de ese 
ataque cibernético, la Asociación Nacio-
nal de Representantes del Autotranspor-
te (ANRA) indicó que tiene detenidos 
más de cinco mil trámites, se trata de 
unidades que no están circulando en la 
Ciudad de México.

Sin poder realizar estos trámites, se 
incrementa el riesgo de desabasto de ali-
mentos, medicamentos, hidrocarburos, y 
demás bienes de consumo e insumo que 
son indispensables para la vida.

Recordemos que el autotransporte de 
carga es el principal modo de transporte 
de bienes y mercancías en México, que 
contribuye con el 3.3% del PIB nacional.

El fin de año es una de las mejores 
temporadas para estos transportistas, 
quienes ven un incremento del 15% de 
sus ingresos, desde 200 mil a 350 mil 
pesos al mes, además de un empleo di-
recto y tres indirectos, en promedio.

Existe otro tema en juego, es la co-
mercialización de camiones pesados en 
el país, de los cuales se estima que más 
de 950 trámites están suspendidos, entre 
ellos el alta de vehículo pesado nuevo en 
circulación y licencias de manejo.

La Asociación Nacional de Producto-
res de Autobuses, Camiones y Tractoca-

¿Se imagina no poder 
realizar su trabajo 

por la falta de una licencia 
de manejo para tráileres, la 
renovación de placas o de 
una unidad?

UN GOBIERNO SIN CIBERSEGURIDAD
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

miones (ANPACT) indicó que 18% de los 
camiones pesados, que se comercializan 
en el país, son importados.

La Secretaría de Infraestructura, Co-
municaciones y Transportes instaló 
kioscos para intentar agilizar los trámi-
tes, pero resultaron insuficientes porque 
el hackeo no sólo detuvo el ingreso de los 
trámites, sino que atrasó los que ya esta-
ban en curso.

Y no existe un protocolo establecido 
para este tipo de emergencias, es decir, 
un fondo que permita a los afectados 
evitar pérdidas económicas o por lo 
menos evitar perderlo todo en esta tem-
porada del año.

Incluso, las agrupaciones piensan 
que, ante esta situación, es momento de 
renovar el sistema de control vehicular 
de placas federales, pues antes del ata-
que ni siquiera se podían realizar trámi-
tes utilizando plataformas electrónicas a 
distancia.

No sólo en tierra es el problema, tam-
bién en el aire la situación se complica 
debido a que varios pilotos aviadores 
deberán retrasar sus adiestramientos e 
incrementos salariales, ante la suspen-
sión de trámites.

La Asociación Sindical de Pilotos 
Aviadores (ASPA) tiene activos a mil 800 
pilotos que operan en Aeroméxico, Ae-
roméxico Connect y Aeromar, y los de 
nuevo ingreso no podrán ver incremen-
tos salariales de entre 10 y 15 por ciento 
lo que resta del año.

Estos pilotos tienen sueldo de aspi-
rantes, por lo que intentan calificar para 
percibir un mayor salario.

La SICT anunció este 1 de noviembre 
la suspensión de plazos y términos de 
diversos trámites y licencias, tanto de la 
propia Secretaría como de la Agencia Fe-

deral de Aviación Civil, entre hasta el 31 
de diciembre de 2022, “para salvaguardar 
los sistemas e información ante el inci-
dente cibernético en equipos de cómpu-
to al servicio de esta dependencia”.

Es la encargada de las carreteras y las 
redes de telecomunicaciones en México, 
incluye el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) que en medio 
de este ataque se buscaba que regresará 
a la Categoría 1, pero con este hecho se 
mantendrá en la Categoría 2.

Además, es parte de la lista de depen-
dencias de la administración pública, 
que han sido víctimas de ciberataques, 
anteriormente le ocurrió a la Secretaría 
de la Defensa Nacional, la Lotería Na-
cional, la Secretaría de Economía, la Co-
misión Nacional de Seguros y Fianzas 
(CNSF), Petróleos Mexicanos (Pemex), 
la Secretaría de la Función Pública y el 
ISSSTE, que han experimentado la expo-
sición de bases de datos con información 
personal y sensible.

Jorge Nuño, quien era encargado de 
despacho de la Secretaría de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y Transportes, ex-
puso que la vulneración de los sistemas 
informáticos es parecido al que afectó a 
Sedena, pero descartó que el Colectivo 
Guacamaya esté detrás.

Jorge Nuño asumió este martes 15 de 
noviembre como nuevo secretario de In-
fraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes, en sustitución de Jorge Arganis 
Díaz, quien se recupera de una situación 
de salud y es quien se encargará de la re-
construcción del Centro SCOP.

Por lo pronto, es un gran reto el que 
tiene Jorge Nuño al frente de la Secreta-
ría para poder agilizar todos estos trámi-
tes en medio de los hackeos y de una vul-
nerabilidad a los sistemas cibernéticos.

MAURICIO VILA (centro), durante su 
participación en el Smart City Expo 
World Congress, en España, ayer.
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En Yucatán  
la seguridad “la
forman” todos

Redacción • La Razón

ANTE REPRESENTANTES de 700 
ciudades y regiones de los cinco con-
tinentes que acudieron al Smart City 
Expo World Congress (SCEWC) 2022, 
el gobernador Mauricio Vila Dosal 
afirmó que en Yucatán la seguridad es 
construida entre todos, sociedad civil, 
la iniciativa privada y todos los niveles 
de gobierno, pues el modelo que nos 
funciona es el trabajo en equipo.

Como parte de su participación en 
el encuentro de ciudades inteligentes 
más importante a nivel mundial, que 
se lleva a cabo en Barcelona, España, 
el gobernador también sostuvo un en-
cuentro con el CEO de FIRA Barcelona 
International, Ricard Zapatero Camps, 
para anunciar que Mérida será sede de 
la edición 2023 del Smart City Expo LA-
TAM Congress.

También, se reunió con los go-
bernadores de Antioquía, Colombia, 
Anibal Gaviria, y de Santiago de Chi-
le, Claudio Orrego, para establecer y 
fortalecer lazos de cooperación entre 
ambas demarcaciones. Con ellos pla-
ticó sobre el futuro de sus demarca-
ciones y políticas públicas en seguri-
dad y movilidad.

En ese marco, Vila Dosal también se 
reunió con alcaldes de Latinoamérica, 
de ciudades de países como Brasil, Co-
lombia, Chile, a quienes hizo una invi-
tación para que asistan el próximo año 
a la 8va edición del Smart City Expo 
LATAM Congress en la capital yuca-
teca, la cual hizo extensiva a todos los 
alcaldes.

Durante su participación, el go-
bernador presentó las acciones y es-
trategias que su administración ha 
implementado para preservar paz y 
tranquilidad a las familias yucatecas.

EL SMART City Expo LATAM Congress es 
la reunión de territorios que buscan dar visi-
bilidad a aquellas acciones innovadoras que 
están impulsando la transformación de AL.
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Parejas gay ya pueden 
adoptar niños en BC  

 LAS REFORMAS correspondientes fueron aprobadas 
ayer por mayoría en el Congreso del estado. Durante el 

debate, varios diputados coincidieron en que la orientación 
sexual de una persona o pareja no debe contraponerse al 

derecho de los menores de edad a tener una familia.
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DIPUTADA 
DE MORENA 
afirma que la 
entidad está en 
crisis; el funcio-
nario comparece 
ante el Con-
greso; afuera, 
activistas piden 
su renuncia  

Rinde su Cuarto Informe  

• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx 

Ayer, Cuitláhuac García afir-
mó que en cuatro años y con 
un récord en obras públicas 
“transformamos la historia de 

Veracruz” y agregó: “Ahora el avance es 
palpable y las acciones evidentes, vamos 
combatiendo el abandono y resarciendo 
el daño de gobiernos corruptos”.

“Que nada nos detenga, sigamos cum-
pliéndole al pueblo al lado del mejor pre-
sidente de México, licenciado Andrés 
Manuel López Obrador”, enfatizó.

Luego de que entregara al Congreso 
local su informe por escrito a través de la 
jefa de Programa de Gobierno, Waltraud 
Martínez Olvera, el mandatario de More-
na encabezó un acto masivo en el campo 
de beisbol de la Unidad Deportiva del 
municipio de Pánuco.

Ahí, Cuitláhuac García emitió un men-
saje al pueblo, durante el cual pidió a los 
presentes seguir apoyando al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, lo que 
provocó que fuera interrumpido con so-
noros gritos de: ¡Es un honor, estar con 
Obrador!

En plena euforia colectiva, replicó las 
palabras del primer mandatario: “nunca 
más un gobierno rico con un pueblo po-
bre” y explicó que para lograr esto en la 

EL GOBERNADOR de la entidad sostiene que le tocó enfrentar los efectos “del huracán 
neoliberal”; presume “récord de obras públicas” y una baja de 32.4% en delitos de alto impacto  

entidad, fue necesario quitar los privile-
gios de la clase gobernante por un monto 
total de cinco mil 908 millones de pesos. 

En su discurso, el mandatario exhi-
bió varias obras inconclusas que, dijo, 
heredó de anteriores administraciones. 
Y aseveró que a su llega al cargo fue ne-
cesario enfrentar los efectos del “huracán 
neoliberal”.

Apuntó que “era imperante planear 
la inversión y planificar a seis años la 
recuperación del gobierno para atender 
aquellos males y salir del hoyo del en-
deudamiento”.

El gobernador enfatizó: “Quienes nos 

antecedieron no sólo nos endeudaron, 
sino que ocultaron una deuda superior 
a los 81 mil millones de pesos, y esta ad-
ministración fue requerida para pagar los 
platos rotos”. 

Enseguida anunció la disminución 
de 17 mil 273 millones de pesos de dicha 
deuda que le dejaron.

El mandatario veracruzano subrayó 
que su gobierno se ha distinguido por ser 
uno con “más obras, seguridad y bienes-
tar” que los anteriores.

Enfatizó: “Pretendemos dejar atrás 30 
años de políticas neoliberales que deja-
ron en el abandono las zonas alejadas de 

433
Obras ha realizado 

el Gobierno de 
Veracruz en la actual 

administración 

CUITLÁHUAC GARCÍA rindió protesta al car-
go de gobernador de Veracruz el 1 de diciem-
bre del 2018, luego de ganar las elecciones del 
1 de julio de ese año, postulado por Morena.

EL FUNCIONARIO  fue cuestionado por la fal-
ta de avances en la investigación del asesinato 
de la diputada local Gabriela Marín, que tuvo 
lugar el pasado 5 de octubre. 
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Transformamos Veracruz, 
afirma Cuitláhuac García 

la capital; hoy queremos empezar la ruta 
de la recuperación de nuestros queridos 
pueblos veracruzanos”.

García indicó que tras cuatro años, con 
las brigadas de atención ciudadana han 
sido beneficiadas 826 mil 65 personas 
que habitan en las comunidades más 
alejadas del estado.

También resaltó la disminución de 88 
por ciento en los secuestros; de 42.5 por 
ciento en homicidios dolosos y de 32.4 
por ciento en delitos de alto impacto, lo 
que coloca a la entidad, dijo, como la nú-
mero 26 en incidencia delictiva a nivel 
nacional.

Por otra parte, García Jiménez destacó 
que las obras que ha impulsado su admi-
nistración superan a las de exgobernado-
res como Javier Duarte y Miguel Ángel 
Yuñes Linares, al señalar que el primero 
reportó 173 en su sexenio y el segundo 71 
en dos años.

 “En total hicieron 244 en ocho años y 
nosotros llevamos 433 en la mitad de ese 
lapso; además de que algunas de aque-
llas fueron auténticos fraudes”, precisó.

El gobernador veracruzano comparó 
obras iniciadas en sexenios anteriores 
con su versión terminada durante su 
mandato, como el caso de la rehabilita-
ción del Hospital de Perote, luego de más 
de 12 años de abandono.

En el evento estuvo presente la se-
cretaria de Energía, Rocío Nahle, quien 
acudió en representación del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

EL FISCAL Uriel Carmona se toma un 
respiro durante su comparecencia ante 
el pleno del Congreso de Morelos, ayer.

Reclaman a fiscal de Morelos 
por alza en violencia de género
• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx 

 
LA DIPUTADA DE MORENA al Congreso 
de Morelos, Paola Cruz, le reprochó al fiscal 
de Justicia de la entidad, Uriel Carmona, el 
incremento en la violencia contra las mu-
jeres que, dijo, pone al estado en una situa-
ción de crisis y de “emergencia nacional”. 

Durante la comparecencia del funciona-
rio ante el pleno, la legisladora indicó que la 
entidad ocupa el segundo lugar en tasa de 
feminicidios a nivel nacional y aseguró que 
en un solo día, el pasado 4 de noviembre, 
se registraron cinco crímenes de este tipo 
en Cuautla. 

Incluyó entre los casos que no han sido 
resueltos por la Fiscalía el asesinato de la di-
putada Gabriela Marín, ocurrido el pasado 
5 de octubre, y el de Margarita Ceceña, la 
mujer que murió días después de que fue 
quemada viva. 

Añadió que Morelos es uno de los peo-
res lugares para las mujeres “para nacer, vi-
vir, habitar o transitar”. Y añadió: “las muje-
res ya estamos hartas de vivir con miedo”. 

La legisladora cuestionó al funcionaro 
sobre el hecho de que “de las más de 90 
muertes violentas” registradas en el esta-
do, la Fiscalía sólo ha tipificado 26 como 
feminicidios.  

Afuera del recinto parlamentario se 

manifestaron familiares de desaparecidos, 
quienes exigieron la renuncia del fiscal 
Uriel Carmona. 

Amalia Hernández, del colectivo de Te-
telcingo y Jojutla, aseveró que desde hace 
mucho el fiscal debió de irse, “por sus omi-
siones e irregularidades”. 

La activista mencionó que a siete años 
de que fueron encontradas fosas irregula-
res en Tetelcingo, no se ha fincado ninguna 
responsabilidad. 

Adentro, durante su intervención, Uriel 
Carmona aseguró que durante la necropsia 
practicada al cadáver de la joven Ariadna 
los peritos de la institución realizaron “un 
trabajo impecable”. 

El funcionario apuntó: “Hicimos un tra-
bajo científico que hicieron nuestras legis-
tas que trabajan desde hace muchos años 
y con mucha experiencia en la Fiscalía del 
estado”. 
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EL MANDATARIO 
veracruzano 
saluda a los pre-
sentes durante su 
mensaje dirigido 
al pueblo, ayer. 
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Desalojan tren en L8
del Metro por humo

USUARIOS SUBIERON A REDES SOCIALES fotogra-
fías y videos del incidente, ocurrido ayer cerca de las 9:00 
horas en la estación Santa Anita. Decenas de pasajeros 
salieron de los vagones, algunos tapándose la boca y otros 
tosiendo, mientras que el convoy vacío fue retirado del lugar.

Salvador Guerrero destaca logros del Consejo Ciudadano

Vecinos, claves “en impulso a las 
políticas públicas de seguridad”

EL PRESIDENTE del organismo señala que éste pasó de ser un call center a convertirse en un modelo territorial 
de atención en cuatro años; resalta su contribución al combate contra “montadeudas”, trata y otros delitos

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Uno de los mayores logros del 
Consejo Ciudadano para la Se-
guridad y Justicia de la Ciudad 
de México en los últimos años 

ha sido el demostrar que los vecinos y la 
ciudadanía “pueden incorporarse y pue-
den ser claves en la construcción de po-
líticas públicas en materia de seguridad 
de forma positiva y duradera”, afirmó 
Salvador Guerrero Chiprés, presidente 
del organismo desde el 6 de diciembre 
del 2018.

Mencionó que en los últimos cuatro 
años el Consejo ha pasado de ser un call 
center a convertirse en un modelo territo-
rial de atención que ha permitido incor-
porar a la ciudadanía en la construcción 
de políticas públicas para mejorar la se-
guridad en la capital del país.  

Consideró que en la Ciudad de Méxi-
co, el esquema de esta organización civil 
—que brinda atención para la denuncia 
de delitos o apoyo emocional— ha contri-
buido, en conjunto con las autoridades y 
la sociedad, a “alinear” la disminución de 
la incidencia delictiva con la tendencia a 
la baja en la percepción de inseguridad. 

En entrevista con La Razón, Salvador 
Guerrero resaltó la particularidad que 
tiene el organismo para convertir el aná-
lisis de los datos que obtiene por medio 
de las denuncias y solicitudes de apoyo 
de la población, “en una plataforma de 
sugerencia preventiva, de promoción de 
cultura cívica y de sugerencias potencia-
les para políticas públicas y de justicia”. 

Lo anterior, señaló, ha tenido alcances 
que han permitido la identificación de 
delitos como los “montadeudas” en agos-
to pasado, los casos de hostigamiento en 
el Metro en el 2019 y la contribución en 
el combate a la extorsión conocida como 
“gota a gota”, a la trata y otros delitos.

Entre las aportaciones de la actual 
gestión, el dirigente destacó la introduc-
ción de la atención en materia de género, 
diversidad sexual y reinserción social en 
la agenda del Consejo, la habilitación por 
primera vez de una sede física y la crea-

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS
E N T R E V I S T A Formación: Doctor en Teoría Política Contemporánea por la Universidad de Essex, 

Inglaterra. Maestro en Comunicación Política por  la Universidad Iberoamericana. Licen-
ciado en Derecho por la UNAM. Licenciado en Comunicación por la UNAM.

Trayectoria: Asesor de la Secretaría de Seguridad Pública del entonces Distrito Fede-
ral. Asesor del titular de  la Comisión Nacional de Seguridad. Comisionado Ciudadano 
de Transparencia en el InfoDF. Presidente de la Fraternidad de Reporteros de México.

ción de otras cuatro oficinas, pese a que 
las donaciones que reciben disminuye-
ron 30 por ciento. 

“Es convertir la confianza de la ciuda-
danía en el Consejo, en un instrumento 
para enfrentar problemas, para neutrali-
zarlos y, eventualmente, para perseguir-
los, dijo”.  

La Razón (LR): En el tema de géne-
ro, ¿cómo es la relación entre el Con-
sejo y las víctimas?, ¿cómo se trasladó 
este trabajo para atender con visión de 
género?

Salvador Guerrero Chiprés (SGC): 
Es una buena pregunta. El Consejo es invi-
tado a participar con su  información, sus 
sugerencias, en sesiones donde se ven los 
temas de violaciones, de prevención femi-
nicida, violación equiparada y las diferentes 
violencias que están en la ley. Participamos 
en el gabinete, en mesas de trabajo y con la 
difusión en redes y conferencias de prensa. 
Utilizamos el tamizaje de la Secretaría de 
las Mujeres que se refiere a indicadores de 
riesgo feminicida: si una mujer es amena-
zada de muerte, si tiene un hueso roto, si 
fue golpeada, etcétera. Hay un conjunto de 
elementos que tenemos bien identificados. 
Tengo comunicación directa con el jefe de 
la Policía, con la fiscal, y eso ha contribuido 

a favorecer una atmósfera  de aceptación de 
los problemas, de encararlos y tratar de tener 
datos. Tocar la cifra negra es donde nosotros 
entramos.

LR: ¿Cómo ha sido esta relación con 
la Jefa de Gobierno y con el jefe de la 
Policía? ¿Qué importancia tiene en la 
labor que realizan? 

SGC: La relación con el sector empresa-
rial, con la Jefa de Gobierno y con otras orga-
nizaciones de la sociedad civil es excelente. 
El Consejo tiene la fortuna de que hay un 
contexto de cambio de régimen, de modifi-
cación de los modelos de trabajo anteriores. 
Antes, ocurrió muchas veces que el procura-
dor o el jefe de la policía duraba muy poco en 
su puesto o se peleaban entre ellos, entonces 
cada quien iba por cuerdas distintas y eso 
impedía la coordinación que hay 
ahora; en segundo lugar, prácti-
camente toda la vida hubo una 
diferencia entre el proyecto del 
gobierno de la Ciudad de México 
y del país; ahora, en esta ocasión, 
está muy claro que tienen la mis-
ma propuesta, eso se convierte en 
un activo para la seguridad. 

LR: ¿Qué riesgos enfrenta el 
Consejo con un cambio de Go-

bierno capitalino?
SGC: Sería un tema de madurez de quie-

nes dirijan tanto el Gobierno de la ciudad 
como de quienes dirijan los esfuerzos del 
Consejo; puede mantenerse esta sinergia 
positiva y virtuosa que se ha generado en 
estos cuatro años, pero depende mucho de 
las personas. La disposición política, de aper-
tura, es central. 

LR: Mencionaba que se ha logrado 
más en estos años con menos donacio-
nes, ¿cómo fue posible?

SGC: Gastamos lo menos posible en co-
sas que no son necesarias; prácticamente no 
tenemos pauta. Nosotros desplomamos el 
gasto en pauta o eventos. Se gasta una sexta 
parte de lo que se gastaba antes en esos te-
mas. Otra parte importante es que cuando 

llegamos eran ocho direcciones, 
ahorita nada más hay dos. 

LR: En tres palabras, ¿cómo 
describe su trabajo en estos 
cuatro años?

SGC: Compromiso, eficiencia 
colectiva y coordinación articu-
lada y constructiva con todos los 
sectores de la sociedad. Diría que 
es por ahí donde hay que seguir 
trabajando.
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EL TITULAR del Consejo Ciudadano para 
la Seguridad y la Justicia de la CDMX, du-
rante la entrevista con este medio.

LA RELACIÓN CON EL SECTOR EMPRESARIAL, 
con la Jefa de Gobierno y con otras organizaciones 

de la sociedad civil es excelente. 
El Consejo tiene la fortuna de que hay un contexto 

de cambio de régimen, de modificación de los modelos 
de trabajo anteriores...

Salvador Guerrero Chiprés
Presidente del Consejo Ciudadano

EL CONSEJO 
Ciudadano para la Se-
guridad y Justicia de la 
Ciudad de México es 
una asociación civil sin 
fines de lucro que tiene 
como principal objeti-
vo ser un puente entre 
autoridades, ciudada-
nos y empresarios.

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS se ha ca-
racterizado por impulsar la transparencia y el 
combate a la corrupción y a la impunidad desde 
hace muchos años.

15
Años tiene 

de existencia el 
Consejo Ciudadano 

de Seguridad de la CDMX
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EEDICTO.
EXPEDIENTE 972/2008

SRIA. “B”
JUZGADO SEGUNDO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MEXICO.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO PROMOVIDO POR ALTAGRACÍA 
GUADALUPE ESPINOSA ARGUIJO en contra de_SILVINO ARZALUZ MURGUÍA  EX-
PEDIENTE NÚMERO: 972/2008, EL C. JUEZ DICTO UN AUTO QUE A LA LETRA DICE:
Ciudad de México a tres de octubre del año dos mil veintidós.
Agréguese a su expediente número 972/2008 el escrito de la parte actora, por hechas las 
manifestaciones vertidas en el escrito de cuenta, como lo solicita, tomando en considera-
ción la carga de audiencias que se encuentran programadas en la agenda que se lleva en 
esta Secretaría, se señalan las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA DOCE 
DE DICIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS, para que tenga verificativo la audiencia 
de remate en primera almoneda del inmueble hipotecado en el presente juicio, debiéndose 
preparar la misma como se encuentra ordenado en auto de fecha cuatro de julio del año 
dos mil veintidós. Por autorizadas a las personas que menciona, para los fines que precisa. 
Proceda la persona encargada del turno adscrita a la Secretaría “B” a cumplimentar el 
presente proveído, debiendo dejar evidencia en autos de la elaboración para constancia 
legal. Para tal efecto, se ordena al C. Encargado del Archivo de esta H. Juzgado turnar 
en tiempo y forma el presente.- NOTIFIQUESE. Lo proveyó y firma para constancia la 
C. JUEZ INTERINA DEL JUZGADO SEGUNDO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO 
LICENCIADA OLIMPIA GARCÍA TORRES, quien actúa asistida del LICENCIADO JESUS 
JAVIERPAREDES VARELA, Secretario de Acuerdos, con quien actúa, autoriza firma y da 
fe. Doy Fe.------------------------------------------------------------------------------------------------ ----------
------------------------------------------OTRO AUTO.-------------------------------------------- --Ciudad de 
México, a cuatro de julio del año dos mil veintidós.
Agréguese a sus autos del expediente número 972/2008 el escrito de NICOLÁS FLORES 
BALDERAS, mandatario judicial de la parte actora, como lo solicita, con fundamento en 
el artículo 133 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal hoy Ciudad 
de México, se tiene por acusada la rebeldía y por precluido el derecho en que incurrió la 
parte demandada al no haber desahogado la vista ordenada por auto de fecha veinte de 
junio del año en curso, respecto al certificado de gravámenes exhibido en el escrito visible 
a fojas 407 del tomo dos dentro del término que le fue concedido para tal efecto; como lo 
solicita, con fundamento en el artículo 486 del Código de Procedimientos Civiles para el 
Distrito Federal hoy Ciudad de México, se ordena sacar a remate en pública subasta y en 
PRIMERA ALMONEDA el bien inmueble materia del presente juicio identificado como: LA 
VIVIENDA DE INTERES POPULAR IDENTIFICADO CON LA LETRA B, TIPO DUPLEX, 
UBICADA EN EL LOTE DOS DE LA MANZANA DOCE, SUJETA A REGIMEN DE PROPIE-
DAD EN CONDOMINIO EN EL FRACCIONAMIENTO DENOMINADO “PASEOS DEL VA-
LLE III”, UBICADO EN TERMINOS DE CAPULTITLAN, PERTENECIENTE AL MUNICIPIO 
DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO y señalando para que tenga verificativo la diligencia 
de remate las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA CINCO DE SEPTIEMBRE 
DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS, debiéndose de convocar postores por medio de edictos 
que se fijaran en el tablero de avisos de éste Juzgado, así como en el tablero de avisos de la 
Secretaría de Finanzas del Gobierno del Distrito Federal, hoy Ciudad de México y publicar-
se en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”, publicaciones que deberán hacerse por dos 
veces debiendo mediar entre una y otra publicaciones siete días hábiles y entre la última y 
la fecha de remate igual plazo atento a lo preceptuado por el artículo 570 del Código de Pro-
cedimientos Civiles para el Distrito Federal hoy Ciudad de México, y sirve de base para el 
remate la cantidad de $1´133,000.00 (UN MILLÓN CIENTO TREINTA Y TRES MIL PESOS 
00/100 M.N.), y será postura legal la que cubra las dos terceras partes de la suma referida 
con anterioridad, tomando en consideración que el bien inmueble a rematarse se encuentra 
fuera de la jurisdicción de este juzgado, con los insertos necesarios gírese atento exhorto 
al C. JUEZ CIVIL COMPETENTE EN EL MUNICIPIO DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO, 
para que en auxilio de las labores de este Juzgado, se sirva publicar los edictos convocando 
postores en el tablero de avisos del Juzgado exhortado, en la Tesorería de dicha Entidad 
y en el periódico que se sirva designar dicho Juzgador.- Se hace constar que todas las 
actuaciones judiciales del presente expediente han sido digitalizadas y obran en expediente 
digital, integrado fielmente como el físico gozando ambas versiones de los mismos efec-
tos legales.- NOTIFIQUESE.- Lo proveyó y firma para constancia la JUEZ INTERINA DEL 
JUZGADO SEGUNDO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO LICENCIADA VERÓNICA 
MORALES CHÁVEZ, quien actúa asistida del LICENCIADO JESUS JAVIER PAREDES 
VARELA, Secretario de Acuerdos “B”, con quien actúa, autoriza firma y da fe. Doy Fe.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS.

LIC. JESUS JAVIER PAREDES VARELA

Publicaciones que deberán hacerse por dos veces debiendo mediar entre una y otra publi-
caciones siete días hábiles y entre la ultima la fecha de remate igual plazo

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribu-
nal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Séptimo de lo Civil, Expe-
diente 1007/2009.
En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO MERCAN-
TIL DEL NORTE S.A INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO 
BANORTE en contra de VEGA PEREZ MYRIAM ALEJANDRA expediente número 
1007/2009 ,El C. Juez Séptimo de lo Civil de Proceso escrito del Tribunal Superior de 
Justicia de la Ciudad de México,dicto un auto de fecha doce de mayo del año dos mil 
veintiuno, treinta de mayo , tres de agosto , veintisiete de septiembre , veintiocho de 
septiembre , siete de octubre todos del año dos mil veintidós , se señala las ONCE 
HORAS DEL DIA TREINTA DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTIDOS, para 
que tenga verificativo la audiencia de remate en SEGUNDA ALMONEDA el inmueble 
hipotecado consistente en PASEOS DE BUGAMBILIA NUMERO VEINTITRES, LOTE 
OCHO, MANZANA SEIS DEL CONJUNTO URBANO HABITACIONAL POPULAR DE-
NOMINADO” PASEOS DE TECAMAC UBICADO EN CALLE SIN NOMBRE MUNICI-
PIO DE TECAMAC DISTRITO DE OTUMBA ESTADO DE MEXICO, con la superficie, 
medidas y linderos que se detallan en los autos con una rebaja del veinte por ciento 
de la tasación del valor a que se refiere la primera almoneda es decir en la cantidad de 
$558,400.00 (QUINIENTOS CINCUENTA Y OCHO MIL CUATROCIENTOS PESOS 
00/100 M.N.), siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes. 

ATENTAMENTE 
Ciudad de México, a 12 de Octubre de 2022

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
EN FUNCIONES DE SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

RÚBRICA 
MAESTRA JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO
“2022 Año de Ricardo Flores Magón, Precursor de la Revolución Mexicana”

Juzgado Cuadragésimo Cuarto de lo Civil de proceso escrito de la Ciudad de México

 
 E D I C T O   EXP. 1197/2019 

En   el   juicio   ORDINARIO   CIVIL, PROMOVIDO POR CAROLINA ESQUIVEL   
BLANCO,   EN   CONTRA DE ELSA PEGUERO ÁLVAREZ DE MARTÍN, HECTOR 
AUGUSTO TURCOTT PEGUERO Y REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y 
DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO expediente número 1197/2019, la C. 
Juez dictó auto que dice:

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, VEINTIOCHO DE OCTUBRE DEL DOS MIL VEINTI-
DOS…. como lo solicita el promovente, para la publicación de los edictos a efecto de 
llevar acabo la notificación ordena en auto de fecha veintitrés de septiembre del año 
en curso a la demandada se señala en sustitución del periódico “EL UNIVERSAL”, el 
periódico “LA RAZON”, por lo que con la salvedad apuntada se ordena elaborar los 
edictos en términos ordenados por auto antes citado, debiéndose poner a disposición 
de parte interesada para su diligenciación dentro del término de ley…, EN LA CIUDAD 
DE MÉXICO, SIENDO LAS ONCE HORAS DEL DIA VEINTICINCO DE OCTUBRE 
DEL AÑO DOS MIL VENTIDOS, DIA Y HORA SEÑALADOS, PARA QUE TENGA VE-
RIFICATIVO LA AUDIENCIA DE LEY, ANTE LA C. JUEZ CUADRAGÉSIMO CUARTO 
DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADA SANDRA LUZ DIAZ ORTIZ, 
QUIEN ACTÚA ANTE EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS, LICENCIADO SERAFIN 
GUZMAN MENDOZA, QUE AUTORIZA Y DA FE…. Como lo solicita se señalan de 
nueva cuenta las DIEZ HORAS DEL DIA VETICUANTRO DE NOVIEMBRE DEL 
PRESENTE AÑO...CIUDAD DE MÉXICO A VEINTITRÉS DE SEPTIEMBRE DE 
DOS MIL VEINTIDÓS. Agréguese a los presentes autos el escrito del mandatario 
judicial de la parte actora, como lo solicita y visto el estado procesal, en específico de 
la certificación practicada, se declara concluido el término concedido a las partes para 
ofrecer pruebas y por perdido el derecho de los codemandados para ofrecer pruebas 
de su parte dentro del término que les fue concedido, por lo que con fundamento en el 
artículo 278, del Código de Procedimientos Civiles, se procede a resolver respecto de 
las pruebas ofrecidas por la parte actora, única oferente, en los siguientes términos: 
Por lo que hace a las ofrecidas por la parte actora, se admiten las pruebas CONFE-
SIONALES a cargo de ofrecida con los puntos E y F, de su escrito de ofrecimiento; 
respecto de la prueba testimonial que ofrece, a fin de proveer lo conducente, se le 
previene a la parte actora, para que dentro del término de TRES DIAS, reduzca a 
dos el número de sus testigos, apercibida que de no hacerlo, la suscrita lo hará en 
su rebeldía. Respecto a las pruebas documentales que ofrece, toda vez que los do-
cumentos exhibidos con la demanda fueron remitidos al Archivo Judicial, se reserva 
a proveer lo conducente respecto de su admisión o no, hasta en tanto se tengan a la 
vista de la suscrita,.... Para que tenga verificativo la audiencia de ley y atendiendo a 
las labores de este Juzgado, así como al orden de la agenda que se lleva en el mismo 
se señalan las DIEZ HORAS DEL DOCE DE OCTUBRE DEL DOS MIL VEINTIDÓS, 
por así permitirlo las labores del juzgado en términos de la Circular CJCDMX- 18/2020 
emitida en cumplimiento a lo ordenado en Acuerdo 05-19/2020 por el pleno del con-
sejo de la Judicatura de la Ciudad de México, atinente a la reanudación de las acti-
vidades en las Salas y Juzgados Civiles y Familiares del Poder Judicial de la Ciudad 
de México. En preparación de la confesional a cargo de la parte demandada, cítese 
personalmente a los demandados ELSA PEGUERO ALVAREZ DE MARTIN y HEC-
TOR AUGUSTO TORCOTT PEGUERO, para que comparezcan personalmente y 
no por conducto de representante legal, al local del Juzgado a absolver posiciones 
que se les articularan y que previamente se califiquen de legales, apercibido que 
de no comparecer sin justa causa, el que no comparezca será declarado confeso, 
de las posiciones que previamente se califiquen de legales. Ahora bien, a fin de dar 
cumplimiento a la notificación personal para la demandada ELSA PEGUERO AL-
VAREZ DE MARTIN, arriba ordenada, se previene a dicha codemandada para que 
dentro del término de TRES DIAS, señale domicilio para oír y recibir notificaciones, 
apercibida que en caso de no señalarlo, las notificaciones personales le surtirán por 
Boletín Judicial. Finalmente, tomando en consideración que la codemandada ELSA 
PEGUERO ALVAREZ DE MARTÍN, fue emplazada por edictos, se deberá publicar 
el presente proveído DOS VECES, DE TRES EN TRES DÍAS, en el periódico “EL 
UNIVERSAL”, con fundamento en el artículo 639 del Código de Procedimientos 
Civiles.- Notifíquese. Lo proveyó y firma la C. Juez Cuadragésimo Cuarto de lo 
Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México Licenciada Sandra Luz Díaz Ortiz 
ante el C. Secretario de Acuerdos “A” Licenciado Serafín Guzmán Mendoza, que 
autoriza y da fe.- Doy fe.
*y*

CIUDAD DE MÉXICO, A 03 DE NOVIEMBRE DE 2022.

C. SECRETARIO DE ACUERDOS

LIC. SERAFIN GUZMÁN MENDOZA

DOMICILIO DEL JUZGADO: CLAUDIO BERNARD, NÚMERO 60, SEXTO PISO, 
COLONIA DOCTORES, C.P. 06720, ALCALDÍA CUAUHTÉMOC, CIUDAD DE 

MÉXICO, TEL. 91564997, EXT. 664402

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribu-
nal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Séptimo de lo Civil, Expe-
diente 1062/2016.
SE CONVOCAN POSTORES
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO SANTAN-
DER MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO 
FINANCIERO SANTANDER MEXICO, en contra de BECERRA HERNANDEZ LUCIA, 
expediente número 1062/2016, de la Secretaria “B”, La C. Juez Séptimo de lo Civil de 
la Ciudad de México, Señalo Las ONCE HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA 
VEINTIOCHO DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTIDOS, por así permitirlo 
la Agenda del Juzgado, para que tenga lugar la Audiencia de Remate en TERCE-
RA ALMONEDA, respecto del bien inmueble hipotecado ubicado en VIVIENDA “A” 
CONSTRUIDA SOBRE EL LOTE SEIS, DE LA MANZANA OCHENTA Y SIETE, DEL 
CIRCUITO SEIS HACIENDA AGUA NUEVA, DEL CONJUNTO URBANO DE TIPO 
MIXTO (HABITACIONAL DE INTERÉS SOCIAL, COMERCIAL Y DE SERVICIOS) 
DENOMINADO “EX HACIENDA SANTA INÉS” UBICADO EN EL MUNICIPIO DE 
NEXTLALPAN, ESTADO DE MÉXICO, con la superficie, medidas y linderos que se 
detallan en autos, debiéndose convocar postores por medio de Edictos que se fijaran 
por una sola vez debiendo mediar entre esa publicación y la fecha de remate cuando 
menos CINCO DÍAS HÁBILES, REMATE EN TERCERA ALMONEDA SIN SUJECION 
A TIPO. 

ATENTAMENTE
Ciudad de México, a 18 de octubre del 2022.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS
RÚBRICA 

MAESTRA JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO. 

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO , JUZGADO 20 
CIVIL, TORRE SUR, PISO 10, NIÑOS HÉROES 132, COLONIA DOCTORES, DELEGA-

CIÓN CUAUHTÉMOC, C.P. 06720, CIUDAD DE MÉXICO, TELÉFONO: 51341184

E D I C T O
Que en los autos relativos al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BORREGO 
ORTIZ MARIA DEL ROCIO contra LUCIANO SANTIAGO MARTINEZ y MATILDE GUTIE-
RREZ CRUZ expediente 1356/2019, la C. Juez dictó el siguiente acuerdo:
“Ciudad de México a veintisiete de septiembre de dos mil veintidós.
Dada nueva cuenta en el expediente número 1356/2019…” “…se señalan las DIEZ HO-
RAS DEL DIA VEINTIOCHO DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS, para que tenga 
verificativo la AUDIENCIA DE REMATE en PRIMERA ALMONEDA, del bien ubicado en 
CALLE VEINTIUNO DE MARZO, S/N, CASA NUMERO 45, MANZANA 2, LOTE 8, CON-
DOMINIO 7, FRACC. SAN JOSE DE LA PALMA, IXTAPALUCA, ESTADO DE MÉXICO…” 
“…Convóquense postores por medio de edictos que se publicarán por una sola ocasión 
debiendo mediar entre la publicación y la Audiencia de Remate CINCO DIAS HABILES, 
en el periódico “LA RAZON” en la TESORERIA DE LA CIUDAD DE MEXICO y en los 
TABLEROS DE AVISO DE ESTE JUZGADO…” “…Sirviendo de base para el remate el 
valor que arrojó el avalúo por la cantidad de $705,000.00 (SETECIENTOS CINCO MIL 
PESOS 00/100 M.N.) siendo postura legal, la que cubra las dos terceras partes, esto es 
$470,000.00 (CUATROCIENTOS SETENTA MIL PESOS 00/100 M.N.); debiendo depositar 
los posibles postores el diez por ciento de la cantidad que sirvió como base para dicho 
remate, $70,500.00 (SETENTA MIL QUINIENTOS PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL), 
que deberán exhibir mediante billete de depósito…” “…Notifíquese. Lo proveyó y firmó 
La C. Juez Vigésimo de lo Civil Doctora en Derecho Yolanda Morales Romero, ante la C. 
Secretaria De Acuerdos “B” Licenciada Ma. Teresa Mora Cruz, con quien actúa y da fe. 
DOY FE…”

CIUDAD DE MÉXICO 03 DE OCTUBRE DE 2022
LA C. CONCILIADORA DEL JUZGADO VIGÉSIMO DE LO CIVIL

DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA
DE LA CIUDAD DE MÉXICO

RUBRICA
LIC. ROSA LINDA BRITO BLANCAS

ACUERDO 50-09/2013 EMITIDO EN SESIÓN DE FECHA VEINTISÉIS DE FEBRERO 
DEL DOS MIL TRECE EN EL QUE SE APROBÓ QUE LOS LINEAMIENTOS DEL PRO-
GRAMA PILOTO PARA LA DELEGACIÓN DE DIVERSAS FUNCIONES JURÍDICO AD-

MINISTRATIVAS A LOS SECRETARIOS CONCILIADORES ADSCRITOS A LOS JUZGA-
DOS DE LA CIUDAD DE MÉXICO EN MATERIA CIVIL, SEAN EN FORMA INDEFINIDA 

O HASTA EN TANTO EL ÓRGANO COLEGIADO DETERMINE LO CONTRARIO

EDICTO.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, México, Juzgado Décimo Noveno de lo Civil, 
Secretaría “A”, Expediente 1065/2019.
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por VERGARA RIVAS ERICK en con-
tra de ANGEL ROMANO PEREZ, SU SUCESIÓN, por conducto de su Albacea RAQUEL 
ROMANO DE LOPEZ ESCALERA, ANGEL GREGORIO GARCIA Y REGISTRO PÚBLICO 
DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO. EXP. 1065/2019. El 
C. Juez Décimo Noveno de lo Civil de la Ciudad de México, dictó una sentencia definitiva 
que en su parte conducente dice: - - - Ciudad de México, a nueve de septiembre del dos 
mil veintidós. - - - VISTOS, los autos del JUICIO ORDINARIO CIVIL, promovido por VER-
GARA RIVAS ERICK, en contra de ROMANO PÉREZ ÁNGEL, SU SUCESIÓN, ÁNGEL 
GREGORIO GARCÍA y REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, expediente número 1065/2019, para dictar SENTENCIA DE-
FINITIVA, y … - - - Por lo expuesto y fundado; es de resolverse, y se: - - - RESUELVE 
- - - PRIMERO.- Ha sido procedente la VÍA ORDINARIA CIVIL intentada, en la que el actor 
VERGARA RIVAS ERICK, no acreditó sus pretensiones; mientras que los codemandados 
ÁNGEL GREGORIO GARCÍA y REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMER-
CIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, dieron contestación a la demanda y, el codemandado 
ROMANO PÉREZ ÁNGEL, SU SUCESIÓN, se constituyó en rebeldía. - - - SEGUNDO.- Se 
absuelve a los demandados del cumplimiento de las prestaciones reclamadas en la deman-
da. - - - TERCERO.- No se hace especial condena de costas. - - - CUARTO.- Notifíquese, 
debiendo publicarse los puntos resolutivos de esta sentencia, por medio de EDICTOS, en el 
periódico “LA RAZÓN”, por dos veces de tres en tres días, en términos de lo dispuesto por 
el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles para la hoy Ciudad de México. - - -ASÍ, 
DEFINITIVAMENTE juzgando, lo resolvió y firma el Ciudadano Juez Décimo Noveno de lo 
Civil de la Ciudad de México, Licenciado JOSÉ ANTONIO ÁLVAREZ VELÁZQUEZ, ante 
la Ciudadana Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada Araceli Laura Cabrera Sánchez, con 
quien actúa, autoriza y da fe.- DOY FE. - - -

CIUDAD DE MÉXICO, A 13 DE SEPTIEMBRE DE 2022.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

RÚBRICA 
LIC. ARACELI LAURA CABRERA SÁNCHEZ. 

EXP. 1191/2017

E D I C T O
A: MARIO ANTONIO ESCAMILLA ESPADAS y ABRIL MARIANA ESCAMILLA 
TREJO.

ORDINARIO MERCANTIL PROMOVIDO POR RESTAURANTES COSTERA, S.A. 
DE C.V. EN CONTRA DE BANCO SANTANDER (MEXICO), S.A., INSTITUCION DE 
BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER, EXPEDIENTE NÚMERO 
1191/2017, EXPEDIENTE NÚMERO 1241/2017, obran entre otras constancias:
En la Ciudad de México a veintitrés de septiembre de dos mil veintidós. Agré-
guese a sus autos el escrito con número de folio 11 de RICARDO AGUIRRE MARÍN 
mandatario judicial de la parte demandada, (...), con fundamento en el artículo 1070 del 
Código de Comercio de esta Ciudad, se ordena llamar a juicio a dichos terceros, por 
medio de edictos que deberán publicarse por tres veces consecutivas en los Periódicos 
LA CRONICA y LA RAZON haciéndoles saber que deberán presentarse ante este juz-
gado dentro del término de TREINTA DÍAS siguientes a la publicación del último edicto, 
a recibir las copias de traslado correspondientes, para dar contestación a la demanda 
dentro del plazo de QUINCE DÍAS, el que empezará a contar a partir del día siguiente 
al del que reciba dicho traslado, y para el supuesto de no comparecer a recibir dichas 
copias, el plazo concedido para producir su contestación iniciará a partir del día hábil 
siguiente al de la fecha de fenecimiento de los treinta días de referencia, es decir, a 
partir del trigésimo primer día; al efecto, quedan a disposición en la Secretaría “A” las 
mencionadas copias de traslado. (…) NOTIFÍQUESE. LO PROVEYÓ Y FIRMA EL C. 
JUEZ VIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO LICENCIADO 
ROBERTO YAÑEZ QUIROZ, ASISTIDO DEL C. SECRETARIO DE ACUERDOS, LI-
CENCIADO VICTOR HUGO GUZMAN GARCIA, QUE AUTORIZA Y DA FE. DOY FE.

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LIC. VICTOR HUGO GUZMAN GARCIA.
RÚBRICA.

EDICTOS.
En los autos del Expediente número 977/2005, relativo al Juicio ORDINARIO CIVIL, 
promovido por PICENO ELORZA MARIA DEL SOCORRO en contra de ADRIANA 
PICENO ELORZA, EL C. JUEZ DOCTOR JUAN HUGO MORALES MALDONADO  
DEL JUZGADO 40° DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO DICTO UN AUTO QUE 
A LA LETRA DICE: Ciudad de México, a veinte de octubre del año dos mil veintidós.- - 
Vistas las constancias de autos y de conformidad con lo dispuesto por los artículos 
272-G y 684 del Código Adjetivo Civil, se regulariza el presente procedimiento a efecto 
de aclarar el proveído de fecha dieciocho de octubre del año dos mil veintidós, debien-
do decir: “...A sus autos el escrito de FRANCISCO PEÑALOZA MONTES DE OCA 
mandatario judicial de la representante de la parte actora, a quien se le tiene acusando 
la rebeldía en que incurrió su contraria al no haber desahogado la vista decretada en 
auto de fecha veintinueve de septiembre del año en curso, con el avalúo exhibido por 
la parte actora y se le tiene por perdido su derecho para hacerlo valer con posteriori-
dad, por lo que vistas las constancias de autos y como lo solicita SE DEJA SIN EFEC-
TOS LA FECHA DE AUDIENCIA SEÑALADA EN EL AUTO DE FECHA TREINTA Y 
UNO DE AGOSTO DEL PRESENTE AÑO y en su lugar para que tenga verificativo 
la VENTA EN PÚBLICA SUBASTA RESPECTO DEL BIEN INMUEBLE UBICADO 
EN CALLE MEDANOS NÚMERO 42, COLONIA LAS AGUILAS, C.P. 01710, AL-
CALDIA ALVARO OBREGON, CIUDAD DE MÉXICO, se señalan las: DIEZ HORAS 
DEL DÍA OCHO DE DICIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTIDOS, siendo el monto 
que servirá como base, la cantidad de $8´565,000.00 (OCHO MILLONES QUINIEN-
TOS SESENTA Y CINCO MIL PESOS 00/100 M.N.), precio del avalúo exhibido, 
debiendo prepararse la misma en términos de lo ordenado en auto de fecha 
dieciséis de abril del año dos mil veintiuno, para los efectos legales conducen-
tes....”, aclaración que forma parte integrante de dicho auto, para los efectos legales 
conducentes. NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo de lo Civil 
de la Ciudad de México, LICENCIADO JUAN HUGO MORALES MALDONADO, ante 
la C. Secretaria de Acuerdos Licenciada María Verónica Silva Chávez, quien autoriza 
y da fe.- - -OTRO AUTO.- - - Ciudad de México, a dieciséis de abril del año dos mil 
veintiuno.- - - A sus autos el escrito de FRANCISCO PEÑALOZA MONTES DE OCA 
mandatario judicial de la representante de la parte actora, a quien se le tiene acusando 
la rebeldía en que incurrió su contraria al no haber exhibido dentro del término concedi-
do para ello, el avalúo del bien inmueble materia de la litis, por lo que, como lo solicita, 
se le hace efectivo el apercibimiento decretado en el auto de fecha dos de marzo de 
este año, consistente en tener a su contraria por conforme con el avalúo exhibido por 
el perito de la parte actora, para los efectos legales conducentes. Ahora bien, vistas 
las constancias de autos y como lo solicita, con fundamento en lo dispuesto por el 
artículo 570 del Código  de  Procedimientos  Civiles,  para  que  tenga  verificativo 
VENTA  EN  PÚBLICA SUBASTA RESPECTO DEL BIEN INMUEBLE UBICADO EN 
CALLE MEDANOS NÚMERO 42, COLONIA LAS AGUILAS, C.P. 01710, ALCALDIA 
ALVARO OBREGON, se señalan las: DOCE HORAS DEL DIA ONCE DE AGOSTO 
DEL AÑO DOS MIL VEINTIUNO, siendo el  monto  que  servirá  como  base, la  
cantidad de $8´530,000.00  (OCHO  MILLONES QUINIENTOS TREINTA MIL PESOS 
00/100 M.N.), precio del avalúo exhibido, siendo postura legal la que cubra las 
dos terceras partes de dicha cantidad, y para intervenir en la venta los licitadores 
deberán exhibir el diez por ciento del precio fijado mediante billete de depósito ex-
pedido por el BANCO NACIONAL DEL AHORRO Y SERVICIOS FINANCIEROS, sin 
cuyo requisito no será admitido, por lo que convóquense postores por medio  de un 
edicto el cual deberá fijarse por una sola ocasión en los TABLEROS DE AVISOS DE 
ESTE JUZGADO, en la SECRETARIA DE FINANZAS Y EL PERIODICO LA RAZÓN, 
debiendo mediar entre la publicación y la fecha de la venta cuando menos cinco 
días hábiles. NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo de lo Civil 
de la Ciudad de México, LICENCIADO JUAN HUGO MORALES MALDONADO, ante 
la C. Secretaria de Acuerdos Licenciada María Verónica Silva Chávez, quien autoriza 
y da fe.

CIUDAD DE MÉXICO, A 25 DE OCTUBRE DEL AÑO 2022.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

LIC. MARIA VERÓNICA SILVA CHÁVEZ.
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JUZGADO 38º CIVIL SRIA. “B” EXP. NUM: 740/2021 NIÑOS HÉROES 132, 9 
PISO, TORRE NORTE COL. DOCTORES, DELEG. CUAUHTEMOC, C.P. 06720.

E D I C T O

SE NOTIFICA A: MONIQUE JASSAN CABABIE.

En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por BANKINTER, 
S.A., en contra de COMERCIALIZADORA LOAEZA, S.A. DE C.V. y MONIQUE 
JASSAN CABABIE expediente número 740/2021, la C. JUEZ TRIGÉSIMO OC-
TAVO DE LO CIVIL, DOCTORA EN DERECHO ALEJANDRA BELTRÁN TORRES, 
dictó los siguientes autos que en su parte conducente dicen:

CIUDAD DE MÉXICO A CINCO DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS. Agré-
guese a expediente el escrito de cuenta de la mandataria judicial de la parte ac-
tora,… procédase a emplazar a juicio a MONIQUE JASSAN CABABIE por medio 
de edictos que se publicarán por TRES VECES CONSECUTIVAS en el periódico 
“DIARIO IMAGEN” y “LA RAZÓN”, haciéndole de su conocimiento que se le con-
cede un término de TREINTA DÍAS HÁBILES contados a partir del día siguiente de 
la última publicación, para dar contestación a la demanda instaurada en su contra, 
quedando a su disposición las copias de traslado en la Secretaria de Acuerdos “B” 
de este Juzgado… NOTIFÍQUESE… CIUDAD DE MÉXICO A DIECINUEVE DE 
OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIUNO. Agréguese a su expediente el escrito de 
cuenta del mandatario judicial de la parte actora,… se precisa el auto de trece de 
octubre de dos mil veintiuno por lo que respecta al nombre del demandado moral 
siendo lo correcto “COMERCIALIZADORA LOAEZA, S.A. DE C.V.”, no como se 
indicó en el acuerdo de referencia, en el entendido que la presente determinación 
forma parte integrante del antes mencionado y con conocimiento de las partes 
para los efectos conducentes, quedando intocado el resto del citado acuerdo,… 
NOTIFÍQUESE… CIUDAD DE MÉXICO A TRECE DE OCTUBRE DE DOS MIL 
VEINTIUNO… Se tiene por presentado a BANKINTER, S.A. por conducto de su 
endosatario en procuración el C. GABRIEL MIZAEL MATA OLVERA, carácter 
que se le reconoce al tenor del endoso que obra en el documento base de la 
acción de conformidad con el artículo 35 de la Ley General de Títulos y Operacio-
nes de Crédito… Se le tiene demandando en la Vía EJECUTIVA MERCANTIL de 
COMERCIALIZADORA LOAZE, S.A. DE C.V. y MONIQUE JASSAN CABABIE, 
el pago de la cantidad de $8’500,000.00 (OCHO MILLONES QUINIENTOS MIL 
DOLARES 00/100, MONEDA DE CURSO LEGAL EN LOS ESTADOS UNIDOS 
DE AMÉRICA), por concepto de suerte principal y demás prestaciones que se 
reclaman.- Con fundamento en los artículos 1, 2, 4, 5, 170 y demás relativos de 
la Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito, 1391 a 1396 del Código de 
Comercio,… NOTIFÍQUESE…

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, A 05 de octubre de 2022.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS. “B”

LIC. ANGÉLICA MARÍA HERNÁNDEZ ROMERO

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 / edictos@razon.com.mx  
y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EL ALCALDE 
(segundo de 
izquierda a dere-
cha) cortó el listón 
inaugural, ayer. 

Inauguran comedor para tres 
mil empleados de Cuajimalpa
Redacción • La Razón

CON EL OBJETIVO de apoyar en la 
economía de los trabajadores y de dig-
nificar sus condiciones de trabajo, ayer 
el alcalde de Cuajimalpa de Morelos, 
Adrián Rubalcava Suárez, inauguró el 
comedor Remedios Ledesma para bene-
ficio de los más de tres mil trabajadores 
de la demarcación.

Durante el evento, Adrián Rubalcava 
estuvo acompañado por la diputada lo-
cal Lourdes González y por la familia del 
ex delegado de Cuajimalpa, José Reme-
dios Ledesma.

Así, con una inversión de 15 millones 
248 mil pesos, la alcaldía Cuajimalpa se 
colocó como la primera demarcación 
política de la Ciudad de México en tener 
un comedor para sus trabajadores con 
instalaciones de primer nivel y con un 
equipo completamente nuevo.

La administración local subsidiará 
una parte considerable del costo real de 
los alimentos.

El costo para los empleados de Cuaji-
malpa será de tan sólo 38 pesos por una 

comida completa, cuya preparación es-
tará supervisada por nutriólogos y será 
preparada por chefs expertos en el tema, 
quienes contemplan un menú a base de 
cero gluten, bajo en sales y en azúcares 
y pensado en aquellas personas que pa-
decen alguna enfermedad.

“La intención de poder crear un pro-
yecto como éste es que los trabajadores 
ahorren en su economía y puedan con-

sumir alimentos a bajo costo pero sobre 
todo, que coman sano al igual que sus 
hijos por el tiempo que pasan en la ofi-
cina realizando su trabajo”, remarcó el 
alcalde.

Y agregó: “Es por ello que hicimos un 
comedor que vaya acorde a las necesi-
dades de Cuajimalpa bajo un programa 
de comida y a partir de hoy se inicia con 
la etapa de ofrecer también desayuno.”

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

El alcalde de Benito Juárez, San-
tiago Taboada Cortina, se pro-
nunció en favor de construir una 
ciudad “unida y sin divisiones”, 

en la que se busque el beneficio y calidad 
de vida de sus habitantes. 

“Hoy precisamente urge un proyecto 
de unidad y de concordia, necesitamos 
volver a ver a la Ciudad de México traba-
jando y unida; unidos en nuestra diversi-
dad, en nuestra pluralidad, en el diálogo, 
en el encuentro; aunque pensemos dis-
tinto, tenemos el mismo sueño: el de una 
vida mejor y una ciudad que es de todas 
y de todos”, dijo. 

Al rendir su Cuarto Informe de Go-
bierno, el alcalde llamó a que se cons-
truya una ciudad en la que “el rencor, los 
insultos y la furia del Presidente no sean 
replicados”. 

Y afirmó: “esta ciudad requiere reconci-
liarse, sin divisiones ni enfrentamientos”. 

En su mensaje, el alcalde resaltó los 
avances de su administración en mate-
ria de seguridad, apoyos sociales y be-
neficios para las mujeres, así como en 
materia de deporte y cultura. 

Taboada Cortina resaltó que la Benito 
Juárez se ha convertido en la “alcaldía 
más segura para vivir” de acuerdo con 
datos del Inegi, gracias al trabajo de los 
elementos de “Blindar Benito Juárez”, el 
cual dijo, es un cuerpo civil “bien equipa-
do, capacitado, y cercano a la gente”. 

Destacó que se ha implementado una 
política social enfocada en “vencer la 
desigualdad” con programas sociales en-
focados en sacar de la pobreza a quienes 
menos tienen. 

Asimismo, señaló el apoyo que brinda 

Presenta su Primer Informe de Gobierno

Taboada llama a construir
una ciudad “sin divisiones”

EL ALCALDE de Benito Juárez sostiene que la capital del país “quiere reconciliarse”, sin ren-
cores ni enfrentamientos; asegura que la demarcación a su cargo “es la más segura para vivir”

su administración al deporte, lo que ha 
permitido tener a 800 medallistas en los 
juegos de la ciudad. 

El alcalde advirtió que pese a que se 
les hizo un recorte de 300 millones de 
pesos, no se ha dejado de invertir en el 
mejoramiento de calles, parques y lumi-
narias. 

Por otro lado, indicó que la Benito Juá-
rez es uno de los mejores lugares para la 
creación de empleos, “porque enten-
demos que quienes los generan no son 

enemigos del gobierno, y porque le ten-
demos la mano a la pequeña y mediana 
empresa”. 

En materia de apoyo a las mujeres, 
destacó que se convirtió la Universidad 
de la Mujer en una casa aliada y señaló: 
“en Benito Juárez nuestras niñas, adoles-
centes y todas las mujeres son prioridad. 
No las vamos a dejar solas jamás”. 

Taboada Cortina aseguró que la ciu-
dadanía dejó “un mensaje claro” en las 
elecciones de 2021 de la capital. 

EL TITULAR de 
la demarcación 
durante la pre-
sentación de su 
informe, ayer. 

Y tras pedir a los asistentes unirse al 
grito de “¡el INE no se toca!”, se dijo “listo” 
para acompañar al proyecto de la Ciudad 
de México. 

Entre los asistentes al informe desta-
có la presencia del líder nacional de PAN, 
Marko Cortés y del PRD, Jesús Zambrano; 
así como los alcaldes de Miguel Hidalgo, 
Mauricio Tabe; de Álvaro Obregón, Lía 
Limón; de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas; 
de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava y de 
Coyoacán, Giovani Gutiérrez.

EL PAN ha goberna-
do la alcaldía Benito 
Juárez de manera 
ininterrumpida desde 
al año 2000, cuando 
los titulares de las 
entonces delegacio-
nes fueron elegidos 
por primera vez.

BLINDAR-BJ es el programa emblema desde 
la primera gestión de Santiago Taboada. Se 
trata de una estrategia de seguridad que ya ha 
sido replicada por varias demarcaciones.

2
Administraciones 
consecutivas lleva 
Santiago Taboada  
en la Benito Juárez

38
Pesos costará  
una comida com-
pleta en este lugar
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Nissan y Astra 
firman convenio

LA AUTOMOTRIZ NIPONA entregó vehículos 
Nissan Kicks e-POWER -su SUV de conducción 

100% eléctrica- a un grupo designado de colabo-
radores de la farmacéutica AstraZeneca, lo cual  

es parte de su primera alianza corporativa.   negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Jueves 17.11.2022

Del total de ventas, 20% es e-commerce

Buen Fin, “un flagelo”
para inflación y riesgo
para estafas: expertos

40
Por ciento de  

las transacciones de 
pago en línea son 

intentos de fraude

16.5
Por ciento  

de las ventas totales 
en 2021 fueron a 

través de Internet

20
Por ciento de ventas 

serán en línea este 
año, estima la Conca-

naco Servytur

pec), Cuauhtémoc Rivera, aseguró que 
El Buen Fin será un flagelo más para la 
inflación, ya que tenderá a aumentar la 
tasa, por lo que afirmó que de ninguna 
manera esta estrategia servirá para reac-
tivar el comercio en pequeño. 

Son dos caras opuestas, dijo, por un 
lado el Gobierno implementa progra-
mas como el Paquete Contra la Infla-
ción y la Carestía (Pacic) y el Acuerdo de 
Apertura Contra la Inflación y la Carestía 
(Apecic) para contener los precios altos, 
ante un “consumo social vapuleado, una 
microeconomía que no logra despegar, 
y al mismo tiempo impulsa estrategias 
para el consumismo”. 

Consideró que el Buen Fin es sólo una 
campaña de consumo “suntuario”, por-
que el consumidor promedio en México 
está entre dos versiones: o es austero, 
con sólo el consumo esencial y hacien-
do compras inteligentes, o se gasta sin 
control y contratando deudas con tarje-
tas de crédito. 

“El mensaje que está enviando el 
Gobierno federal es: endrógate con la 
tarjeta, muérete pagando o no importa 
que no la pagues; por eso es que muchos 
jugadores se han bajado de El Buen Fin, 
porque ya ha dejado mucho que desear 
y es una mala copia del viernes negro de 
Estados Unidos”, aseguró. 

Dijo no comprender por 
qué el Gobierno mexicano 
insiste en una estrategia para 
la supuesta reactivación de la 
economía interna, a través del 
consumo artificial, “cuando lo 
prioritario es ordenar, fortale-
cer, promover y garantizar el 
consumo básico, antes que  
el suntuario”. 

• Por Alina Archundia  
alina.archundia@razon.com.mx  

La onceava edición de El Buen 
Fin se llevará a cabo en medio 
de claroscuros, donde por una 
parte el Gobierno ha estableci-

do estrategias para contener el alza de 
precios, pero al mismo tiempo promue-
ve el gasto que no servirá para reactivar 
la economía, ni apoyar al comercio local, 
pero sí engrosará el bolsillo de las gran-
des firmas, cadenas comerciales, de-
partamentales y de autoservicio, según 
aseguran especialistas. 

Así, El Buen Fin se convierte en un 
“flagelo” para la inflación, ya que, si bien 
el indicador continúa en niveles altos, 
en la primera quincena de octubre se 
moderó al situarse en 8.53 por ciento, 
pero expertos consideran que las com-
pras excesivas de los próximos días po-
drían nuevamente incrementarla. 

A ello se suma el alto riesgo que existe 
de miles de fraudes a través de las com-
pras de comercio electrónico; de hecho, 
en esta edición 2022, se estima que las 
pérdidas por este ilícito derivado de los 
pagos digitales superarán los mil millo-
nes de pesos, cifra registrada durante la 
edición del 2021, reveló el CEO de Hola 
Cash, Leonardo Estrada. 

En entrevista con La Razón, alertó 
que los comercios mexicanos que ven-
den a través de mecanismos electróni-
cos podrían exponerse mucho durante 
este Buen Fin, lo que les causaría pérdi-
das calculadas hasta en mil trescientos 
millones de pesos, por concepto de frau-
des digitales y contracargos. 

El directivo de Hola Cash destacó que 
4 de cada 10 transacciones de pago en 
línea son intentos de fraude, obstaculi-
zando así el desarrollo del e-commerce 
en México y encendiendo las alarmas 
en momentos cuando se registra un alza 
en la demanda, como sucede natural- 
mente en El Buen Fin. 

Leonardo Estrada refirió que de 
acuerdo a la Asociación Mexicana de 
Venta Online (AMVO), en la edición de 
El Buen Fin 2021, las compras en línea 
representaron un 16.5 por ciento de las 
ventas totales, sumando más de 31 mil 
millones de pesos.  

Abundó que, a través de la inteligen-
cia digital antifraude de Hola Cash es 
posible reducir la probabilidad de caer 
en este delito de 3.5 por ciento, que es la 

ES INÚTIL para la reactiva-
ción de la economía interna, 
acusan comercios peque-
ños; 4 de cada 10 transaccio-
nes son intentos de fraude, 
afirman expertos

tasa nacional, a 0.56 por ciento, la más 
baja del mercado. 

En tanto, la Confederación de Cáma-
ras Nacionales de Comercio, Servicios 
y Turismo (Concanaco Servytur) prevé 
que el comercio electrónico aporte el 20 
por ciento de las ventas totales, gracias 
a la progresiva digitalización de las em-
presas en México. 

Sin embargo, el CEO de Hola Cash 
acotó que dicho crecimiento del comer-
cio electrónico ocurre en un contexto en 
donde la tasa de fraude promedio a nivel 
nacional es del 3.5 por ciento.  

“Este escenario exige a los 
negocios actuar para evitar 
pérdidas, asistiéndose de he-
rramientas y plataformas que 
neutralicen los intentos de de-
fraudación. 

Por su parte, el presidente 
de la Asociación Nacional de 
Pequeños Comerciantes (An-

ENTRE los obstáculos 
para comprar en este 
Buen Fin, se encuen-
tra la desconfianza 
en las promociones, 
así como la situación 
económica actual  
y la inflación.

A PAGOS, EL FAVORITO
Métodos de compra más utilizados  

durante El Buen Fin.

Tarjeta de crédito Tarjeta de débito Tarjeta departamental Compra a plazo sin tarjeta

LOS COMPRADORES potenciales esperan  
un rango de descuentos entre 21% y 70% 

durante esta edición. Los meses sin intereses 
es el beneficio más esperado por  

6 de cada 10 compradores. 

63% 43% 22% 6%81% 49% 28% 12%

2021 2022

Pago en efectivo  
en cadenas  
comerciales

Pago en efectivo 
contra entrega

Tarjetas de vales

Pago con puntos  
de recompensas

Pago con tarjeta 
contra entrega

Depósito/Cheque/
Pago ferencia en 
bancos

Tarjeta/Monedero 
de regalo

Saldo con cuenta  
en una eWallet

Pago con crypto 
monedas

9%

8%

7%

7%

5%

5%

4%

2%

1%

Otros

Cifras en porcentaje
Fuente|Asociación Mexicana de Venta Online
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TELEVISIÓN. Resines y Rellán se resisten a la muerte en pantalla P. 54

Moncloa apunta a los 
jueces para tapar el fi asco 
de la Ley del «solo sí es sí» 

El misil de la 
defensa ucraniana 
acabó en Polonia 
por accidente

Ni la OTAN ni Polonia ven 
indicios de un ataque ruso 
y creen que fue un «accidente»

Ayer, tanto la OTAN como el presidente polaco, 
Andrzej Duda, despejaron la incógnita. Ante los 
medios el mandatario aseguró que «es probable» 
que el misil que impactó en su territorio «fuera 
lanzado por Ucrania» y terminara en Polonia de 
forma accidental el martes, en la misma jornada 
que el país vecino sufría el mayor bombardeo 
ruso desde el inicio de la guerra.  Varsovia renun-
cia, pues, a invocar el artículo IV, al que recurre 
un socio amenazado. P. 16-17

Biden, Scholz, Sánchez, Macron, 
Sunak y Trudeau, ayer en Indonesia

EP

El Gobierno descarta por ahora 
tocar la norma y esperará a que 
el Supremo unifi que doctrina

La ministra de Igualdad, Irene Montero, con la titular de Derechos Sociales, Ione Belarra, ayer

Sánchez desautoriza las críticas de 
Podemos y en el PSOE crece la presión 
para que se «corrija de inmediato»

Editorial: «Se lincha a los jueces para tapar las culpas» P. 3

EFE

Calviño no quiere 
extender la ayuda 
de 20 céntimos en 
carburante para todos 

Tras la avalancha de recursos judi-
ciales que aminoraban las penas 
de agresores sexuales al amparo de 
la Ley del «solo sí es sí», el Gobier-
no se abrió en un principio a revi-
sar la norma. Sin embargo, la es-
trategia viró en apenas unas horas. 
El Ejecutivo no está dispuesto, por 
el momento, a asumir ninguna 
responsabilidad por la negligencia 
–ejecutiva y legislativa– en la re-
dacción del texto legal y se esconde 
detrás de los jueces para desviar la 
atención de un error propio que no 
deberían tardar en subsanar. Pe-
dro Sánchez intenta contempori-
zar, pero lo cierto es que la presión 
interna aumenta para que el par-
tido reaccione y «corrija de inme-
diato» la actual redacción de la Ley. 
Un propósito de enmienda del que 
Podemos se encuentra lejos. Mien-
tras, el presidente aboga por «dejar 
trabajar» a los tribunales para uni-
ficar doctrina y muestra su con-
vencimiento de que «tienen esa 
sensibilidad para con este tipo de 
delitos tan graves». P. 8 a 11

Esta será la Navidad más cara 
para familias y empresas P. 22-23El CGPJ defi ende la 

«estricta aplicación» 
de la norma 

El PP fuerza 
al PSOE a 

posicionarse 

Un excarcelado 
ya se plantea pedir 

indemnización al Estado 

La natalidad se desploma en 
España un 1,2%, el peor dato 
desde que hay registro P. 30-31

Artemisa 1, el cohete 
más potente de la 
historia va rumbo 
a la Luna P. 42

Mundial: 
la Inteligencia 
Artifi cial echa a 
España en octavos P. 49
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Przewodow

Leópolis

Movyi Rozdil

Busk

Horokhiv Mlyniv

Volodimir

Hrebenne 

Rzesów

Zamosc

Chelm

Kovel
Lublin

PO LON I A

E S LOVAQ .

U C RAN I A

Alcance: 150 km

Fuente: G. News, elaboración propia

Lanzador con cuatro misiles.
Hasta ocho lanzadores en 
batería S-300

Radar de seguimiento
«Flap Lid»

Centro de mando: Puede seguir
seis objetivos simultáneamente

 L
o

n
g

itu
d

: 7,5
m

Alcance: 150 km

Velocidad:
Mach 6

(2.000m/seg)

SISTEMA DE MISILES TIERRA-AIRE S-300

Un misil de la defensa ucraniana

►Ni la OTAN ni Polonia ven 
indicios de un ataque ruso y 
creen que fue un «accidente»

Taylin Aroche. CRACOVIA
Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

L
os habitantes del pe-
queño pueblo agríco-
la de Przewodow se 
estremecieron el mar-
tes por la tarde al es-

cuchar un gran estruendo. Minu-
tos después una nube negra cubrió 
el cielo y el sonido de los servicios 
de emergencia se escuchó hasta 
entrada la noche. La explosión se 
produjo a unos 300 metros de la 
escuela local y a 30 metros de los 
edifi cios de viviendas más cerca-
nos. A las 15:40 horas, un misil 
impactó en territorio polaco, a seis 
kilómetros en línea recta de la 
frontera ucraniana. Dos personas 
murieron en la explosión. El pro-
yectil chocó contra el almacén de 
secado de grano y maíz y en la bás-
cula de carga. El operador falleció, 
también el conductor de un trac-
tor lleno de grano que acababa de 
entrar al depósito murió en el acto. 
Sin declaraciones ofi ciales, el si-
lencio reinó durante varias horas. 
Solo tras una reunión del Comité 
del Consejo de Ministros de Segu-
ridad Nacional y Asuntos de De-
fensa, el Gobierno pudo confi rmar 
los hechos y comunicó que optaría 
por la prudencia convocando al 
embajador ruso en Polonia a con-
sultas y llevando a cabo una ex-
haustiva investigación. 

Ayer, tanto la OTAN como el pro-
pio presidente polaco, Andrzej 
Duda, despejaron la incógnita y 
ante los medios el mandatario ase-
guró que «es probable» que el mi-
sil que impactó en su territorio 
«fuera lanzado por Ucrania» y ter-

Moscú «esté preparando acciones 
militares ofensivas contra la 
OTAN», lo que haría que la con-
tienda entrara en una nueva di-
mensión. Aunque las 
pesquisas siguen su 
curso, Polonia ha des-
cartado invocar el 
artículo 4, que prevé 
consultas entre los 
países si «la integri-
dad territorial, la in-
dependencia políti-
ca o la seguridad de 
cualquiera de las 
partes fuese amena-
zada». Un artículo 

que es visto como 

minara en Polonia de forma acci-
dental. Lo más probable es que 
fuera un cohete S-300 de fabrica-
ción rusa de los setenta, anunció 
Duda. El martes, Ucrania sufrió el 
mayor bombardeo ruso desde el 
inicio de la guerra.

El acceso a los bloques de pisos 
y casas de Przewodow se mantiene 
bloqueado por un cordón policial. 
Después del centro urbano con un 
par de comercios y viviendas, la 
carretera termina y solo hay cam-
pos de cultivo. Los agentes única-
mente dejan pasar a residentes y a 
las Fuerzas de Seguridad que inves-
tigan sobre el terreno. Según la Po-
licía, los vecinos apenas se saltaron 
el cordón. Desde ayer, la tranquila 
vida de los habitantes de este pe-
queño pueblo se cruza con los in-
vestigadores polacos y estadouni-
denses que trabajan en la zona. El 
punto central de las averiguaciones 
es el cráter de cinco a seis metros 
de profundidad dejado por el misil. 
La lluvia no ha cesado desde enton-
ces, alternando durante todo el día 
con fuertes aguaceros que difi cul-
taron la labor. La Policía sigue pei-
nando los campos cercanos en 
busca de metralla.

Las primeras declaraciones de 
Ucrania señalaron fuertemente a 
Rusia. Sin confi rmación ofi cial, el 
ministro de Exteriores, Dimitro 
Kuleba, y el presidente Volodimir 
Zelenski, acusaron al Kremlin de 
estar detrás del ataque. El Gobier-
no polaco y la Alianza se han es-
forzado por liberar de culpas a 
Ucrania, pero ahora surgen dudas 
sobre la negación inicial de Kyiv 
de que uno de sus misiles de de-
fensa aérea estuvo implicado. Ze-
lenski sigue manteniendo su pri-

mera versión y pidió acceso para 
que un grupo de expertos ucrania-
nos se una a las labores de inves-
tigación, pero hasta ahora el pre-
sidente polaco mantiene sus 
reservas. Duda indicó que tanto su 
país como EE UU necesitan apro-
bar la participación de Ucrania.

Mientras, los embajadores de la 
OTAN reunidos de manera ex-
traordinaria en Bruselas alejaron 
ayer la posibilidad de un enfren-
tamiento directo entre 
los aliados y Mos-

cú, ya que las investigaciones pre-
liminares apuntan a que el misil 
fue disparado por las defensas an-
tiaéreas ucranianas para repeler 
los ataques de misiles rusos.

Según el secretario general de la 
organización militar, Jens Stolten-
berg, no existe por el momento 
«ningún indicio» ni de que este-
mos hablando de un ataque deli-
berado por parte del Kremlin con-
tra uno de los aliados ni de que 

Guerra en Europa

►Zelenski insiste  
en responsabilizar a Moscú 

de la explosión en la frontera

►Varsovia renuncia a 
invocar el artículo IV, al que 
recurre un socio amenazado

La OTAN y Polonia han descartado un acto 
deliberado por parte de Rusia y atribuyen 
a las defensas antiaéreas ucranianas. ¿No 
habrá escalada?
No creo que vayamos a ver una escalada. La 
OTAN y Polonia trabajan para aclarar todos 
los detalles y los líderes internacionales han 
pedido más información antes de establecer 

conclusiones precipitadas. Pese a las prime-
ras especulaciones, la OTAN avala la tesis de 
que el incidente estuvo provocado por el sis-
tema antiaéreo ucraniano tratando de inter-
ceptar un misil ruso. Moscú bombardeó el 
martes una estación eléctrica fronteriza, por 
lo que la explosión en Polonia es una conse-
cuencia directa de la guerra de Putin. La cul-
pa no es de Ucrania sino de Rusia por lo lejos 
que ha llegado en esta invasión, aunque no 
sea un misil de crucero ruso el que haya im-

pactado sino un misil defensivo ucraniano. 

El incidente ha demostrado lo alto que es 
el riesgo de entrar en un enfrentamiento 
directo entre Rusia y la OTAN...
Incidentes como el de Polonia pueden ser 
recurrentes en medio este escenario de com-
bates intensos y bombardeos masivos por 
parte de las fuerzas rusas en Ucrania. En estos 
meses, Rusia habría lanzado más de 900 mi-
siles contra objetivos militares y civiles en 

Putin nos 
puede llevar 
al abismo

Rafael Loss
Análisis

Jueves 17 de noviembre de 2022  · LA RAZÓN 02
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AP

Policías polacos buscan restos de los misiles que mataron el martes a dos personas en una granja en Przewodow, en la frontera con Ucrania

una posible antesala de la cláusu-
la de defensa colectiva de la Alian-
za, el artículo 5, que desencadena-
ría la participación directa de los 
aliados, la casi con total probabi-
lidad Tercera Guerra Mundial. Un 
escenario que nadie desea ni en 
Washington ni en Bruselas.

Aunque la rueda de prensa de 
Stoltenberg estaba destinada a 
templar ánimos, el político norue-
go no dudó en interpelar a Moscú 
por las dos muertes. «Esto no es 
culpa de Ucrania. Rusia tiene la 
responsabilidad última de lo que 

ocurrió en Polonia porque es un 
resultado directo de la guerra y de 
la ola de ataques que Rusia lanzó 
contra Ucrania. Y Kyiv tiene dere-
cho a derribar esos misiles».

El secretario general también 
fue extremadamente prudente 
sobre la posibilidad de aumentar 
la presencia de los aliados en el 
fl anco oriental y recordó que, en 
la pasada Cumbre de Madrid, ya 
se tomaron decisiones que permi-
ten el despliegue rápido de los 
batallones y efectivos adicionales 
tanto marítimos como terrestres, 

Christian Th iels, portavoz del mi-
nisterio de Defensa germano.

Pese a los acontecimientos del 
martes, Stoltenberg evitó conside-
rar lo sucedido como un fallo en la 
capacidad de respuesta de la 
OTAN, ya que no hablamos de un 
ataque deliberado.  Según el secre-
tario general, la evaluación funda-
mental de la amenaza contra los 
aliados de la OTAN no ha cambia-
do y los sistemas de defensa aérea 
están operativos los siete días de 
la semana y las 24 horas del día.

«Seguiremos manteniendo con-

sultas y vigilando la situación muy 
de cerca. La OTAN permanece 
unida y siempre haremos lo nece-
sario para proteger y defender a 
todos los aliados», recalcó Stolten-
berg, quien también valoró la cal-
ma en la respuesta, que pilló a la 
mayoría de los líderes mundiales 
en una reunión del G-20 en Bali. 

El político noruego también re-
calcó que el compromiso de los 
aliados en el envío de material an-
tiaéreo, para que Ucrania pueda 
seguir repeliendo los ataques ru-
sos continúa.

aparte del refuerzo de los sistemas 
antiaéreos. No todo el mundo 
comparte este análisis. El presi-
dente de Lituania, Gitanas Nause-
da, pidió ayer presencia comple-
mentaria en la frontera de Polonia 
con Ucrania y espera que en la 
cumbre del próximo año en Vilna 
«seamos capaces de avanzar en 
esa dirección». Alemania también 
ha reaccionado de manera rápida  
y ofreció a Polonia sus cazas Euro-
fi ghter para vigilar el espacio aéreo 
del país y que podrán estar opera-
tivos desde hoy, según informó 

Ucrania. Estos ataques de artillería se han 
intensifi cado y los sistemas de defensa an-
tiaéreos que Occidente ha suministrado a 
Ucrania han permitido interceptar muchos 
de estos misiles. Entre el 70 y el 80% de los 
misiles que lanzó el martes Rusia fueron neu-
tralizados, lo que supone un éxito enorme 
para el Ejército ucraniano.

El miedo a una escalada ha permitido una 
condena mayoritaria de la guerra en el 

G-20. ¿Rusia está más aislada?
El G-20 ha mostrado a una Rusia más aislada. 
El mismo Putin no ha acudido a la cita, y fue 
reemplazado por Sergei Lavrov que se mar-
chó antes de que terminara la cumbre. Indo-
nesia, el país anfi trión, ha presionado para 
obtener esta declaración de condena a la gue-
rra en contra del criterio de Moscú que no 
quería ninguna mención y que intentó reba-
jar los términos del texto. En las conclusiones 
hay una referencia expresa a la resolución de 

Naciones Unidas que condena la invasión 
rusa, por tanto, en términos diplomáticos, 
Moscú está más sola. No obstante, no va a 
tener ningún impacto en la guerra contra 
Ucrania, aunque sí limita el margen de ma-
niobra de Rusia.

¿Es naif pensar que China o India van a 
presionar a Rusia para poner fi n a la gue-
rra en Ucrania?
Rusia está más aislada, pero eso no signifi ca 

que los países del G-20 vayan a aumentar la 
presión sobre Moscú para que repliegue sus 
fuerzas. China o India pueden retirar parte de 
su apoyo económico que le ha permitido a 
Rusia sobrevivir a las sanciones occidentales; 
pero no estamos en este punto. La guerra por 
lo tanto se va a prolongar en el tiempo.

Rafael Loss es coordinador de proyectos 

paneuropeos en European Council of Foreign Affairs 
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La segunda y última jornada de la 
cumbre del G 20 estuvo marcada 
por una reunión de emergencia 
tras el impacto de dos misiles en 
Polonia, y que ha supuesto la pri-
mera explosión en suelo de la 
OTAN desde que Moscú invadió 
Ucrania, hace más de ocho meses. 
Esto ha hecho temer una dramá-
tica escalada del conflicto. Las 
veinte principales economías ce-
rraron la reunión con una decla-
ración de firme condena de la 
guerra en Ucrania y una adverten-
cia de que el confl icto está lastran-

M. Sánchez-Cascado. HONG KONG

►China e India 
guardan silencio 
mientras EE UU         
interviene para 
descartar el ataque 
ruso a la OTAN

El temor a una escalada 
allana la condena del       
G-20 a la invasión rusa

do una economía mundial ya de-
licada: «La resolución pacífi ca de 
los confl ictos, los esfuerzos para 
hacer frente a las crisis, así como 
la diplomacia y el diálogo, son vi-
tales. La era actual no debe ser la 
de la guerra», señalaba el comuni-
cado. Convocados por el presiden-
te de Estados Unidos, Joe Biden, 
los líderes de Alemania, Canadá, 
Países Bajos, Japón, España, Italia, 
Francia, Reino Unido y la Comi-
sión Europea participaron en el 
encuentro tras las explosiones 
mortales en Przewodow, un pue-
blo polaco cerca de la frontera con 
Ucrania. Sin formular acusaciones 
inmediatas, decidieron «perma-
necer en estrecho contacto para 
determinar los próximos pasos a 
la luz de la investigación».

Al término del encuentro, Biden 
declaró que la información preli-
minar mostraba como «poco pro-
bable» que el misil hubiera sido 
disparado desde Rusia, citando la 
trayectoria del proyectil. «Voy a 
asegurarme de que averiguamos 

exactamente lo que ocurrió». Asi-
mismo, habló con el presidente 
polaco, Andrzej Duda, y prometió 
la ayuda de Washington para in-
vestigar la causa de la explosión.

El mandatario estadounidense 
también condenó los «totalmente 
desmedidos» ataques recientes de 
Rusia en Ucrania, y reiteró que 
apoya a Kyiv «plenamente en este 
momento» y «seguirá haciendo lo 
que sea necesario para darles la 
capacidad de defenderse».

La defl agración del martes cau-
só dos muertos y llevó a los polacos 
a considerar la posibilidad de ac-
tivar el artículo IV del tratado de la 
OTAN, lo que desencadenaría 
consultas con el resto de la alianza, 
a un paso de invocar las disposi-
ciones de defensa colectiva de la 
OTAN y llevar al pacto al borde de 
la guerra con Rusia.

Algunos de los países del sur, 
como China e India, guardaron 
silencio ayer sobre la crisis de Po-
lonia, negándose a condenar a 
Moscú y prefi riendo llamar a am-

AP

El presidente Biden habla 

con su homólogo polaco 

junto al secretario de 

Estado, Antony Blinken y su 

asesor de seguridad, Jake 

Sullivan, ayer, en Bali

bas partes a negociar. Una anda-
nada de ataques por parte de Rusia 
se consideraron una respuesta di-
recta al discurso del martes en ví-
deo de Zelenski ante la cumbre, en 
el que expuso un plan de 10 puntos 
para la paz en su país, que incluía 
la reanudación de las exportacio-
nes de alimentos ucranianos, un 
intercambio de prisioneros «todos 
por todos», un tribunal especial de 
Naciones Unidas para investigar 
los supuestos crímenes de guerra 
rusos y el fi n del chantaje nuclear. 
«Por favor, usen todo su poder 
para hacer que Rusia abandone 
las amenazas nucleares», suplicó 
a los líderes reunidos, refi riéndose 
a las repetidas amenazas de Putin 
de usar armas de destrucción ma-
siva contra su país.

Impulsado por los aconteci-
mientos, ayer se dirigió por segun-
da vez al G-20, pero varios líderes 
ya habían partido de la isla. Entre 
ellos, el ministro de Asuntos Exte-
riores ruso, Sergei Lavrov, que voló 
el martes por la noche. Zelenski se 
apresuró una vez más a señalar a 
su enemigo, tras los ataques en 
Ucrania que dejaron a millones de 
hogares sin electricidad. Los que 
se quedaron le escucharon en sus 
acusaciones: «Hay un Estado te-
rrorista entre ustedes, y nos esta-
mos defendiendo de él. Esa es la 
realidad».

La jornada de clausura del G-20 
estuvo marcada también por las 
conclusiones del encuentro, lla-
mativa porque los mandatarios 
lograron enfatizar una denuncia 
de la guerra a pesar de las divisio-
nes del grupo, que incluye no solo 
a Rusia, sino también a países 
como China e India que tienen 
importantes lazos comerciales 
con Moscú y que se han abstenido 
de criticar abiertamente la inva-
sión.

El texto negociado menciona la 
guerra en Ucrania de forma muy 
explícita: «La mayoría de los 
miembros condenaron enérgica-
mente la guerra en Ucrania y su-
brayan que está causando un in-
menso sufrimiento humano y 
exacerbando las fragilidades exis-
tentes en la economía mundial: 
frenando el crecimiento, aumen-
tando la infl ación, interrumpien-
do las cadenas de suministro, in-
crementando la inseguridad 
energética y alimentaria y aumen-
tando los riesgos para la estabili-
dad fi nanciera». El uso de las pa-
labras «la mayoría de los 
miembros» fue una señal revela-
dora de las divisiones, así como el 
reconocimiento de que «había 
otros puntos de vista y diferentes 
evaluaciones» y que el G-20 «no es 
el foro para resolver cuestiones de 
seguridad».

Guerra en Europa

►El Kremlin elogió ayer 
la «reacción comedida» 
de Estados Unidos tras 
el impacto de un misil en 
Polonia la víspera y 
aseguró que Rusia no 
tuvo «nada que ver» con 
el incidente. «Hay que 
destacar la reacción 
comedida y profesional 
de la parte estadouni-
dense», dijo a la prensa 
el portavoz del Kremlin, 
Dimitri Peskov, denun-
ciando la «histeria» de 
«altos funcionarios de 
varios países». En otro 
tono se manifestó el 
expresidente Dimitri 
Medvedev, vicepresi-
dente del Consejo de 
Seguridad ruso, que 
acusó a Occidente de 
querer provocar la 
«tercera guerra mun-
dial» tras el incidente de 
misiles en Polonia.

El Kremlin elogia 
la «prudencia»   
de Occidente
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Tras terminar los 
bombardeos una 
multitud salió a la 
calle para mostrar 
que no tienen miedo

Las sirenas de 
alarma dejaron de 
sonar por el daño a     
la infraestructura 
eléctrica de la zona 

Una cantidad inusual de personas 
acudió a las plazas del centro, como 
si se negaran a doblegarse al ulti-
mátum de Vladimir Putin que bus-
ca asustar y detener sus vidas.

Varios vendedores ambulantes 
ofrecieron varitas fl uorescentes a 
la gente que paseaba, pero nadie 
pareció aceptar la oferta. Una vela 
estaba encendida en la ventana de 
la Fabrica de Café en la plaza del 
centro de Leópolis. Iluminaba un 
cartel con varias filas de cifras. 
«82.080», decía uno de ellos, con 
una explicación al lado: «El núme-
ro de invasores muertos».

Varias islas de luz atrajeron a los 
vecinos como por gravedad. Los 
ataques contra infraestructura crí-
tica del mes pasado han preparado 
a la población. Una farmacia estaba 
abierta gracias a un ruidoso gene-
rador de electricidad colocado jus-
to en la entrada. Un restaurante 
estaba lleno de visitantes con mú-
sica que fl uía de los altavoces de 
audio. Un pequeño supermercado 
sin electricidad, iluminado por va-
rias linternas, también estaba lleno 
de compradores. «¿Podría calen-
tarla un poco?», preguntó una mu-
jer que estaba comprando harina 
de pescado preparada. Un segundo 
después ella misma entendió lo 
absurdo de la pregunta y el perso-
nal del supermercado estalló en 
carcajadas.

Poco a poco, la calle se fue va-
ciando. Los pocos vehículos lucha-
ron para navegar por las calles os-
curas de la ciudad. Una fi la de luces 
comenzó a brillar en un suburbio, 
indicando que se estaba restable-
ciendo la electricidad. Con el Wi-Fi 
en funcionamiento fi nalmente en-
contrado en un local de comida 
rápida,  la sensación de aislamien-
to desapareció.

Los chats comenzaron a cobrar 
vida. Al comienzo de la noche, las 
luces volvieron a encenderse en la 
mayor parte de la ciudad. Ayer por 
la mañana, los tranvías volvieron a 
las calles con los vecinos de Leópo-
lis continuando con su vida habi-
tual. Ir al trabajo, comprar los útiles 
necesarios, incluso salir a correr.

El estado de ánimo de desafío 
silencioso y obstinado mezclado 
con la siempre presente indigna-
ción prevalece. No hay rastros de 
pánico o desorden, tal vez espera-
dos por Putin y sus compinches, 
por ningún lado. Sin embargo, no 
hay duda entre los vecinos de que 
seguirán más ataques rusos. 

El alcalde de la ciudad, Andriy 
Sadovyi, informó ayer de que se 
había restaurado el suministro de 
calefacción central y de agua, aun-
que recomendó a los ciudadanos 
que se preparen para nuevos ata-
ques almacenando agua, baterías 
portátiles y ropa de abrigo.

Al menos todavía no hacía «frío», 
se esperan temperaturas bajo cero 
a fi nales de esta semana. De mo-
mento, un horno a gas, conservado 
de la época de los Habsburgo cuan-

do Leópolis pertenecía al imperio 
austrohúngaro, enviaba una ola de 
aire caliente por todo el aparta-
mento.

Con las sirenas de alarma aéreas 
apagadas por falta de luz en la ciu-
dad, no se sabía si el peligro ya ha-
bía pasado. Por fi n, la radio infor-

mó que todo había terminado 
y que era seguro salir. Al prin-

cipio, todo estaba muy os-
curo y silencioso. Las luces 
provenían solo de los ve-
hículos que pasaban 
mientras la gente regre-
saba del trabajo o se 
apresuraba a ayudar a 
sus familiares. Las voces 
de los transeúntes, mu-

chos con linternas en la 
mano o en la cabeza, co-

menzaron a llenar el vacío. 

AP

Los vecinos observan 

el impacto de uno de 

los misiles, ayer, en la 

región de Leópolis

Treinta minutos para 
coger lo básico: «He visto 

una explosión al lado»
►Rusia lanzó trece misiles contra Leópolis y dejó al 70% de 
la ciudad sin electricidad en el peor ataque desde febrero

Varias regiones de Ucrania trabaja-
ban ayer para restaurar el suminis-
tro eléctrico tras el peor ataque ruso 
contra infraestructura crítica desde 
el 24-F.  En la ciudad occidental de 
Leópolis, solo el 30% de los hogares 
puede consumir electricidad al 
mismo tiempo, según el goberna-
dor, Maksym Kozytskyi.

Después de que varias explosio-
nes dejaran claro que los misiles 
rusos alcanzaban nuevamente sus 
objetivos en la urbe, los vecinos de 
Leópolis tuvieron apenas media 
hora para arreglar los asuntos más 
urgentes. Preparar las velas, las ce-
rillas, los generadores y las linter-
nas. Comprar lo más básico, como 
pan o medicinas. Llenar un barre-
ño con agua. Preguntar a los ami-
gos y familiares si estaban a salvo. 
«Vi una explosión de nuevo, a me-
nos de un kilómetro de mi balcón», 
escribió Maksym en un chat de 
amigos. «Ya no sube tanto la adre-
nalina como en las dos primeras 
veces», reveló medio en broma an-
tes de añadir que le esperaba una 
larga noche «estrellada» sin luz en 
casa.

De hecho, el centro de la ciudad, 
generalmente animado, se vio en-
vuelto por el mar de oscuridad 
cuando se cortó la electricidad un 
par de minutos después. La exten-
sión del daño parecía incluso ma-
yor que durante el ataque hace 
poco más de un mes.

La única cadena de radio en fun-
cionamiento informó que Rusia 
lanzó alrededor de 100 misiles con-
tra la infraestructura energética en 
Ucrania. Apuntaron tanto a las ins-
talaciones de generación como de 
transmisión de la electricidad, de-
jando a 10 millones de hogares sin 
luz. Ayer, la Fuerza Aérea estimó 
que Rusia disparó 96 misiles, de los 
que 76 fueron derribados.  Trece de 
los proyectiles estaban destinados 
a golpear Leópolis. Seis lograron 
pasar la defensa aérea.

La conexión del teléfono móvil 
se encendía y apagaba de manera 
intermitente, sin internet disponi-
ble. Se hicieron llamadas de modo 
frenético en vano. «Me pregunto 
cuántas personas están atra-
padas en los ascensores en 
este momento», refl exionó 
Nelya. Se apresuraba a al-
macenar y hervir la mayor 
cantidad de agua posible, 
mientras aún había gas y 
suministro hidráulico 
disponibles. Le preocu-
paba también que no hu-
biera suficiente pan en 
casa y que las tiendas cerra-
rían al no tener electricidad. 

Rostyslav Averchuk
LEÓPOLIS (UCRANIA)

SERVICIO ESPECIAL 

ATAQUES AÉREOS
DEL 15 DE NOVIEMBRE
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96 misiles rusos
lanzados sobre Ucrania

76 
derribados

Los mayores ataques que ha sufrido la 
red energética del país desde el 24-F Fu
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Testigo directo
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1 Lanzamiento

ARTEMIS I

Desde el Centro
Espacial Kennedy

El LAS no es necesario
porque Orión puede abortar
si es necesario

Revisión de sistemas
y ajuste de paneles 
solares

2 Separación de 
propulsores

3 Descarte del sistema
de aborto (LAS)

4 Apagado de etapa
central (MECO)

5 Ingreso en la órbita
terrestre

6 Órbita terrestre

Aproximadamente 20
minutos de duración

Inicio del retorno a la Tierra

Tiempo de viaje 3-11 días

Ingreso a la atmósfera
terrestre

Encendidos de mantenimiento 
orbital y ajustes de paneles 
solares, a 78.000 km 
de la superficie de la Luna

Ingreso a Órbita Retrógrada 
Sistante (DRO) por los próximos 
6-23 días

A 115 km de la Luna

Se ajusta la trayectoria para
sobrevuelo lunar 

7 Encendido de 
inyección translunar
(TLI)

8 Separación de la etapa
provisional de propulsión
criogénica (ICPS)

9 Tránsito de salida

10 Encendidos de corrección
de trayectoria saliente (OTC)

11 Sobrevuelo propulsado 
de salida (OPF)

12 Inserción orbital

13 Órbita retrógrada distante 
(DRO)

14 Salida de la DRO

15 Sobrevuelo propulsado 
de retorno (RPF)

16 Tránsito de retorno

17 Corrección de trayectoria
de retorno (RTC) final

18 Interfase de entrada

Llegada al Océano Pacífico
dentro del rango de las naves 
de recuperación de la Armada 
de los EE UU

19 Amerizaje

Transb.
 Espacial 

Altura: 56m

Falcon
 Heavy

Altura: 70m

NASA SLS
Altura: 98,1m

Saturn V
Altura: 110,6m

SpaceX
Starship

Altura: 120m

Cápsula Orion
(puede llevar 
4 tripulantes)

Etapa superior

Motor RL10 

Etapa 
central

Cohete de
combustible 

sólido

Motores
RS-25

Fuente: NASA
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El cohete más potente de
la historia, rumbo a la Luna
Artemis 1 ya está camino al satélite 
acercándonos a las misiones tripuladas

A 
las 7:47 del 
miércoles 
16 de no-
v i e m b r e , 
d e s p e g ó 

con éxito el Artemis 1, 
la primera de una 

serie de misiones 
que pretenden 
devolver a los 
Estados Unidos 
a la Luna. Hace 

más de 50 años 
que la NASA no 
enviaba a la 
Luna una mi-
sión que, po-
tencialmen-
te, pudiera 
albergar tri-
p u l a n t e s . 
Porque, aun-
que en Arte-
mis 1 no vuela 

ningún huma-
no, su infraes-

tructura lo permi-
tiría y, de hecho, la 

idea es que así sea para 
las próximas misiones de 

Artemis, en las cuales se usa-
rá el mismo modelo, tanto de 

cohete como de cápsula. El viaje 
durará 25 días, tiempo durante el 
que la misión cubrirá una distancia 
de 2 millones de kilómetros, el equi-

valente a dar 50 vueltas alrededor 
de la Tierra. De ello podemos 

deducir que, la velocidad 
media del viaje será de 

3.300 kilómetros por 
hora.

El propósito de 
Artemis 1 es re-

lativamente 
poco ambi-

cioso. Podríamos decir que, en el 
corto plazo, no destaca tanto como 
lo hace desde una perspectiva ge-
neral. Lo que pretende la NASA con 
esta misión es poner a prueba los 
sistemas que, en futuras misiones 
Artemis, llevarán a la Luna a seres 
humanos. Podríamos imaginarlo 
como una prueba de seguridad. Y 
es que esta ha sido la primera vez 
que el cohete SLS (Sistema de Lan-
zamiento Espacial) y la cápsula 
Orión, despegaban juntos. En su 
interior viajan 3 maniquíes para 
estudiar algunos efectos del viaje 
en seres humanos: Moonikin Cam-
pos, Helga y Zohar. No podemos 
negar que la NASA ha mostrado 
cierto sentido del humor, sobre 
todo por el detalle de que, junto con 
estos tres maniquíes, viaja un pelu-
che de Snoopy sin ningún propó-
sito científi co o tecnológico.

Una mujer y un no blanco
Para tener una visión general de las 
misiones Artemis, debemos saber 
que esta primera misión no tripula-
da simplemente sobrevolará la 
Luna, pero no aterrizará. Lo mismo 
hará Artemis 2, posiblemente du-
rante 2024, momento en que volve-
rá a sobrevolar nuestro satélite, pero 
esta vez con humanos a bordo, entre 
ellos, se anuncia, una mujer y una 
persona de raza no blanca. Se espe-
ra que Artemis 3 pueda, por fi n, vol-
ver a poner personas en la Luna, 
pero, si vamos un poco más allá, 
descubriremos que parte de este 
proyecto busca desarrollar una es-
tación espacial que orbite la Luna 
bajo el nombre de Gateway. La mi-
sión amerizará, en principio, el 11 
de diciembre. Hasta entonces, el 
viaje de Artemis I es el siguiente: tras 
vencer la velocidad de escape de la 
Tierra y salir de nuestra atmósfera, 
entrará en órbita, dando parte de 
una vuelta en torno a nuestro pla-
neta antes de que la cápsula Orión 
se separe de todas las etapas del co-
hete. En-
tonces se 
encami-

nará a la Luna, cuya superficie 
sobrevolará a menos de 100 kiló-
metros de altura. Allí entrará en la 
órbita de la Luna y, tras varias vuel-
tas, volverá a dirigirse hacia la Tie-
rra, donde el módulo de la tripula-
ción separará del resto de la misión 
para volver a entrar en la atmósfe-
ra y posarse en el océano Pacífi co, 
a unos kilómetros de la costa de 
California.

El retraso
Los aficionados a la exploración 
espacial saben bien que, a veces, las 
misiones se retrasan y que depen-
den de tantos factores que sus de-
moras pueden llegar a alargarse 
meses. Por ejemplo, esta misión, 
Artemis 1, se planteaba para fi nales 
de agosto de este año y, tras dos re-
trasos, nos encontramos en no-
viembre. Por un lado, es importan-
te que todo funcione a la perfección 
cuando los riesgos son tan eleva-
dos. Porque, aunque no hay tripu-
lantes que se jueguen la vida, perder 
el cohete supondría un serio daño 
en los presupuestos de la NASA. Por 
ese motivo, cuando se detectó una 
fuga de combustible, aunque el 
error no parecía grave, se detuvo 
todo para poner a punto los siste-
mas. Por otro lado, estos retrasos se 
relacionan con la ubicación de los 
cuerpos celestes. La órbita de la 
Luna alrededor de la Tierra no es 
perfectamente circular, por lo que 
hay momentos en que se encuentra 
más cerca de nosotros y otros en los 
que está especialmente lejos. La 
distancia, así como las maniobras 
que ha de hacer orbitando la Tierra 
y Luna, hacen que se necesite una 
posición concreta del planeta y su 
satélite en el momento del lanza-
miento. Los retrasos son un engorro 
para los interesados, pero las otras 
misiones Artemis se benefi ciarán 
de esta cautela.

Ciencia

Ignacio Crespo. MADRID
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►Carlitos hizo 
un parón en su 
rehabilitación para 
recibir en Turín el 
trofeo como número 
uno del mundo

En pleno proceso de rehabilita-
ción de la lesión abdominal que 
sufrió ante Rune en París-Berçy, 
Alcaraz hizo un parón para acer-
carse a Turín y recibir el trofeo que 
le reconoce como número uno del 
mundo este curso. Antes del par-
tido de la sesión nocturna entre 
Medvedev y Tsitsipas, Carlitos fue 
homenajeado como la décimo 
octava raqueta que acaba el año 
como número uno siendo además 
el más joven en conseguirlo por 
delante de Nadal.

El murciano, con 19 años cum-
plidos el 5 de mayo, lo ha logrado 
sin poder competir en las Nitto 
ATP Finals y se ha convertido en el 
segundo español que termina al 
frente del circuito después de ha-
cerlo Rafa en 2008, 2010, 2013, 
2017 y 2019.

El jugador que más veces ha ce-
rrado una temporada en lo más 
alto es Novak Djokovic, en siete 

Mariano Ruiz Díez. MADRID

Carlitos recibió en Turín el trofeo que le acredita como número uno del mundo en 2022

AFP

Todos se rinden a Alcaraz
oportunidades –2011, 2013, 2014, 
2015, 2018, 2020 y 2021–. En seis 
se quedó el estadounidense Pete 
Sampras, desde 1993 a 1998 sin 
interrupción. Cinco números uno 
a fi nal de curso fi rmaron, además 
de Nadal, dos tenistas ya retirados 
como el estadounidense Jimmy 
Connors –de 1974 a 1978– y el sui-
zo Roger Federer –de 2004 a 2007 
y en 2009–.

John McEnroe e Ivan Lendl su-
maron cuatro top 1 a fi nal de año, 
el estadounidense de 1981 a 1984 
y el checo a continuación, de 1985 
a 1987 y en 1989. Dos suecos como 
Björn Borg –1979 y 1980– y Stefan 
Edberg –1990 y 1991– y el austra-
liano Lleyton Hewitt –2001 y 2002–
lo consiguieron en dos ocasiones. 
Como ahora Alcaraz, una vez ter-
minaron el ejercicio en lo más alto 
otros siete tenistas: el rumano Ilie 
Nãstase (1973); el sueco Mats 
Wilander (1988); los estadouni-
denses Jim Courier (1992), Andre 
Agassi (1999), y Andy Roddick 
(2003); el brasileño Gustavo Kuer-

ten (2000) y el británico Andy Mu-
rray (2016).

En cuanto a precocidad, Alcaraz 
llegará al 31 diciembre en la cima 
con 19 años, 7 meses y 26 días, ba-
tiendo la marca de Nadal, quien 
cerró 2008 como número uno con 
20 años, 6 meses y 28 días. Cerca 
del balear se quedó Hewitt, con 20 
años, 10 meses y 7 días.

Djokovic fue uno de los prime-
ros en felicitar a Alcaraz después 
de imponerse al ruso Andrey Ru-
blev en dos sets (6-4 y 6-4) y alcan-
zar las semifi nales de las Nitto ATP 
Finals. El serbio solo tenía una op-
ción de clasifi carse para semifi na-
les directamente tras su partido, 
sin depender de otro resultado, y 
era ganando en dos sets a un Ru-
blev que ya dio la sorpresa hace 
dos días al tumbar a su compatrio-
ta Daniil Medvedev, y fue lo que 
hizo con autoridad. «Alcaraz se lo 
merece. No hay duda de ello. No 
quiero entrar en la discusión de si 
he jugado menos o más. Es lo que 
es. La realidad es que es el número 
uno. Se merece estar allí. Ganó un 
Grand Slam y muchos partidos en 
otros torneos. Creo que es una cara 
nueva y un gran jugador para 
nuestro deporte. Es un tipo muy 
agradable. Trabaja muy duro. Tie-
ne un buen equipo de personas a 
su alrededor. Se representa a sí 
mismo y al tenis de una buena ma-
nera», afi rmó Nole.

10
meses de diferencia hay 
entre el número uno de 
Alcaraz en 2022 y el uno 
más joven de Rafa

Tres partidos 
sin Lewandowski

Lewandowski, el día de su expulsión ante Osasuna

EUROPA PRESS

►El polaco paga su menosprecio a Gil 
Manzano tras su expulsión en Pamplona

Lewandowski se va a perder los 
primeros tres partidos del Bar-
celona cuando vuelva la Liga tras 
el Mundial de Qatar. Van a ser el 
derbi de la ciudad ante el Espan-
yol, y los choques ante Atlético y 
Getafe. El polaco va a pagar así 
el menosprecio a Gil Manzano 
después de su expulsión por do-
ble amarilla en el encuentro ante 
Osasuna. «Una vez expulsado y 
cuando se dirigía hacia la salida 
del campo, el jugador realizó dos 
veces un gesto de desaprobación 
de la decisión arbitral, consis-
tente en llevarse el dedo a la na-
riz, y apuntando después con el 
pulgar hacia el árbitro», escribía 
el árbitro en el acta sobre lo su-
cedido. El delantero aseguraba 
que era un gesto de sorpresa tí-
pico en Polonia, pero no ha con-
vencido a Competición, que ha 
desestimado las alegaciones del 
Barcelona.

Se le impone un partido a 
Lewandowski por la tarjeta roja 
y otros dos por actitudes de me-
nosprecio o desconsideración 
hacia los árbitros, en aplicación 
del artículo 124 del código disci-
plinario de la RFEF. El club azul-
grana ya ha anunciado que pre-
sentará recurso ante Apelación, 
aunque lo más probable es que 
el futbolista cumpla los tres cho-
ques de castigo, como ha suce-
dido en ocasiones anteriores 

R. D. BARCELONA

cuando se han producido me-
nosprecios a los árbitros. «La 
conducta implica una desapro-
bación al colegiado en términos 
de menosprecio o desconside-
ración, sin que las eventuales, y 
desde luego gratuitas por no pro-
badas ni siquiera indicadas for-
mas del árbitro pudieran servir 
de justifi cación de aquella. No 
existe error material ni en la exis-
tencia de la conducta ni en la 
descripción y alcance que de la 
misma se hace en el acta», añade 
la resolución de Competición.

Piqué fue expulsado en el des-
canso en El Sadar por decirle a 
Gil Manzano que era «el árbitro 
que más ha jodido» al conjunto 
azulgrana «con diferencia», se-
gún redactó éste en el acta, en el 
que agregó que el citado futbo-
lista, una vez sancionado, tam-
bién le dijo: «¡Es una puta ver-
güenza, me cago en tu puta 
madre!». El central ha sido san-
cionado con cuatro encuentros 
por estos comentarios que nun-
ca va a cumplir, ya que esa noche 
era la última para él como futbo-
lista profesional.

Competición castiga 
a Piqué con cuatro 
partidos que nunca 
cumplirá porque ya 
está retirado 
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Más allá del nuevo y excelente trabajo de León Siminiani en torno 
a su producción arquitectónica, bien conviene volver a estas 

memorias del propio Secundino Zuazo. Bajo el sello de Nerea y 
gracias al estudio, cuidado y edición de Carlos Sambricio, profesor de 
Historia de la Arquitectura y del Urbanismo en la Escuela Técnica 
Superior de Arquitectura de Madrid, este libro es quizá la mejor 
forma de acercarse al Zuazo más técnico, al que dio forma a los años 
del desarrollismo e implantó la política arquitectónica que terminó 
imperando en los grandes ejes de la capital.

El libro del día

«Madrid y sus anhelos 
urbanísticos»

Secundino Zuazo

NEREA

426 páginas,

34,95 euros

«Arquitectura emocional 1959», de Elías León Siminiani, es una de las favoritas en la categoría de Mejor Cortometraje de Ficción

Siminiani dibuja 
los planos hacia 
el premio Goya 

H
ace ya un tiempo que la voz de Elías León 
Siminiani, quizá uno de los creadores más 
privilegiados del panorama español de no 
fi cción, viene quebrando cualquier previ-
sión respecto a su propia carrera. Después 

de «El premio» (2011), que le valió la nominación al Goya 
como mejor cortometraje, y «Mapa» (2012), con la que optó 
al «cabezón» en la categoría documental, parecía que por 
fi n se citaría con el galardón gracias a la excelente «Apuntes 
para una película de atracos» (2018), pero la Academia de 

Matías G. Rebolledo

EL GESTO

Cine le negó lo que sí le otorgaron los Feroz. Este año, tras 
arrasar en la Seminci de Valladolid, el director de «El caso 
Alcàsser» y «800 metros», sobre los atentados de Barcelona, 
vuelve a la carga con un proyecto tan personal que se rom-
pe por lo universal: «Arquitectura emocional 1959».

En su nuevo corto, que está entre los 20 que el máximo 
organismo del cine español ha pre-seleccionado de cara a 
los Premios Goya, Siminiani viste de lírica un ejercicio de 
arqueología: gracias a la fi gura del arquitecto Secundino 
Zuazo, uno de los más importantes en el desarrollo urba-
nístico del Madrid de los tiempos de Franco, el realizador 
imagina una hipotética relación amorosa entre sus edifi cios. 
Andrea vive en uno reservado para las familias pudientes, 
a pasos del Parque del Retiro. Sebas, más humilde, se acaba 
de mudar a la colonia de San Cristóbal, reservada para las 
familias de los trabajadores de la Empresa Municipal de 
Transportes. Ambos jóvenes, sin pretenderlo, serán planos 
vivos de los planes desarrollistas de Zuazo, que también 
participó en la planifi cación de la Ciudad Universitaria en 
la que se conocieron y de la ampliación de esa misma Cas-
tellana que conecta sus casas.

«Siempre me interesó Zuazo como arquitecto porque 
diseñó la Casa de Correos de Santander, que es un edifi cio 

donde crecí, jugué y me crie, pero quería ponerlo en relación 
con el fi nal de los cincuenta, cuando empezó el desarrollis-
mo. Ahí surgió lo más dramático, esa historia de amor del 
corto, como forma de contar la dualidad de sus diseños. Fue 
muy importante en lo arquitectónico, pero también en lo 
urbanístico. Sobre todo, porque fue transversal a las clases», 
explica el realizador a LA RAZÓN. Y sigue, acerca de esa 
diferencia de orígenes sobre la que su película brilla y epata, 
a la vez que desnuda la política oculta de los materiales de 
construcción: «Tengo claro que desde el cine se puede con-
tar cómo la arquitectura está viva, que es un repositorio de 
pensamiento, de política y también de emoción. Da forma 
a nuestras vivencias emocionales, a nuestro día a día, nos 
demos cuenta o no», añade convencido.

En armonioso juego con el espectador, al que invita ex-
plícitamente a suspender su incredulidad durante la casi 
media hora de agradecido metraje, Siminiani levanta una 
película cuya pulsión inmediata es tierna, pero que también 
tiene una lectura didáctica y, sobre todo, política. Zuazo, los 
jóvenes enamorados o la línea de puntos que une la arteria 
principal de Madrid de norte a sur, son solo excusas para 
fi rmar una tesis sobre la estrecha relación entre planos, 
catastros y sentimientos.
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PESOS Y CONTRAPESOS SICT espera recuperarla en abril del 2023

Impacto por categoría 
aérea, de 20 mil mdp
• Por B. Luna, M. Juárez,  
M. Vázquez y Y. Bonilla 

El impacto económico de estar 
por casi dos años en Categoría 
2 de Seguridad Aérea, generará 
pérdidas a las aerolíneas mexi-

canas por más de 20 mil millones de 
pesos y casi 10 puntos porcentuales de 
participación de mercado, por lo que los 
legisladores confían que se logre la reca-
tegorizacion en abril próximo, como lo 
plantea la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT). 

En entrevista con La Razón, Fernan-
do Gómez, experto en Aviación, señaló 
que los más de 20 mil millones de pesos 
que se prevé hayan perdido las empresas 
mexicanas, no contemplan el costo que 
el Gobierno federal deberá invertir para 
recuperar la denominación. 

Al respecto, Rogelio Rodriguez, abo-
gado del sector aéreo y catedrático de 
la UNAM, coincidió en que las pérdidas 
para las líneas aéreas serán millonarias, 
aunado a que la participación de merca-
do se ha visto mermada.  

Actualmente, sostuvo, la participa-
ción que tienen las aerolíneas nacionales 
se encuentra entre 22 y 25 por ciento del 
mercado de México con Estados Unidos, 
cuando en los años 90 este porcentaje se 
ubicaba en alrededor de 60 por ciento.  

Estimó que en los cerca de dos años 
que la aviación lleva en Categoría 2, se 
han perdido alrededor de 10 puntos por-
centuales de participación. 

El titular de la SICT, Jorge Nuño, dijo 
a La Razón que el Gobierno federal está 
realizando todas las adecuaciones para 
cumplir con las 48 observaciones que 
realizó la Federal Aviation Administra-
tion (FAA), por lo que espera que sea en 
abril del 2023, cuando se logre la recate-
gorización del sector mexicano.

Rodríguez mencionó que coincide 
con el secretario, debido a que el calen-
dario que dieron a conocer en la decla-
ración conjunta, Nuño, Miguel Vallín, 
titular de la Agencia Federal de Aviación 
Civil (AFAC) y  los grupos de trabajo, será 
hasta enero cuando se defina la fecha 
para la revisión final.

“Ahorita se formaron grupos de cola-
boración y de asesoria y esos mismos, 
son los que hemos tenido siempre; sin 
embargo, hasta el momento no han arro-
jado resultados”, detalló.

Explicó que a principios de enero di-
chos grupos presentarán sus preconclu-
siones, sin definir  aún la fecha en la que 
se llevará a cabo la auditoria. 

Por lo que en la segunda quincena de 
enero se definiría cuándo inicia el otro 
proceso de auditoria para ver si ahora sí, 
ya se cumplieron los requerimientos.

Ante ello, en el Senado, legisladores 
aseguraron que se tiene  confianza en que  
se logre este objetivo lo antes posible. 

Lucía Meza, presidenta de la Comi-

EN SUMA, AEROLÍNEAS han perdido 10 puntos de par-
ticipación de mercado: expertos; legisladores dan voto de 
confianza al recién nombrado titular de la dependencia 

sión de Comunicaciones y Transportes 
de la Cámara alta, señaló a este diario 
que existe coincidencia en que se debe 
alcanzar este objetivo en el menor  
tiempo posible. 

En tanto, para los coordinadores de 
Diputados de las fracciones del PAN, 
Jorge Romero, y PRD, Luis E. Cházaro, es 
positivo y alentador que México regrese 
a la Categoría 1 de seguridad aérea y es 
importante que quien encabece la SICT 
muestre interés y conocimiento en su 
nuevo desempeño. 

El líder de la bancada de Acción Na-
cional, dijo que es para el bienestar del 
país, sin importar en qué circunstancia 
y en qué gobierno nos encontremos, lo 
importante es lograr recuperar ese nivel 
porque resulta algo de gran necesidad e 
interés para el desarrollo en México. 

Sobre las labores, que Jorge Nuño 
anunció, de hacer una revisión del traba-
jo de la SICT, tener un aprovechamiento 
de la dependencia y no retrasar las obras, 
el líder de la bancada panista dijo que no 
quería adelantar vísperas; sin embar-
go, “yo le doy el beneficio de la duda a 
cualquier individuo, hay que darle un 
espacio para ver cómo lo está haciendo  
y no prejuzgar”. 

El coordinador del PRD, Luis E. Cháza-
ro, consideró que es una buena intención 
del titular de la SICT, se debe de trabajar 
por el bienestar de las y los mexicanos, 
debe tener bien fundamentada su labor 
y lo debe demostrar. 

El perredista, además, conminó al 
secretario de la SICT a tener un mayor 
acercamiento con el Poder Legislativo 
para tener un intercambio de informa-
ción sobre cuáles son las necesidades 
que hay en el rubro de comunicacio- 
nes y transportes. 

EN LOS PRIMEROS 12 meses de la Catego- 
ría 2, las pérdidas estimadas se ubicaron en 
más de 9 mil 200 millones de pesos, de acuer-
do con cálculos de expertos.

18
Meses lleva la  
aviación mexicana  
en Categoría 2

64.5
Por ciento de partici-
pación la concentran 
7 aerolíneas de EU

PARTICIPACIÓN DE MERCADO
Las aerolíneas que tienen una mayor rebanada del pastel en transportación  

entre ambos países son las de EU.

American Airlines

United Airlines

Volaris

Delta Airlines 

Aeroméxico

Southwest Airlines

Viva Aerobus 

Alaska Airlines

Spirit Airlines

Jet Blue

Otras

21.5

15.2

14.3

9.8

8.6

6.1

5.3

4.5

4

3.4

7.4

La otra materia que impartí, esta vez en la Facultad de 
Derecho, fue Derecho y Economía. La intención del curso 
fue responder otras dos preguntas. ¿Qué debe aportar el 
Derecho, en el sentido objetivo del término, compuesto 
por las normas jurídicas, al progreso económico, definido 
como la capacidad para producir más (dimensión cuantita-
tiva) y mejores (dimensión cualitativa) bienes y servicios, 
para un mayor número de gente (dimensión social)? En 
México, ¿lo aporta? 

¿Qué debe aportar el Derecho al progreso económico? 
El reconocimiento pleno, la definición puntual y la garantía 
jurídica de los derechos de los agentes económicos, en el 
sentido subjetivo del término, formado por las potestades 
de las personas, lo cual da como resultado a la Economía de 
Mercado en el sentido institucional del término, al Estado 
de Derecho aplicado a la economía, al Estado de Justicia en 
materia económica. Todo esto, ¿qué supone? La respuesta, 
y su explicación, se llevó buena parte del curso, respuesta y 
explicación que han estado presentes en muchos de estos 
Pesos y Contrapesos. 

El Derecho debe aportar al progreso económico el Esta-
do de Justicia, que consiste en el reconocimiento pleno, la 
definición puntual y la garantía jurídica de los derechos de 
los agentes económicos, Estado de Justicia que se conoce 
como Estado de Derecho.  

En México, el Derecho ¿aporta lo que debe aportar al 
progreso económico? Para responder analizamos, tenien-
do como referencia el marco teórico de la Economía de 
Mercado en el sentido institucional del término, el capítulo 
económico de la Constitución, básicamente artículos 25 al 
28, sin olvidar el 129 (por el tema del salario mínimo, que 
según la Constitución debe fijarse en función de las nece-
sidades del trabajador y su familia, lo cual es un enorme 
despropósito) y el 133 (por el tema del comercio exterior y 
las limitaciones que puede imponerle el Poder Ejecutivo, 
lo cual es una enorme amenaza), y la conclusión es que no: 
el Derecho no aporta al progreso económico lo que debe 
aportar: el reconocimiento pleno, la definición puntual y 
la garantía jurídica de los derechos de los agentes económi-
cos a la libertad individual para producir, ofrecer y vender, 
para demandar, comprar y consumir; a la propiedad priva-
da sobre los medios de producción necesarios para poder 
producir, ofrecer y vender, sobre los ingresos necesarios 
para poder demandar, comprar y consumir.  

En México el Derecho no solo no aporta lo que debe apor-
tar, sino que amenaza aquello que debería reconocer plena-
mente, definir puntualmente y garantizar jurídicamente, los 
derechos de los agentes económicos. No hay Estado de Dere-
cho sino de chueco. No hay Estado de Justicia sino de injus-
ticia. Todo ello limita la capacidad de progreso económico, la 
posibilidad de lograr mayor bienestar para las personas. 

En el anterior Pesos y Contrapesos 
mencioné una de las materias, His-

toria Económica General, que impartí en 
la Escuela de Gobierno y Economía de 
la Universidad Panamericana, con la in-
tención de responder, a partir de los he-
chos históricos, explicados por la teoría 
económica, dos preguntas: ¿cuáles son 
las causas del enriquecimiento y empo-
brecimiento de las naciones? Sabiendo 
cuáles son pueden procurarse las pri-
meras y evitarse las segundas. 

Cifras en porcentaje
Fuente|AFAC

(EL SECRE-
TARIO) va 

llegando y sería 
una buena señal 
que esté cercano 
del legislativo, aquí 
hay comisiones de 
Infraestructura, Co-
municaciones, con 
las que él debería 
estar en contacto” 

Luis E. Cházaro
Coordinador del  
PRD en Diputados

ES PARA el 
bienestar del 

país, sin impirtar en 
qué circunstancia 
y en qué Gobierno 
nos encontremos, 
lo importante es 
recuperar ese nivel 
negociación.  
Resulta algo de  
gran necesidad” 

Jorge Romero 
Coordinador del  
PAN en Diputados
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URGENTE, REFORZAR GUARDIA NACIONAL  
EN CARRETERAS
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Se encuentra en el tercer lugar 
con 71.9% sólo después de la Ma-
rina y el Ejército. Pero también 
los datos revelaron que 52.7% de 
la población mayor de 18 años se 
percibe insegura al transitar en 
las carreteras del país. Ante ello, 
los expertos consideran que un 
camino a seguir sería apostar 
por mejor equipamiento a los 
cuerpos de seguridad, pues se 
enfrentan día a día con el cri-
men organizado, mismo que no 
escatima en invertir para acre-
centar su estado de fuerza. En 
ese sentido, los datos de la Guar-
dia Nacional, a cargo de Luis 
Rodríguez Bucio, obtenidos a 
través de la Ley de Transparen-
cia, la institución cuenta con 
un parque vehicular reducido: 
unas 11 mil 912 unidades tipo 
patrulla, para todo el territorio 
nacional, donde hay 2 mil 446 

municipios, lo cual limita su 
movilidad y regresar la tranqui-
lidad a las carreteras por la que 
transita el 85% de las personas 
y 70% de las mercancías a través  
del país. 

 
Médica Hadassah se conso-
lida. En el sector hospitalario 
Hadassah-Bosque Real apunta a 
convertirse en un fuerte jugador, 
pues con una inversión cercana 
a los 200 millones de dólares, 
proyecta consolidarse como 
centro de excelencia tanto en 
práctica médica, innovación y 
equipamiento de última genera-
ción. Se trata de la primera sede 
que la Organización Médica Ha-
dassah, al frente de Yoram Weiss, 
instalaría en América Latina en 
colaboración con Global Enter-
prise, de José Miguel Parra, con 
el objetivo de atender más de 

1.2 millones de habitantes. Este 
nuevo proyecto brindará a Mé-
xico lo más novedoso en investi-
gación, pues la firma con sede en 
Jerusalén trabaja en desarrollar 
terapias restaurativas con célu-
las madre embrionarias para el 
tratamiento de enfermedades 
con diagnósticos permanentes 
como la esclerosis lateral amio-
trófica, entre otras. Tome nota. 

 
Banorte, lo mejor en comuni-
cación. La nueva es que el banco 
fuerte de México, que encabeza 
Carlos Hank González, obtuvo 
dos premios de la Asociación 
Mexicana de Comunicadores, 
que representa Edgar Rodríguez: 
uno, por el alcance y profundi-
dad del podcast Norte Económi-
co cuya precisión y claridad para 
exponer asuntos complejos; dos, 
la campaña de comunicación 
interna para prevenir contagios 
de Covid-19 entre sus empleados, 
funcionarios y clientes median-
te mensajes precisos y extensi-
vos. Felicidades a todo el equipo 
de comunicación que coordina 
Fernando Solís Cámara y Fran- 
cisco Rodríguez. 

Conforme la más reciente Encuesta Nacio-
nal de Seguridad Pública Urbana (ENSU), 

realizada por el Inegi, de José Arturo Blancas, la 
Guardia Nacional es una de las instituciones con 
mayor aceptación entre la población mexicana.

Invierte DiDi 
11 mdd en 
seguridad
• Por Berenice Luna
berenice.contreras@razon.com.mx 

DIDI REALIZÓ a lo largo de este año 
una inversión de más de 11 millones de 
dólares en la región latinoamericana, 
para reforzar la seguridad de usuarios, 
conductores y repartidores. Como par-
te de este esfuerzo, la plataforma lanzó 
la colocación de cámaras de seguri-
dad en los vehículos que circulan en 
la Ciudad de México, convirtiéndose 
en la única app de movilidad en contar  
con esta función. 

En conferencia de prensa, Pablo La-
muraglia, director de Seguridad de DiDi 
Hispanoamérica, detalló que ofrecerá 
más de dos mil cámaras de Seguridad en 
la capital del país, para aquellos conduc-
tores que cumplan con todos los requi-
sitos planteados por la misma empresa. 

Explicó que, con estos dispositivos, se 
podrá grabar todo lo que suceda durante 
los viajes, aunado a que están equipadas 
con visión nocturna, grabación de au-
dio y un botón físico de pánico, el cual 
puede ser presionado en caso de algún 
incidente, lo cual permitirá que se conec-
te directamente con la Central de Emer- 
gencias de DiDi.  

El directivo también aseguró que el 
99.9 por ciento de los viajes que se reali-
zan a través de la plataforma, concluyen 
sin ningún incidente reportado. 

Estiman avance menor a 
2.0% para México en 2023 
• Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx 

LA ECONOMÍA de México registrará un 
crecimiento menor o igual a 2.0 por ciento 
en 2023 y su tasa de interés de referencia 
llegará a un rango máximo de entre 11.0 y 
11.25 por ciento, con base en los resultados 
de la Encuesta a Administradores de Fon-
dos de América Latina, realizada por Bank 
of America (BofA). 

La mayoría (32 por ciento) de los in-
versionistas encuestados por el banco de 
inversión estadounidense esperan que el 
Producto Interno Bruto (PIB) de México 
presentará un avance de entre 1.0 y 2.0 
por ciento durante el año próximo 

En tanto, sólo 10 por ciento considera 
que el crecimiento de la economía mexi-
cana será de entre 2.0 y 3.0 por ciento, y 
una proporción similar pronosti-
ca que el avance será de entre 0 y 
1.0 por ciento. 

Los pronósticos de los inver-
sionistas encuestados por BofA 
están por debajo del crecimien-
to puntual de 3.0 por ciento pre-

visto por la Secretaría de Hacienda y Cré- 
dito Público (SHCP) para 2023, y coinci-
den más con la expectativa más recien- 
te de analistas privados consultados  
por Citibanamex, de un aumento de sólo 
0.9 por ciento. 

En tanto, los gestores de fondos lati-
noamericanos anticipan que la tasa de 
interés “terminal” del Banco de México; 
es decir, aquella a la que está dispuesto a 
llegar para combatir la inflación será igual 
o mayor a 11 por ciento. 

De acuerdo con la encuesta de BofA, 22 
por ciento estima que la tasa de referen-
cia, actualmente en 10 por ciento, llegará 
a un rango entre 11 y 11.25 por ciento, 13 
por ciento la proyecta entre 10.50 y 10.75 
por ciento, 10 por ciento la ve en 11.50 por 
ciento o más y sólo 7.0 por ciento la calcula 
entre 10 y 10.25 por ciento. 

Estas proyecciones resultan 
ligeramente por arriba que las 
de los analistas consultados por 
Citibanamex, que estiman que la 
tasa objetivo cierre en 10.50 por 
ciento tanto en el presente año 
como en 2023. 

11.25
Por ciento,  

 tasa de interés 
"terminal" del 

Banco de México

EXPECTATIVAS ECONÓMICAS PARA EL PRÓXIMO AÑO
La mayoría de los inversionistas ve un avance menor o igual a 2.% 

Crecimiento

Entre 2 y 3% 9 10
Entre 1 y 2% 22 32
Entre 0 y 1% 16 10

Octubre% Noviembre%
Fuente|Inegi

Porcentaje de encuestados
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CULTURA ORGANIZACIONAL Y SOSTENIBILIDAD EMPRESARIAL 
POR LEONOR FERNÁNDEZ DEL BUSTO GONZÁLEZ 

NUEVOS HORIZONTES

leonor.fernandez@iraltus.com 

La sostenibilidad empresarial implica la inte-
gración de la gestión económica, social y ambiental 
en el día a día del negocio, atendiendo las expecta-
tivas de los grupos de interés de la empresa, con el 
objetivo de crear valor compartido a largo plazo. Es 
decir, ajustar nuestra estrategia y garantizar la me-
jora continua de la calidad de vida y el bienestar de 
las personas, vinculando el desarrollo económico, la 
protección del medio ambiente y la justicia social. 

Para garantizar que la sostenibilidad se dé, es 
necesario promover una cultura que permita conse-
guir el comportamiento que se requiere. Cuando la 
cultura no es adecuada, acaba con las iniciativas y la 
estrategia se queda en papel. 

En este sentido, debemos empezar por definir 
los conceptos clave de sostenibilidad para la em-
presa y comunicarlos a toda la organización. En esta 
comunicación, la congruencia de los líderes juega 
un papel fundamental, ellos son los principales em-
bajadores de la cultura y su papel consiste en trans-
mitirla mediante su ejemplo a la siguiente línea de 
mando y de ésta seguir permeando poco a poco al 
resto de la organización. 

Debe quedar claro para todos los colaboradores 
lo que significa para la empresa el término soste-
nibilidad, lo que implica en el día a día, el impacto 
de sus hábitos y comportamientos. En este sentido, 

se deben fomentar y promover de manera perma-
nente las iniciativas, acciones y compromisos con  
la sostenibilidad. 

Una cultura de sostenibilidad va mucho más 
allá de una transición energética y digital, requiere 
impulsar la diversidad e inclusión, la agilidad e inno-
vación, el upskilling y reskilling profesional y garan-
tizar igualdad de oportunidades para el desarrollo 
de los colaboradores; así como espacios colabora-
tivos y modelos híbridos de trabajo que fomenten 
la innovación y adaptabilidad a cambios y necesida- 
des del entorno. 

También debe buscar promover el respeto ab-
soluto a las personas, salarios justos, la atención 
a la seguridad y salud, alternativas de transporte 
ecológicas, la corresponsabilidad con el medio am-
biente, el manejo de residuos y el Involucramiento 
en programas de voluntariado a nivel personal y cor- 
porativo, entre otros. 

Todos estos elementos se añaden al trabajo en 
equipo, responsabilidad, proactividad, orientación a 
resultados, entre muchos otros que impactan direc-
tamente en la generación de valor, la cual es una con-
dición indispensable para garantizar el crecimiento 
y la permanencia de la empresa a lo largo del tiempo. 

No olvidemos que la cultura organizacional es 
un elemento vivo; por lo tanto, se necesita reforzar, 

actualizar y reformar permanentemente, con el fin 
de alcanzar las metas plasmadas en la estrategia de 
la empresa.  

Son innumerables las ventajas que nos brinda 
el integrar los aspectos de sostenibilidad en el día 
a día de la empresa, en su cultura, sus acciones, ac-
tividades y procesos. Esta integración nos permite: 
acceder a nuevos nichos de mercado, detectar y 
mitigar posibles impactos, atraer nuevos clientes  
y otros grupos de interés, mejorar la motivación  
de nuestros colaboradores, entre otras cosas. 

Quizá la lección más importante que hemos aprendido en los últi-
mos tres años ha sido la importancia de hacer las cosas de manera 

distinta; lo que funcionó hasta hoy, no va a funcionar en el futuro. No 
podemos seguir posponiendo la sostenibilidad en las empresas. 

financiera y la generación de patrimonio, 
ya que para el 80 por ciento de los mexi-
canos sus recursos para el retiro son su 
mayor activo financiero. 

Apuntó que con la reforma se incluyen 
elementos que le dan solidez al sistema, 
pues ahora hay mayor contribución obli-
gatoria, menos semanas de cotización y 
mayores pensiones mínimas garantiza-
das, “todo esto se traduce en más pensio-
nes para más mexicanos”. 

Así los 25 años de SAR, más la reforma 
del 2020, ponen a México como un siste-
ma sólido, sustentable y de vanguardia 
que inspira a otros países, subrayó Gon-
zález Rosas. 

La secretaria del Trabajo, Luisa María 
Alcalde, dijo que la reforma laboral obliga 
a las Afores a solicitar beneficiarios a los 
trabajadores para evitar largos juicios y 
exhortó a las administradoras a colaborar 
con el Gobierno para que lograr que los 18 
millones de personas que desconocen 
que tienen una cuanta individual para el 
retiro sepan que tienen esos fondos. 

LAS AFORES administran más de 5.0 billones 
de pesos de 71.8 millones de cuentas indivi-
duales para el retiro. 

Recursos no pueden transferirse a otros proyectos, aclara

Ahorros de pensión están 
protegidos, afirma Consar

• Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx 

La Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro (Con-
sar) sostuvo que los recursos de 
los trabajadores están seguros 

y bien protegidos, ya que no pueden ser 
transferidos a otros proyectos que no 
sean el pago de sus pensiones. 

El presidente de la Consar, Iván Pliego 
Moreno, resaltó que, con la reforma im-
pulsada en 2020, el sistema de pensiones 
en México se ha transformado y mejora-
do, “los trabajadores deben confiar en que 
su dinero está bien protegido, porque na-
die quiere más que nosotros, el bienestar 
de ellos y sus familias”. 

Durante el evento Encuentro Amafore 
2022, señaló que a más de 25 años de ini-
cio del Sistema de Ahorro para el Retiro 
(SAR), con la reforma al sistema de pen-
siones se ha gestado una gran transfor-
mación, pues aumentarán las aportacio-
nes a más del doble para 2030 y se redujo 
el número de semanas cotizada. 

Además, se logró reducir el cobro de 
comisiones, lo cual representó en 2022 
que 11 mil 800 millones de pesos no in-
gresaran a las Afores, pero quedaron en 
las cuentas de los trabajadores, lo que 
representará un incremento de su tasa de 
reemplazo de 6 por ciento. 

Pliego Moreno reiteró que de las 71.8 
millones de cuentas individuales de 
ahorro para el retiro en las Afores, hay 
18 millones cuyos titulares desconocen 
que la tienen y mencionó que la mitad 
de los más de 5.0 billones de pesos que 
administran las Afores son resultado  
de rendimientos. 

A su vez, el presidente de la Asociación 
Mexicana de Administradoras de Fondos 
para el Retiro (Amafore), Bernardo Gon-

DESCONOCEN 18 millones que tienen Afore, dice Pliego Moreno; hay sus-
tentabilidad en el pago de recursos para el retiro, garantizan administradoras

zález Rosas, afirmó que, con la reforma al 
sistema de pensiones impulsada en 2020, 
ahora hay sustentabilidad en su pago y 
más mexicanos recibirán mayores mon-
tos de ahorros para el retiro. 

Refirió que, con la reforma, a partir 
de enero del 2023 se comenzarán a in-
crementar las aportaciones obligatorias 
a las cuentas de los trabajadores y Mé-
xico cuenta con un sistema de ahorro 
“revitalizado” que “ofrece una perspec-
tiva positiva para el bienestar de todos  
los mexicanos”. 

Señaló que la reforma permitió ade-
más conservar los elementos positivos 
que ya tenía el SAR por 25 años, como que 
la propiedad del ahorro es de los trabaja-
dores, altos rendimientos, administra-
dores profesionales que invierten estos 
recursos con transparencia y rindien- 
do cuentas. 

“Hay sustentabilidad en el pago de las 
pensiones”, sostuvo, al mencionar que 
la generación de ahorro interno de largo 
plazo promueve la estabilidad macroeco-
nómica de México, así como la inclusión 

11
Mil 800 mdp  
se quedaron para  
los trabajadores en 
2022 por baja en 
comisiones de Afores

(DE IZQ. A DER.:)
Bernardo Gonzá-
lez, de la Amafore, 
Luisa María Alcal-
de, de la STPS,  
e Iván Pliego, de  
la Consar, ayer.Fo
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El Kremlin denuncia nueva campaña rusofóbica

OTAN atribuye golpe de
misil en Polonia a error… 
Zelenski expone dudas

Redacción • La Razón

Tras más de 12 horas de investiga-
ciones, la Organización del Tra-
tado del Atlántico Norte (OTAN) 
calmó las tensiones por una pre-

sunta escalada rusa, al afirmar que proba-
blemente el misil que mató a dos civiles 
en Polonia cayó por error en esa región.

El líder del organismo, Jens Stolten-
berg, y el gobierno polaco coincidieron 
en que la evidencia determina que éste 
no fue un ataque deliberado, como se 
sospechó inicialmente.

Por lo que atribuyeron el hecho a una 
falla de los defensores, zanjando que, de 
momento, no hay motivo para acusar a 
Rusia de un ataque directo ni para acti-
var ninguna protección ante una posible 
agresión contra la alianza estratégica.

Agregó que las pruebas recuperadas 
en Przewodow apuntan a que se trató de 
un misil de la era soviética, contrario a la 
versión inicial de que podría ser de fabri-
cación rusa, sospecha por la que aliados 
lanzaron acusaciones directas contra el 
Kremlin, y se indicaron dos escenarios, 
que el artefacto fue lanzado en un acto de 
defensa del ejército de Volodimir Zelens-
ki o que probablemente alcanzó territo-
rio polaco cuando las Fuerzas Aéreas des-
viaron la andanada de misiles que golpeó 
la capital el pasado 15 de noviembre.

Mientras que el mandatario de Po-
lonia, Andrzej Duda, calificó el hecho 
como un “accidente desafortunado”, se-
gún declaraciones del primer ministro, 
Mateusz Morawiecki, en torno al deceso 
de dos ciudadanos, en un tema que pudo 
escalar a una mayor confrontación por 
ser el primer ataque contra una nación 
integrante de la OTAN.

Pero esta conclusión preliminar, no 
quita la responsabilidad sobre el régimen 
de Vladimir Putin. Stoltenberg recalcó 
que Moscú es responsable por la guerra 
de casi nueve meses, pues con sus ata-
ques “crea situaciones peligrosas”, que 
ponen en riesgo a terceros, por lo que 
líderes que se reunieron ayer insisten en 
una vía para acabar con la guerra.

Postura que respaldó Estados Unidos 
al referir que la culpa final es de las tropas 
rusas, pues aunque se confirme que es un 
misil ucraniano esa nación está en su de-
recho de defenderse de un régimen que 
lleva más de 260 días bombardeando a 
civiles en varios puntos de Ucrania, prin-
cipalmente en la frontera con Rusia, don-
de se ubican los objetivos que se trazó el  
Kremlin al invadirlos, y de los que final-
mente se apropió cuatro el mes pasado.

Por lo que mantienen la presión sobre 
Moscú para poner fin a la guerra, mien-
tras siguen las investigaciones para seña-
lar si existe alguna amenaza.

Sin embargo, el resultado de la inda-
gatoria no fue del agrado de Ucrania, que 

COINCIDE ALIANZA ESTRATÉGICA con país afectado que evidencia no da motivos para acusar al régimen 
de Putin; líder defensor afirma que no era proyectil de Kiev y urge indagar más ante amenaza de terror del invasor 

Xi Jinping cuestiona 
filtración de Trudeau

EL PRESIDENTE CHINO encaró al primer ministro de 
Canadá en la reunión del G-20, luego de que la prensa difun-
diera detalles de una reunión privada. Con apoyo de un tra-
ductor, exhortó al líder a mantener el respeto, ante lo que su 
contraparte admitió que hay temas en los que no coinciden.mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001
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SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

tras este impacto advirtió una nueva es-
calada de terror rusa. 

El presidente Zelenski aseveró firme-
mente “no tengo duda de que no fue 
nuestro misil”, desafiando el resultado 
de sus aliados, según medios locales, 
pues contradice la información revelada, 
al decir que ese impacto debería reforzar 
la seguridad colectiva, hecho que respal-
daron aliados al demandar la instalación 
de un sistema antiaéreo.

Y para esclarecer el origen de este 
proyectil solicitó a la nación vecina y a la 
OTAN acceso tanto a la zona donde cayó 
el misil como al expediente para transpa-
rentar lo ocurrido y actuar ante lo que ve 
como una nueva ola de terror rusa.

Insistió que el verdadero culpable es 
Rusia, basado en los informes de su In-
teligencia, pues el Consejo de Defensa 
ucraniano le aseguró contar con eviden-

cia del rastro ruso del misil en cuestión, 
luego de que las tropas defensoras seña-
laran que trataron de interceptar la ma-
yoría de los proyectiles disparados, pero 
al menos 20 evadieron sus sistemas de-
fensivos y golpearon en la infraestructu-
ra eléctrica y en viviendas.

En tanto, el régimen de Putin aprove-
chó la situación para lanzarse contra Oc-
cidente, pues aseveró que aprovecharon 
este escenario para arreciar las críticas.

Además de convocar a una reunión 
de emergencia al embajador polaco, tal 
como lo hizo el Ministerio de Exteriores 
de esa nación con su representante, de-
mandó al gobierno de Duda desistir de 
la campaña rusofóbica que han aplicado 
algunos en su contra, al referir que des-
de el primer instante se constató que las 
piezas recuperadas en el lugar no corres-
ponden a su armamento.

En tono enérgico, la vocera de Exte-
riores rusa, Maria Zajarova, instó a esa 
nación a “detener todo tipo de especula-
ciones antirrusas”, al señalar que ese go-
bierno repite políticas de Occidente para 
impulsar las campañas para denostar a 
su país, de acuerdo con declaraciones 
difundidas por la agencia TASS.

A este enfrentamiento directo se sumó 
el expresidente ruso y vicepresidente del 
Consejo de Seguridad, Dmitri Medvedev, 
y el vocero ruso, Dmitri Peskov. El prime-
ro señaló que las rápidas conclusiones 
antes de verificar ponen en evidencia a 
Occidente, pues ese sector sólo busca la 
confrontación, lo que a su parecer es una 
señal de que se están preparando para 
una Tercera Guerra Mundial, mientras 
que el otro funcionario aseveró que lo del 
pasado 15 de noviembre fue “una nueva 
reacción rusofóbica”.

EN MEDIO DE NUEVOS ATAQUES, autorida-
des ucranianas identificaron la existencia de otro 
inmueble usado como cámara de tortura en Jer-
son, evidenciando crímenes de guerra.

NO BAJAN PRESIÓN SOBRE MOSCÚ 
Líderes recalcaron que, aunque fue un accidente, Rusia es responsable indirecta de los hechos del pasado 15 de noviembre.

RUSIA ES LA VERDADERA CULPABLE 
de lo que pasó (aunque) no hay indicios 

de que el misil fuera lanzado 
desde territorio ruso...

Andrzej Duda
Presidente de Polonia

NO ES CULPA DE UCRANIA 
(muerte de dos polacos). 

En última instancia, la responsabilidad 
es de Rusia...

Jens Stoltenberg
Secretario general de la OTAN

LA PARTE RESPONSABLE 
en última instancia de este trágico incidente 

es Rusia, que lanzó una andanada 
de misiles sobre Ucrania...

Adriene Watson
Vocera del Consejo de Seguridad Nacional de EU

90
Misiles 

es el mayor número 
de ataques contra una 

misma ciudad en un día
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POLICÍAS Y AGENCIAS de Polonia resguardan la zona donde impactó el supuesto misil ucraniano, ayer.
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Algunos dirán que quienes seguimos 
criticando la celebración del Mundial en 
Qatar somos unos aguafiestas. Más fácil 
sería simplemente encender el televisor, 
apoyar a la Selección Mexicana y disfrutar 
de la belleza de los novísimos estadios. Sin 
embargo, después de las revelaciones de 
las investigaciones del FBI sobre la rampan-
te corrupción en lo más alto de la FIFA, que 
dejaron en evidencia a una organización en 
descomposición cuyo principal objetivo es 
el enriquecimiento personal, es casi impo-
sible disfrutar del espectáculo deportivo 
sin imaginar el sufrimiento humano detrás 
de la fiesta del futbol internacional.

Cuando Qatar anunció su candidatura 
al mundial nadie creyó que esta pequeña 

A sólo tres días para el inicio del Mundial de Qatar 2022 la emoción recorre 
los cuerpos y mentes de los más de dos mil millones de espectadores que 

disfrutarán del gran espectáculo del futbol. Pronto se gritarán los goles y se su-
frirán las derrotas y así, en un ambiente de celebración y júbilo por el evento 
deportivo más importante del planeta, poco a poco se irán olvidando a los mi-
les de trabajadores que perdieron la vida en la construcción de este ambicioso 
proyecto de Estado y la enorme corrupción que le permitió al reino de Qatar 
—un régimen autocrático con un terrible récord de violaciones a los derechos 
humanos— la oportunidad de presentarse al mundo como un país del futuro.

EL LADO OSCURO DEL MUNDIAL DE QATAR
POR GABRIEL MORALES SOD

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

península, sin tradición futbolística, lo-
grara ganar el concurso. A diferencia de 
su rival, Estados Unidos, que cuenta con 
una infraestructura prácticamente lista 
para celebrar un Mundial, el reporte de la 
propia FIFA sobre la candidatura de Qatar 
apuntaba claramente que el país no estaba 
listo para albergar la justa deportiva. Para 
poder celebrar el Mundial, Qatar tenía que 
construir doce estadios de la nada, remo-
delar ampliamente otros tres, y construir 
prácticamente de cero decenas de hote-
les y rutas de transporte para recibir a los 
miles de visitantes. Es por esto que a mu-
chos les sorprendió su victoria en la terna. 
Conforme pasaron las semanas después 
de su elección, distintos medios revelaron 

que el reino compró la victoria por medio 
de corrupción. El más impresionante de 
los escándalos fue una serie de videos 
que mostraron al líder de la misión de 
Qatar frente a la FIFA entregando sobres 
con 40,000 dólares en efectivo a decenas 
de representantes de los países del Caribe 
para comprarles su voto. El escándalo de 
corrupción terminaría en el encarcela-
miento de varios de los líderes más altos 
de FIFA y en la inminente renuncia de su 
exlíder histórico, Sepp Blatter; y, sin em-
bargo, el Mundial siguió su curso.

La carrera desenfrenada del país para 
construir los estadios a tiempo pronto 
cobró víctimas humanas. Se calcula que 
alrededor de 5,000 trabajadores de países 
del sureste asiático murieron en la cons-
trucción de la infraestructura para el Mun-
dial, muchos de ellos de insolación. Poco 
a poco, urnas funerarias fueron regresan-
do a India, Nepal, Sri Lanka, Bangladesh 
y Pakistán con cientos de hombres que 
murieron en condiciones de trabajo prác-
ticamente de esclavitud. Y sin embargo, el 
Mundial siguió y seguirá en curso hasta 
la gran final y nosotros consumiendo las 
decenas de anuncios que han convertido 
a FIFA en una empresa multimillonaria y 
corrupta ¿cuántas vidas valdrán los gran-
des goles que el planeta celebrará al uní-
sono en unos días?

Conductor de 22 años, bajo custodia

Atropellan a 25 reclutas en 
EU; indagan acto deliberado
Redacción • La Razón

Un conductor embistió de frente 
a un grupo de más de 70 reclu-
tas a la Policía durante una ca-
rrera matutina, lo que dejó un 

saldo de 25 heridos, cinco de ellos de gra-
vedad, en Los Ángeles, Estados Unidos.

Autoridades reportaron que el conduc-
tor de un Honda CVR gris, de quien no se 
reveló identidad, atropelló a quienes en-
trenan para alguacil, a sólo 1.5 kilómetros 
de distancia de la academia en la que son 
capacitados, minutos antes de las 07:00 
horas (tiempo del Pacífico).

De inmediato vecinos salieron ante 
el estruendo que se escuchó a varios 
metros y mientras unos reportaron el 
accidente al 911, otros auxiliaron a los 
heridos, en espera de apoyo médico; los 
primeros en llegar, en cuestión de minu-
tos, fueron los bomberos, cuya estación 
está cerca de la zona.

Inicialmente se reportó a 22 reclutas 
lesionados, pero horas después el algua-
cil, Alex Villanueva, confirmó que la cifra 
ascendió a 25, además del conductor de 
22 años a quien se le realizó una prueba 
de alcoholemia, pero dio negativo. 

De ellos, cinco siguen hospitalizados 
en estado crítico, mientras que los demás 
tienen heridas de leves a moderadas, y en 
su mayoría fueron atendidos en la escena  
y no ameritaron traslado hospitalario.

Tanto el alguacil como la vocera del 
Departamento de Bomberos, Sheila Ke-
lliher, calificaron los hechos como una 
gran tragedia para el condado al revelar 
que el conductor iba en sentido contrario.

Asimismo, llamaron a esperar para de-
terminar las causas del hecho, pues des-
pués de que se confirmó que el presunto 
responsable quedó bajo custodia policial 
para esclarecer los hechos, se abrió una 
investigación para determinar si éste fue 
un acto premeditado o no. 

Por lo que también se espera la decla-
ración del sujeto, quien tiene lesiones 
menores por el golpe, pues su unidad 
quedó prácticamente destrozada, y 
la recuperación de pruebas en la zona 
que hasta ayer seguía bajo 
resguardo de las autoridades 
entre zapatos y partes del ve-
hículo tendidas sobre la vía.

Asimismo, las autoridades 
ponen énfasis en la protec-

ción del grupo bajo entrenamiento, que 
avanzaba en formación especial con cua-
tro columnas, pues se indicó que éste iba 
custodiado por mandos de la academia, 
identificados por vestimenta antirrefle-

jante, y vehículos, mismos 
que no alcanzaron a reaccio-
nar para cortar el paso del 
SUV que viajaba a más de 90 
kilómetros por hora, según 
algunos testigos. 

AL MENOS CINCO LESIONADOS de los aspirantes a Policía 
se encuentran en condición crítica, según el condado de Los 
Ángeles; presunto culpable no iba bajo los influjos del alcohol

OFICIALES acordonan la escena, ayer, en la que se ve de fondo el vehículo dañado.
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EL SALDO*

5 HOSPITALIZADOS 
EN CONDICIÓN CRÍTICA

4 CON LESIONES 
MODERADAS

17 PRESENTAN 
HERIDAS LEVES

*INCLUYE 
AL CONDUCTOR

14
Semanas les faltaban 

a los reclutas para concluir 
su entrenamiento
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OPS advierte por
un alza atípica de

virus respiratorios

Redacción • La Razón

LA ORGANIZACIÓN Panamericana de 
la Salud (OPS) alertó sobre un crecimien-
to atípico de enfermedades respiratorias 
en el continente americano, mientras el 
mundo aún lucha por erradicar la pande-
mia de Covid-19.

De acuerdo con la directora del orga-
nismo regional, Carissa Etienne, en las 
últimas semanas se han detectado alzas 
significativas de contagios de influenza y 
Virus Respiratorio Sincital (VRS), lo que 
se vincula con las advertencias de un fe-
nómeno que sectores sanitarios ya iden-
tifican como “tripledemia”, por la combi-
nación simultánea con SARS-CoV-2.

Y afirmó que el incremento de positi-
vos tan sólo de una de estas enfermeda-
des debe ser un signo de advertencia.

“Esto debería ponernos en alerta”, re-
conoció la especialista, según un comu-
nicado, lo que se vincula con que algunas 
de las naciones más afectadas por la pan-
demia en la zona, como Estados Unidos 
y México, se acercan al invierno cuando 
hay más de estos casos.

Según el rastreo del organismo, en 
América del Sur y Centroamérica el alza 
de casos de coronavirus es de hasta 17 
por ciento, pero también hay más falle-
cimientos debido al virus en las últimas 
semanas; mientras que en regiones de 
América del Norte, así como en Argen-
tina y Uruguay hay más contagios de 
influenza, lo que podría representar un 
riesgo para los sistemas sanitarios.

En torno, a la incidencia de VRS dijo 
que las naciones más afectadas, de mo-
mento, son Canadá, Brasil, Estados Uni-
dos, México y Uruguay.

Por lo que recalcó su llamado a todos 
los gobiernos a tomar acción y no bajar la 
guardia con lecciones importantes como 
el uso de cubrebocas y el distanciamien-
to social, pues dijo que como en oleadas 
de coronavirus la situación puede cam-
biar rápidamente. Incluso, precisó que 
“cada vez que nos dormimos en los lau-
reles con este virus (Covid), corremos el 
riesgo de un resurgimiento”.

ALGUNOS GOBIERNOS en el mundo mantienen la aplicación 
de pruebas de detección por Covid.

Aseguran 218 asientos de más de 400

Republicanos logran el 
control de una Cámara
Redacción • La Razón

Ocho días después de las elec-
ciones intermedias en Estados 
Unidos el Partido Republicano 
aseguró el control de la Cáma-

ra de Representantes al alcanzar los 218 
escaños que le dan la mayoría.

Luego de un reñido y lento recuento 
que apagó las aspiraciones de una “ola 
roja”, los aliados del expresidente Donald 
Trump lograron el número deseado para 
arrebatar a los demócratas la mayoría en 
la Cámara baja, quienes suman 210 luga-
res, de acuerdo con las proyecciones.

Sin embargo, aún faltan por definir 
siete asientos que podría apretar más la 
diferencia entre las bancadas, destruyen-
do la gran superioridad que vaticinaban 
los republicanos y hasta varios medios 
de comunicación en el país. 

Aunque los del partido del presidente 
Joe Biden tenían esperanzas, ya no hay 
manera de que los alcancen, pues ni que-
dándose con los pendientes por asignar 
—en su mayoría de California—, los empa-
tarían y se espera que el proceso dure por 
al menos más días o semanas.

Pero se confirma la racha histórica en 
la que el partido en el poder pierde apoyo 
en las intermedias, hecho que anticipa-
ban en la Casa Blanca, pues hace unos 
días el jefe de Estado se dijo listo para 
trabajar con esa bancada por coinciden-
cias para sacar leyes relevantes, aunque 
hay algunas en las que ya se conoce la ne-
gativa del rival como el caso del aborto y 
la prohibición de las armas, mismas que 
en meses pasados no prosperaron por la 
postura contraria de los conservadores.

Con este resultado, la oposición ama-
ga con meter el freno a algunos de los 

Norcorea no desiste y 
lanza nuevo proyectil
Redacción • La Razón

LUEGO DE UNA PAUSA de casi una se-
mana, el ejército de Norcorea incrementó 
las advertencias contra Corea del Sur al 
lanzar otro misil balístico de corto alcan-
ce hacia aguas internacionales.

El proyectil cayó nuevamente en el 
mar del Este, lo que supone un nuevo 
aviso a la nación con la que comparte 
la península en el área de Wonsan, de 
acuerdo con el Estado Mayor Conjunto 
de Seúl, pues el disparo más reciente fue 
el pasado 9 de noviembre. 

Además, la nación amenazada repor-

tó que con estas acciones el rival busca 
amedrentarlo como una manera para 
“disuadir” o romper los lazos que hay en-
tre Corea del Sur y Estados Unidos, pues 
horas antes el régimen de Kim Jong-un 
aseveró que redoblaría acciones militares 
al calificarlas de “más feroces”, según la 
agencia regional Yonhap, hecho que ocu-
rrió casi al cierre de esta edición.

Según datos de las autoridades sur-
coreanas esta prueba registró un vuelo 
de hasta 240 kilómetros, aunque no se 
detalló cuál era el posible blanco, pero 
que se relaciona directamente con las 
declaraciones de Estados Unidos, pues 

dichas fuerzas dijeron que mantendrán 
total cooperación con la nación aliada 
para evitar que aumenten las tensiones, 
entre temores de que ese régimen prepa-
re también medidas nucleares.

proyectos gubernamentales, como lo 
adelantaron desde antes de los comicios 
de medio término, e imponer condicio-
nes en temas clave por los que han cri-
ticado en repetidas ocasiones a Biden, 
como en desafíos económicos.

Con este control su siguiente reto 
mantener la unidad, pues varios levan-
tan la mano para convertirse en el suce-
sor de la actual presidenta de la Cámara 
baja, la demócrata Nancy Pelosi, quien 
ha lanzado dardos contra los opositores 
al sostener que no tienen la capacidad 
para encabezar a un grupo. 

Pero el actual cabecilla republicano, 
Kevin McCarthy, prevé un cambio de 
rumbo al aseverar en redes sociales que 
el país está “listo para una nueva direc-
ción”, tema en el que los republicanos se 
dicen capaces de dar ese giro con resulta-
dos inmediatos.

Esta noticia se da a conocer a sólo 
tres días de que los aliados de Biden se 
afianzaran con la mayoría en el Senado, 
en donde ya se disponen a sacar una de 
las leyes pendientes del presidente como 
la aprobación del matrimonio entre per-
sonas del mismo sexo, a unos meses del 
cambio de legislatura. 

Y también coincide con la reciente 
confirmación de Trump de disputar la 
contienda interna por la candidatura del 
2024 con miras a volver a la Casa Blanca, 
pero ese grupo vive divisiones internas, 
pues algunos rechazan la posibilidad de 
que el magnate regrese al poder y en el 
Senado hay diferendos entre los líderes 
para dar la pelea a los demócratas, pues 
Rick Scott enfrentó a Mitch McConnell, 
quien lleva más de una década como vo-
cero, y perdió la contienda.

DURANTE OCTUBRE los medios replicaron 
información sobre pruebas de Pyongyang.

EL LÍDER republicano en la Cámara de Representantes, Kevin McCarthy, en conferencia.

RIVALES DE BIDEN tienen poder para bloquear su agenda, 
pero demócratas ganaron la mayoría en el Senado; resultado se 
confirma a una semana de la elección y faltan definir 7 lugares

AUTORIDADES RECORDARON que hay sufi-
cientes vacunas contra la influenza y el Covid-19 
para prevenir olas como las registradas en los últi-
mos años por las variantes de SARS CoV-2. 

CARISSA 
Etienne, direc-
tora del sector, 

pide mante-
ner medidas 

sanitarias; no 
es momento 

de bajar la 
guardia, dice

32
Meses han pasado 

desde que se declaró 
la pandemia de  

coronavirus

EL PRESIDENTE Joe Biden recalcó su interés 
por negociar con los legisladores republicanos, 
pese a que éstos insisten en obstaculizar lo que 
resta de su mandato.
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49

218

210
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Tras acoso, se niega a 
ir a los Globos de Oro
EL ACTOR Brendan Fraser confesó ayer que si resulta 

nominado por su trabajo en The Whale no se presentará, 
debido a que  el periodista Philip Berk, miembro de la Aso-

ciación de la Prensa Extranjera de Hollywood, lo acosó.Tel.5260-6001

Jueves 17.11.2022MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

Estrena documental en Prime Video

HUGO SÁNCHEZ 
MUESTRA SU

LEGADO A NUEVAS
GENERACIONES

• Por Carlos Mora
carlos.mora@razon.com.mx

El documental Hugo: El Gol y la 
Gloria es una crónica desde 
los inicios del astro del futbol  
Hugo Sánchez en los Pumas, 

su trascendental paso por el equipo del 
Real Madrid de España, sus caídas pro-
fesionales y personales, así como com-
partir consejos sobre la mentalidad que 
tuvo para lograr el éxito y convertirse 
en una de las leyendas mexicanas del 
balompié en el mundo.

“Es interesante dejar este documen-
tal para que lo vean las nuevas genera-
ciones que no tuvieron la oportunidad 
de verme jugar, y así de esa manera los 
padres o los abuelos les dirán: ‘Mira, 
este señor fue un gran juga-
dor de futbol’, y con esta pe-
lícula dejamos una referen-
cia importante”, compartió 
en entrevista con La Razón.

La película dirigida por 
Francisco Javier Padilla, 
aporta una mirada íntima, 
ya que se ven las batallas 
internas y externas de un 
hombre que impactó a Mé-
xico y el mundo, por su ha-

EL EXFUTBOLISTA dio los detalles del filme Hugo Sánchez:  El Gol  
y la Gloria: “Sé que no fui el mejor, pero estuve muy cerca de serlo”,  

afirma a La Razón; México, su país favorito para ganar el mundial, dice

bilidad en este deporte; marcó  huella 
en la historia contemporánea.

“Me interesó mostrar mi otro lado,  
una cosa es que sea conocido en el tema 
del futbol, como jugador o director téc-
nico, pero también enseñar mi lado 
personal y humano con mi familia, mis 
amigos y con la gente que me conoce, 
soy auténtico y me gusta mostrarme 
tal cual soy en la vida real; de hecho, 
fue abrirme a toda la gente y me da gus-
to que no sólo en México lo vean,  sino 
también en más de 300 países donde se 
va a ver este documental, lo hice para 
que conozcan al ser humano que soy”, 
confesó el pentapichichi.

Este proyecto no se limita a mostrar 
la historia de Hugo Sánchez, ya que 
también hay diferentes voces como la 

de los directores técnicos 
Bora Milutinović y Miguel 
Mejía Barón, excompañeros 
de futbol tanto en el Real 
Madrid como en la Selec-
ción Mexicana y comenta-
rios de Christian Martinoli, 
Fernando Schwartz y David 
Faitelson, entre otros.

“Agradezco a todos los 
que participaron en este do-
cumental, por un lado a mi 

familia, amigos y algunos rivales que 
se prestaron y colaboraron, es algo que 
agradezco mucho. Fue impactante ver 
que está llamando la atención”, recono-
ció el exfutbolista.

Hugo Sánchez se retiró formalmente 
del futbol jugando un partido amistoso 
celebrado en su honor con el Real Ma-
drid el 29 de mayo de 1997.

“Como mexicano me siento orgullo-
so de haber demostrado que los mexi-
canos somos buenos, y que somos 
capaces de ser o igual mejor que los 
mejores del mundo, desde niño me pro-
puse ser el mejor en todo, por consejos 
de mi padre y procuré serlo, sé que no 
fui el mejor, pero estuve muy cerca de 
serlo, gracias a esa mentalidad de que-
rer ser mejor en todo”, añadió.

Resaltó que algo que influyó en su 
carrera es haber tenido como inspira-
ción a grandes jugadores mexicanos 
y extranjeros. “Decía ‘quiero ser como 
ellos’, mi referencia internacional fue 
Pelé y en México fueron Enrique Borja, 
Héctor Hernández, entre otros”.

Sobre el nombre del documental, 
que se estrena mañana en Prime Video 
comentó: “Me hace sentir contento y 
orgulloso, porque es parte de los lega-
dos que quiero dejar”, finalizó.

 MÉXICO 
El país más maravilloso 
del mundo.

 ESPAÑA 
Mi casa

 PUMAS
Mi formación

 FUTBOL
Mi vida

 SELECCIÓN NACIONAL
Mi plataforma

 QATAR
Mundial raro

¿QUIÉN GANARÁ LA  
COPA DEL MUNDO?
Me gustaría México, pero 
si no que sea España, y si 
no Brasil o Argentina, ahí 
la dejamos. 
Y si juegan la final México 
contra España, mucho me-
jor, pero que no sirva de 
divorcio entre mi esposa y 
yo (risas).

EN SUS PROPIAS PALABRAS

Hugo Sánchez:  
El Gol y la Gloria
·  DÓNDE: Prime Video
·  CUÁNDO: Estreno  
mañana 18 de noviembre
· DIRIGIDO:
Francisco Javier Padilla

EL DOCUMENTAL 
cuenta con testi-
monios que van 
desde jugadores 

de futbol, comen-
taristas y hasta 
empresarios.CRISTIANO RONALDO JULIO CÉSAR CHÁVEZ BORA MILUTINOVIĆ VICENTE DEL BOSQUE

Preguntas rápidas al astro del balompié:

MI REFE-
RENCIA 
interna-

cional fue Pelé, yo 
quería ser como él, 
no lo fui, pero estu-
ve cerca de serlo, 
más que otros que 
ni siquiera aspiran 
a ello”
Hugo Sánchez
exfutbolista
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Trae su gira Sin cantar ni afinar 

C. TANGANA 
OFRECE UN 

ESPECTACULAR 
BRINDIS MUSICAL 

EN LA CDMX 

• Por Eduardo Cabrera
eduardo.cabrera@razon.com.mx

C. Tangana, El Madrile-
ño, ofreció la noche 
de ayer un brindis 
musical en el que 

“sirvió” a sus fans canciones que 
iban desde el hip-hop, el flamen-
co, el rock y hasta la salsa, con 
arreglos especiales a cargo de la 
orquesta que lo acompañó. 

Todo en el Palacio de los De-
portes de la Ciudad de México 
estaba dispuesto para la velada: 
una mesa en el centro del esce-
nario con botellas de alcohol y 
algunos bocadillos, otras repar-
tidas en otros espacios de la ta-
rima fueron el acompañamiento 
perfecto para este espectáculo 
que algunos le han visto guiños 
cinematográficos. 

Pasadas las 21:00 hora, C. Tan-
gana arribó con su tour Sin cantar 
ni afinar, entre ovaciones, chifli-
dos y gritos de sus fans, quienes 
este año tuvieron oportunidad 
de verlo, pero sólo a “probadi-
tas”, en los festivales Vive Latino, 
Ceremonia y Pa’l Norte. Como 
nunca es suficiente, algunos 
decidieron repetir la ex-
periencia de ver en vivo 
al cantante español. 

EL MADRILEÑO “sirvió” a sus seguidores “copas” de hip-hop, rock, 
flamenco y hasta salsa; rinde homenaje a nuestro país con “Sabor a mí”

Elegancia y gozo

“Te olvidaste”

“Ateo”

 “Tranquilísimo”

“Nunca  
estoy”

“Sabor  
a mí”

“Hong  
Kong”

“Llorando  
en la limo”

“Párteme  
la cara”

“Demasiadas 
mujeres”

Entre los temas 
que interpretó  
se encuentran. 

Un viaje 
musical

El sonido de las trompetas fue 
la apertura de la segunda fecha 
de este show tan esperado por 
sus seguidores. Fueron el preám-
bulo para que sonara “Te olvidas-
te” con el que El Madrileño deci-
dió abrir su concierto, tema que 
inmediatamente fue coreado a 
todo pulmón.

Si la emoción estaba al 100 
por ciento, ésta incrementó con 
la primera sorpresa de la no-
che, Adriel Favela, uno de los 

nombres más importantes de la 
llamada nueva ola de la música 
mexicana, subió al escenario 
para deleitar a dueto con el voca-
lista, “Cambia!”. 

Para el tema “Párteme la cara”, 
C. Tangana cantó con la presen-
cia del mexicano Ed Maverick 
ofreciendo así un dúo lleno de 
sentimiento musical.

Con “Ateo” ninguna de las vo-
ces que se encontraban en el re-
cinto midió su volumen, hicieron 
retumbar el palacio al corear este 
tema interpretado por El Madri-
leño y Mathy Peluso.

La euforia parecía no poder ser 
mayor hasta que su éxito “Dema-
siadas mujeres” sonó: trompe-
tas, tambores, cornetas y miles 
de celulares que con los que sus 
fans grababan ambientaron este 
momento. Corearon y bailaron 
esta canción con toda su energía, 
porque en los conciertos de El 
Madrileño no se escatima.

Si se pensaba que la noche ya 
había llegado a su punto máxi-
mo, el cover de “Sabor a mí”,  del 
compositor mexicano Álvaro Ca-
rrillo, emocionó a los presentes, 
pues era el homenaje que C. Tan-
gana le hacía a esta tierra azteca. 

Posteriormente, todos los 
celulares se encendieron a pe-
tición del artista para el tema 
“Nunca estoy”, regalando así 
una vista que asimilaba a una 
noche completamente estrella-
da dentro del recinto, mientras 
resonaba: “Pienso en con quién 
estás cuando no estás conmigo/
Odio que mis planes no sean tu 
camino/Y haberlo negado por 
estar contigo/¿Y quién me va a 
curar el corazón partío?”. 

El perreo también se hizo pre-
sente en la velada con “Tranqui-
lísimo”, “Llorando en la limo” y 
“Hong Kong”, con las cuales to-
dos los asistentes aprovecharon 
para dejar el alma en la pista. 

De esta manera culminó el 
paso de C. Tangana en la Ciudad 
de México, quien en algunos 
momentos del concierto alzó su 
vaso para brindar con sus fans. 

En el escenario se colocó una mesa con bocadillos  
y botellas de alcohol.

El vocalista brindó con sus seguidores en esta noche 
que fue una especie de montaña rusa de emociones.

Cantó a dueto “Cambia!”, con el exitoso sonorense  
Adriel Favela.

TRAS SU PASO por México sus 
siguientes paradas en lo que resta del 
año son en Bogotá, Colombia; Buenos 
Aires, Argentina; y Santiago, Chile. 

ES COAUTOR de la canción “Malamen-
te” interpretada por su expareja Rosa-
lía, trabajo que recibió en el año 2018 
dos premios Grammy Latino.

EL MADRILEÑO,  
ayer, en el Palacio  

de los Deportes  
de la CDMX.
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AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA
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4

Gala operística 
con obra de Verdi 

LA ORQUESTA FILARMÓNICA de la CDMX 
interpreta Réquiem con María Katzarava, sopra-
no; Carla López Speziale, mezzosoprano; y Alan 
Pingarrón, tenor. Sábado, 18:00 horas y domin-

go 12:30, en el Centro Cultural Ollin Yoliztli.

Nueva muestra en el Munal

Boullosa y Magali Lara 
bajo la misma falda 

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Hace 40 años la escritora Carmen Boullosa 
y la artista visual Magali Lara comenza-
ron una colaboración creativa en la que 
cuestionaban los roles de género, cómo 

eran representados los cuerpos de la mujer, pero 
también mostraban un erotismo desde una mirada 
atravesada por la lucha feminista, se abrían camino 
y visibilizaban a artistas de otras generaciones.

Dicho trabajo dio como resultado obras como  
Lealtad, una serie de poemas breves don-
de Boullosa explora la relación entre la vio-
lencia y la identidad femenina, que Magali 
Lara complementa con imágenes. 

El trabajo que realizaron en aquella 
época lo revisitan en la exposición Bajo la 
misma falda. Boullosa-Magali Lara. Cola-
boraciones, la cual se inauguró ayer en el 
Museo Nacional de Arte (Munal). A través 
de 41 piezas dan cuenta de las rupturas que 
buscaban en una época donde las mujeres 
tenían menos espacios de los que ahora y 
se les exigía que cumplieran ciertos roles.

“Es contar cómo fueron esos años 80 
tan fértiles que llevaron una cauda de in-
tensa creación artística, intenso involucramiento 
con nuestras historias íntimas, cuestionamiento de 
los roles de género, apropiación y recuperación del 
cuerpo, que el cuerpo femenino siempre está carga-
do de mal. Cómo nosotras peleábamos íntimamen-
te y públicamente, sin llamarlo pelea era nuestro 
espacio de creación”, apuntó a La Razón Carmen 
Boullosa, recién galardonada con el Premio Exce-
lencia en las Letras José Emilio Pacheco. 

LA EXPOSICIÓN presenta 41 piezas que dan cuenta del trabajo colaborativo 
entre la escritora y la artista visual; intervienen obras creadas en los años 80

Munal opera a medias  
por adeudos a vigilantes

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

CUSTODIOS del Museo Nacional de 
Arte (Munal) alertaron sobre la crisis 
de seguridad y riesgo en el que está 
el acervo del recinto ya que derivado 
de los adeudos de salarios a trabaja-
dores desde octubre pasado, de los 
70 empleados sólo siguen presen-
tándose 20, es decir 28%, por lo que 
el inmueble ha tenido que cerrar las 
salas que albergan las muestras  Siglo 
XX en el XXI y Festín de sabores. 

“Son dos riesgos, que mañana 
(jueves) no venga nadie; o que un 
visitante diga me gustó esto y se lo 
lleve. Estamos a merced de un ries-
go, una crisis de seguridad interna 
muy fuerte”, dijo ayer a La Razón un 
custodio afectado y contratado por la 
empresa Servicios Especializados de 
Investigación y Custodia 
(SEICSA).

Dicha compañía, de 
acuerdo con El País, ha 
informado que debido a 
que el Instituto Nacional 
de Bellas Artes y Literatura 
(INBAL) le adeuda tres me-
ses de pagos no ha tenido 
la solvencia para dar suel-
dos a sus empleados en el 
mes de octubre y la prime-
ra quincena de noviembre, 
los sueldos anteriores los 
hizo la compañía con sus 
propios recursos. 

El custodio, quien dio su testi-
monio bajo anonimato por miedo a 
represalias, señaló que desde hace 
un mes varios de sus compañeros 
dejaron de ir debido a que no podían 
seguir laborando sin paga. 

“Hoy no llegamos ni 20, los demás 
ya se fueron porque no tienen otra 
entrada. Llevamos así dos meses ya, 
a duras penas nos pagaron una quin-
cena desfasada una semana después 

DE 70 TRABAJADORES que son en total, sólo 20 se presentaron 
ayer al recinto; empleados temen que se suscite el robo de alguna obra

UNA TRABAJADORA  
de seguridad, en julio pasado.
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y ahora que ya vamos a la tercera se-
mana no nos pagan”, dijo. 

Ante esta situación, una custodia 
bilingüe tuvo que buscar trabajo con 
otra empresa, pero en el área de lim-
pieza del museo. 

Consultada por este diario Car-
men Gaitán, directora del Museo 
Nacional de Arte, reconoció que ayer 
sólo habían ido 20 custodios. 

“Tenemos personal que ‘muy 
amablemente’ ha venido a pesar de 
la problemática de la falta de pago, 
que muy solidariamente están aquí 
con nosotros, sobre todo porque sa-
bían que hoy había inauguración de 
una muestra”, apuntó. 

Dijo que ante esta situación ope-
ran a medias. “Tenemos cerrado Si-
glo XX en el XXI, y el museo de sitio; 
estamos salteando, unos días abri-
mos unas, otros, otras, porque no 
podemos dejar de dar el servicio, si 
alguien viene y nos pide que se abra 
una sala el jefe de seguridad inme-
diatamente baja personalmente, se 
abren las salas y nos apoyamos entre 
todos para estar ahí”, comentó. 

Indicó que se espera que hoy se 
le pague a los custodios una primera 

parte de los salarios que les 
adeudan, aunque recono-
ció que no tenía total certe-
za de que eso ocurriera.

“Todos estamos muy 
atentos esperando las bue-
nas noticias, sabemos que 
son momentos difíciles, 
que los recortes han estado 
presentes en el país no nada 
más en cultura derivado de 
la pandemia”, apuntó. 

Expresó que “no ha ha-
bido una indiferencia. Es-
tamos inquietos esperando 

que Hacienda nos suelte el recurso 
para cubrir a estas empresas que nos 
prestan los servicios; los salarios de 
los trabajadores, por lo que investi-
gué, el día de mañana (jueves) ya le 
les cubrió un pago y parece ser que el 
viernes el siguiente”, aseguró. 

El Munal cuenta con nueve mil 
obras que recorren cinco siglos de 
historia de arte mexicano. 

Bajo la misma falda
· CUÁNDO: hasta el 26  

de marzo del 2023
· DÓNDE: Museo Nacional de Arte 

(Tacuba 8, Centro Histórico) 
· HORARIOS: 10:00 a 18:00 horas, 

de martes a sábado
· LOCALIDADES: $80 general 

TENEMOS  
CERRADOS Siglo 

XX en el XXI y el 
museo de sitio; 

estamos salteando, 
unos días abrimos 
unas, otros, otras

Carmen Gaitán 
Directora  
del Munal

En la muestra se incluyen libros de artista, dibu-
jos, grabados y reproducciones que están en diálo-
go con cinco obras del Munal de Juan Cordero, José 
María Velasco, Julio Ruelas y Fermín Revueltas, y 
tres más provenientes de colecciones particulares, 
por ejemplo un retrato que María Izquierdo hizo de 
Margarita Urueta. 

“Buscamos cómo nos ligamos (con el acervo del 
Munal) cuando nosotros peleábamos con la tradi-
ción de un hilo, lo ves en la forma de las obras de 
Magali, todo era pelear, contradecir, pero en realidad 
somos de la misma cultura, estamos bajo la misma 

falda, entonces toda esta visita fue sensa-
cional”, dijo Boullosa, quien con Magali 
Lara es curadora de la exhibición. 

Algunas de las obras que presentan las 
intervinieron al revisitar su archivo. 

“Nuestro primer libro publicado es 
Lealtad, es de 1981, revisando el material 
a Carmen se le ocurrió hacer un ensayo 
sobre ese mismo libro, pero ahora desde 
una visión actual. Yo hice una exposición 
que se llamó La infiel que toma el poema 
de Carmen, hice unas flores, le di a ella los 
grabados, ella los fotocopia, los recorta y 
vuelve a escribir esos poemas, pero acom-
pañados de mis flores, es un poco esta di-

námica de apropiarse, reconstruir, reescribir tanto 
el trabajo de una o de otra “, dijo en entrevista Lara 
para quien lo más enriquecedor de esta colabora-
ción ha sido converger entre la diferencia. 

Apuntó que la muestra también apela a mirar 
desde el pasado para hablar con el presente. “Hay 
más libertades a nivel sexual, por ejemplo, o de 
atuendo o decisión de pareja, pero por otro lado vi-
vimos una situación de extrema violencia”, aseveró. 

Retrato de Margarita Urueta 
(1950), de María Izquierdo.

Frida ama a Diego (1979),  
de Magali Lara.

Frida pintando (1979),  
de Magali Lara.

Frida/adirF (1979),  
de la artista Magali Lara.

1
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TUVIMOS QUE 
TRABAJAR inten-
samente formando 

nuestro archivo  
de los 80, reto-

mando las piezas, 
recuperándolas, 

alterándolas”
Carmen Boullosa 

Escritora

EL 4 DE NOVIEMBRE pasado la empresa 
SEICSA informó a su personal que presta 
servicios en el INBAL que no tenía recur-
sos para seguir pagando la nómina. 

1

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001
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LA RAZÓN REALIZAN LA PRIMERA RUTA DE LAS MIL FLORES. 
 Productores de Atlixco y Santa Isabel Cholula, Puebla, inauguran 

este recorrido para ofertar más de dos millones de nochebuenas.  

REAL DE CATORCE, Xilitla, Santa María 
del Río y Aquismón son los destinos; vi-
sita sus edificios históricos, cascadas y el 
lugar que vio nacer el rebozo más famoso 

UNA DE LAS 
esculturas en el 

Jardín de Edward  
James, en Xilitla.

Fotos|San Luis Potosí y Especial

EN AQUISMÓN 
también se puede 
visitar el Mercado 

de La Mora, donde 
mujeres de la 

comunidad teenek 
bordan impre-

sionantes piezas 
textiles. 

150
Personas participa-
ron en la edificación 

del Jardín de Edward 
James 

Conoce 4 Pueblos Mágicos 

Destinos para  
todos los gustos

Real de Catorce guarda una atmósfera de misticismo. 
Caminar por sus calles es un disfrute. 

Turistas, durante un recorrido por la cascada de Tamul,  
en Aquismón.

• Por  Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

El estado de San Luis 
Potosí se caracteriza 
por su vasta riqueza 
natural y muestra de 
ello son sus cuatro pue-
blos mágicos, Real de 

Catorce, Xilitla, Santa María del Río 
y Aquismón, tan diferentes entre sí 
que al visitarlos ofrecen un amplio 
panorama de lo que la entidad tiene 
para presumir. 

Real de Catorce, sin duda, es uno 
de los preferidos por los vacacionis-
tas que visitan la entidad en distintas 
épocas del año, su pasado minero lo 
hace ser un sitio lleno de misterio. 
Desde que se llega y se tiene que cru-
zar el Túnel de Ogarrio de 2.3 kilóme-
tros es toda una experiencia. 

Al arribar al poblado, la Plaza Hi-
dalgo recibe a los turistas con un im-
ponente edificio histórico, el templo 
dedicado a la Purísima Concepción, 
una construcción de arquitectura 
neogótica que aloja una imagen de 
San Francisco de Asís, la cual se ve-
nera cada 4 de octubre por cientos de 
peregrinos. 

Otro atractivo de este lugar es la ca-
sona del siglo XVII, la antigua Casa de 
la Moneda donde comenzó 
la hechura de monedas de 
bronce en 1815. Para los más 
aventureros, explorar las 
antiguas minas también es 
una opción. 

Una de las épocas con 
más afluencia de turistas es 
en invierno porque Real de 
Catorce ofrece unas posta-
les impresionantes. 

Por otra parte, el Pueblo 
Mágico de Xilitla es un destino “su-
rrealista” gracias al Jardín Escultó-
rico de Edward James, el cual es un 
Monumento Artístico de la Nación y 
cuenta con impresionantes estructu-
ras, un total de 28, en medio de una 
extensa vegetación. Está abierto de 
9:00 a 18:00 horas, todos los días ex-
cepto los martes. 

Fue creado por Edward James, un 
poeta y mecenas del movimiento su-
rrealista, quien quiso hacer su propio 
Jardín del Edén. 

Xilitla, enclavado en una porción 
montañosa de la Huasteca potosina 
tiene su encanto a partir de 
edificaciones tan diferentes 
y trazo con calles circulares 
y callejones inconclusos. 
Alberga el Convento de San 
Agustín, la construcción 
hispana más antigua en te-
rritorio potosino. 

Por su ubicación, en montaña, es 
un sitio donde se puede degustar uno 
de los más exquisitos cafés. 

Mientras que el Pueblo Mágico 
de Santa María del Río es conocido 

como la cuna del rebozo, ya que es el 
lugar donde los artesanos elaboran 
esta representativa prenda. Existen 
talleres que se pueden visitar para 
conocer su confección con la técni-
ca ikat para el teñido de los hilos y el 
telar de cintura. Además de adquirir 
una tradicional pieza.

El poblado alberga el Museo Casa 
del Rebozo, donde los visitantes pue-
den conocer la historia de esta pren-

da y de Santa María del Río, 
donde nació el rebozo más 
famoso, el de bolita. 

El lugar también es co-
nocido por estar rodeado 
de edificios antiguos y ca-
sonas coloniales como la 
Iglesia de la Asunción y la 
Capilla Purísima. 

Cuenta con una riqueza 
gastronómica, por ejemplo, 
algunos de sus platillos típi-

cos son el asado de boda, los nopales 
en escabeche y la barbacoa. Si de 
dulces se trata está el membrillo, los 
muéganos y el queso de tuna. 

Para los viajeros que disfrutan de 
la aventura está el Pueblo Mágico de 
Aquismón, el cual está lleno de ríos, 
cascadas, sótanos y cavernas para 
practicar deportes extremos.

Una de sus imponentes bellezas 
naturales es la cascada de Tamul que 
cuenta con una caída de 105 metros 
sobre el río Santa María; el río Tapaón, 
el cual se caracteriza por sus aguas 
turquesas y por ser el lugar donde 

los vacacionistas practican 
rafting. 

Otro sitio de ensueño es 
el Sótano de las Golondri-
nas, con una profundidad 
de 512 metros, el cual para 
llegar implica una larga ca-

minata que se compensa porque se 
ve un espectáculo sin igual, decenas 
de aves volando. 

Por otra parte, para quienes desean 
hacerse alguna limpia o ritual de sa-
nación se encuentra El aguacate.

EL JARDÍN de 
Edward James está 
inspirado en las or-

quídeas y vegetación 
de la Huasteca poto-
sina, al tiempo que 
conjuga elementos 
representativos de 

esta región. 

razon.com.mx
28 DESTINOS
La Razón •  Jueves 17.11.2022

El famoso reloj de Santa María del Río, el cual destaca  
por su gran colorido.

Una artesana elabora un rebozo en el Pueblo 
Mágico, cuna de esta prenda textil.
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Julio Urías se 
queda sin premio

JUSTIN VERLANDER de Houston en la Liga 
Americana y Sandy Alcantara de Miami en la 

Liga Nacional ganaron de manera unánime el 
premio Cy Young. Es la segunda ocasión que los 

triunfadores fueron elegidos por unanimidad.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Jueves 17.11.2022
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JIMENEZ pelea un 
balón en el partido 
de ayer en Girona. 
Jimenez pelea un 

balón en el partido 
de ayer en Girona.

El martes debuta en el Mundial 

México pierde ante Suecia 
el examen final previo a Qatar 

Redacción • La Razón 
 

Desatenciones defensivas, com-
binadas con dos postes, y falta 
de claridad al frente condena-
ron a la Selección Mexicana a 

perder 2-1 contra Suecia en el que fue su 
último partido de preparación antes de 
medir fuerzas ante Polonia en su debut 
en Qatar 2022, en un encuentro en el que 
el más destacado del conjunto nacional 
fue el medallista olímpico Alexis Vega. 

El equipo escandinavo, que precisa-
mente quedó fuera del Mundial, tras 
sucumbir en el repechaje de Europa a 
manos de los polacos, se impuso nue-
vamente al Tricolor como hace cuatro 
años en el Mundial de Rusia, ahora con 
anotaciones de Marcus Rohdén y Mat-
tias Svanberg, en tanto que por México 
descontó Vega, quien al minuto 60 mar-
có el 1-1 parcial con una gran definición 
de derecha. 

El duelo efectuado en el Estadio Muni-
cipal Montilivi de Girona marcó también 
el regreso de Raúl Jiménez después de 
70 días de inactividad. El Lobo ingresó en 
lugar de Henry Martín para disputar todo 

ERRORES DEFENSIVOS le cuestan al Tricolor la derrota 
contra los escandinavos; Raúl Jiménez juega el segundo tiempo, 
pero Gerardo Martino no asegura su titularidad en el debut

el segundo tiempo, viéndose mejor que 
el delantero del América, aunque no tuvo 
oportunidades para hacer daño a la caba-
ña defendida por Kristoffer Nordfeldt. 

Después de un primer lapso sin movi-
mientos en la pizarra, Rohdén adelantó a 
la escuadra nórdica al minuto 54, cuan-
do cerró la pinza con un remate de zurda 
tras un pase de Mattias Svanberg, en una 
acción en la que Andrés Guardado perdió 
el esférico.  

El Tricolor respondió pronto, pues al 
60’ apareció Alexis Vega para emparejar 

los cartones. El jugador de Chivas recibió 
un magistral pase de Héctor Herrera en 
un contraaataque, para encarrerarse y  
batir a Nordfeldt con un excelso tiro raso 
de derecha. 

Ya en la recta final del juego, al minuto 
84, los fantasmas y dolores de cabeza con 
el balón parado aparecieron de nueva 
cuenta, pues en una jugada derivada de 
un tiro de esquina Mattias Svanberg dejó 
sin oportunidad a Memo Ochoa con un 
tiro por abajo y a segundo poste. 

Uriel Antuna y Luis Chávez, éste último 

de destacada labor en el mediocampo na-
cional, tuvieron la suerte de espaldas des-
pués de estrellar sendos tiros al travesaño 
y al poste a los minutos 43 y 53, de manera 
respectiva, cuando el partido todavía se 
encontraba empatado 0-0. 

Andrés Guardado, quien ayer superó 
a Claudio Suárez para convertirse en el 
futbolista con más partidos de carácter 
oficial en la historia de la Selección Na-
cional al llegar a 178, reconoció que es 
un logro bonito, pero reiteró que tanto él 
como sus compañeros deben aprender 
de los errores para evitarlos el próximo 
martes contra Polonia. 

“No es momento de mandar mensa-
jes, tenemos que trabajar en la cancha y 
buscar los resultados. Es algo bonito, más 
allá del récord o no, refleja lo que uno ha 
hecho en su carrera y es bonito estar ahí”, 
indicó el Principito ante los medios. 

Por su parte, Gerardo Martino desta-
có el regreso de Raúl Jiménez a las can-
chas, aunque no aseguró si lo pondrá de 
arranque contra los polacos en el debut 
mundialista. 

“Lo más importante es que se sintió 
bien, hizo 45 minutos después de mucho 
tiempo, hizo 27 minutos de futbol en la 
semana, sobre todo para superar men-
talmente la lesión y eso lo haces cuando 
puedes correr. Es apresurado verlo de titu-
lar, pero buscaremos las mejores opciones 
para encarar a Polonia”, dijo ante la prensa 
el Tata, quien resaltó que el estilo de Polo-
nia es muy parecido al de Suecia. 
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MÉXICO SUECIA

Estadio Municipal Montilivi 
Goles: 0-1 Marcus Rohdén (54’), 1-1 Alexis Vega (60’) 

y 1-2 Mattias Svanberg (84’) 

Disparos13 7

Faltas5 9

F. de Lugar4 0

Tiros a gol7 2

Rojas0 0

Amarillas1 0

T. Esquina2 4

POSESIÓN (%)65 35

Atajadas0 6

vs.

CALENDARIO 
DEL TRICOLOR 

EN QATAR 
MÉXICO

POLONIA

vs.
ARGENTINA

MÉXICO
Sábado 

26 de noviembre 
Hora: 13:00 

vs.
A. SAUDITA

MÉXICO
Miércoles 

30 de noviembre 
Hora: 13:00 

Martes 22 de noviembre 
Hora: 10:00 

0-1

OTROS 
RESULTADOS 

DE AYER
A. SAUDITA

CROACIA

5-0
ARGENTINA

E. ÁRABES  U.

1-0
POLONIA

CHILE

Argentina y Polonia triunfan; Arabia Saudita cae 
UN GOL DE KRYSZTOF 
PIATEK al minuto 85 
bastó para que Polonia 
venciera 1-0 a Chile, en 
Varsovia, en su último 
partido de preparación 
antes de arrancar contra 
México su participación 
en Qatar 2022, evento al 
que la escuadra andina no 
clasificó. 

A pesar de que La Roja 
tuvo mayor posesión 
del esférico, los locales 

salieron con los brazos en 
alto al aprovechar un mal 
rechace de Claudio Bravo 
en un tiro de esquina para 
alzarse con la victoria. 

Argentina, segundo 
rival del Tricolor en el mag-
no evento, también cerró 
su preparación rumbo a 
la justa de manera exitosa 
al golear 5-0 a Emiratos 
Árabes Unidos en Abu 
Dabi. Los tantos fueron 
obra de Julián Álvarez 

(17’), Lionel Messi (44’), 
Joaquín Correa (60’) y un 
doblete de Ángel Di María 
(25’ y 36’). 

Por su parte, Arabia 
Saudita, selección ante 
la que el Tricolor cerrará 
su participación en la 
primera ronda de la Copa 
del Mundo, sucumbió por 
la mínima diferencia ante 
la actual subcampeona 
Croacia, por la que marcó 
Andrej Kramaric (82’).

SE ESPERA que la Selección Mexicana 
viaje este jueves a Qatar para comenzar su 
concentración y a entrenar de cara al debut la 
siguiente semana contra Polonia.

D Í A S

F A L T A N
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Tigres, su cuarto club en la Liga MX 

• Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 
 

El argentino Diego Cocca continuará su 
carrera como entrenador en México, 
luego de que la directiva de Tigres lo 
eligió para suceder a Miguel Herrera 

en la dirección técnica del banquillo felino.  
El histórico bicampeonato obtenido con el 

Atlas y que aunado al buen estilo de juego que 
impregnó en el conjunto rojinegro en los dos 
años que estuvo al frente de dicho club son las 
mejores cartas de presentación con las que el 
timonel originario de Buenos Aires toma la ba-
tuta de la entidad de la UANL.  

Luego de las polémicas declaraciones que 
el Piojo Herrera hizo en torno al alto promedio 
de edad de algunos jugadores del equipo, el 
bonaerense dejó en claro que ese factor no le 
interesa, ya que lo primordial es que el futbo-
lista rinda en la cancha. 

“Hay que entrar y trabajar, a mí el tema de 
la edad no me preocupa tanto, sino los rendi-
mientos. Si el jugador rinde, no me importa 
mucho la edad, sino que rinda en lo que el 
equipo tenga que participar. Lo que partici-
pe y funcione, bienvenido sea”, comentó el 
argentino durante su presentación oficial en 
conferencia de prensa. 

Ocho meses después de que al frente del 
Atlas eliminó a los Tigres en las semifinales 
del Torneo Clausura 2022, en mayo pasado, 
Cocca volverá al imponente Estadio Universi-
tario para en enero próximo dirigir su primer 
encuentro ya como estratega de los norteños. 
Ante el hecho de dirigir cada 15 días en el Vol-
cán a partir del Clausura 2023, Cocca se dijo 
feliz y muy ilusionado por esta nueva oportu-
nidad en su carrera como entrenador en la Liga 
MX, pues alabó el apoyo que partido a partido 
dan los aficionados de Tigres. 

“Estoy muy feliz de poder estar en esta gran 
institución, seguramente es un paso en mi ca-
rrera y lo tomo como un desafío muy grande. 

EL ESTRATEGA argentino destaca en su presentación como en-
trenador de los de la UANL que lo primordial es el rendimiento del 
jugador; cataloga su llegada al club como un desafío muy grande 

He sufrido venir a jugar de visitante en el Vol-
cán y tener a la afición de Tigres de lado será 
un orgullo”, ahondó el sudamericano. 

Herrera Aguirre dejó el timón de la entidad 
regiomontana después de tres torneos en los 
que se le negó el título, siendo dos semifina-
les lo máximo que logró. Ante ello, el argenti-
no hizo énfasis en la conciencia que tiene en 
torno a la importancia de que coseche trofeos 
con el club, pues la hinchada no ve a Gignac y 
compañía coronarse desde el Clausura 2019. 

“La gente necesita verse identifi-
cada en el equipo y eso es lo que me 
desafía a mí. El tema de la presión 
en el futbol es muy particular, si la 
gente exige es porque quiere que 
su equipo juegue bien, estos clubes 
necesitan logros, esto me desafía y 
tengo bien claro a qué club vengo”, 
aseveró el exdirector técnico de La 
Academia. 

Otro aspecto que destacó el expe-
rimentado entrenador de 50 años de 
edad fue el hecho de que su interés 

no solamente es que los felinos ganen, sino 
que lo consigan de una manera que deje satis-
fecha al público. 

“Las formas son clave, para mí no existe el 
vamos a ganar cómo sea, lo vamos a ir a buscar 
con una manera que sea la nuestra. No voy a 
hacer lo que hice en Atlas acá, esto es Tigres, 
un nuevo comienzo y con otros jugadores”, 
resaltó en timonel pampero. 

Tigres será el cuarto club al que Diego Cocca 
dirija en el balompié nacional, pues antes del 

Atlas estuvo también en los banqui-
llos de Santos y Tijuana, destacando 
más su labor con Xolos al llegar a las 
semifinales del Clausura 2018. 

Los universitarios informaron 
que Diego Cocca tendrá al plantel 
completo el próximo 28 de noviem-
bre, cuando los jugadores regresen 
de sus vacaciones para dos días más 
tarde dar comienzo a la pretempo-
rada, que se realizará en la Riviera 
Maya del 30 de noviembre al 10 de 
diciembre. 

El tema de la edad no me 
preocupa: DIEGO COCCA

SE ESPERA que los equipos tomen de descanso una 
semana más, pues aún resta mucho para que inicie 
el campeonato y no querrán cansar a sus jugadores 
para tener un buen cierre de pretemporada.

COCCA (centro) 
con los directivos 

de los felinos.
Foto|Mexsport

ESTADÍSTICAS DEL DT ARGENTINO EN TIERRAS AZTECAS 
Equipo Juegos Victorias Empates Derrotas Periodo 
Santos 22 8 2 12 2011 
Tijuana 44 15 14 15 2018 
Atlas 98 36 25 37 2020-2022 

CUANDO ME 
LLAMÓ Mauricio 

(Culebro) y me dijo 
de la posibilidad 
no lo dudé ni un 

segundo, me motiva 
muchísimo”

Diego Cocca 
DT Tigres 

SU 
TRAYECTORIA 

EN LOS 
BANQUILLOS 

Equipo Partidos dirigidos Periodo 
Godoy Cruz 38 2008-2009 
Gimnasia y Esgrima 29 2010 
Santos Laguna 22 2011 
Huracán 15 2011-2012 
Defensa y Justicia 6 2013-2014 
Racing de Avellaneda 98 2014-2015 y 2017 
Millonarios 13 2016 
Tijuana 44 2018 
Rosario Central 33 2019-2020 
Atlas 98 2020-2022 
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SANCIÓN. Una serie de celebri-
dades deportivas y de Hollywood, 
incluyendo al comediante Larry 
David y al quarterback Tom Brady, 
fueron imputados, en la demanda 
colectiva contra la bolsa de cripto-
moneda FTX, argumentando que 
su estatus los hace culpables de 
promover el fallido modelo.

SIGUE. Novak Djokovic, cinco 
veces monarca de las Finales de 
la ATP, se instaló en la ronda de 
los cuatro mejores, gracias a un 
triunfo de 6-4, 6-1 sobre Andrey 
Rublev. Al serbio, séptimo preclasi-
ficado, le llevó apenas 68 minutos 
despachar a Rublev. Ahora tiene 
dos victorias en dos partidos.

DE VUELTA. Deshaun Watson 
lanzó un pase corto, ajustó la barra 
de su casco y agachó la cabeza an-
tes de correr por el campo siguien-
do al titular Jacoby Brissett y a los 
otros quarterbacks de Cleveland. 
Se está poniendo al día. Todavía 
suspendido por abuso, Watson 
regresó al campo.

Fo
to

|A
P

DeRápido

Fo
to

|A
P

Fo
to

|A
P

SU PALMARÉS 
COMO ESTRATEGA 

2 Ligas MX con el Atlas (Apertura 2021 y Clausura 2022) 
1 Campeón de Campeones con el Atlas (Clausura 2022) 
1 Liga argentina con Racing de Avellaneda (2014)
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Comienza el 6 de enero

Liga MX revela 
el calendario del 
Clausura 2023
• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

El Estadio Victoria de Aguasca-
lientes recibirá el primer partido 
del Torneo Clausura 2023 de la 
Liga MX el próximo 6 de enero, 

cuando Necaxa reciba al Atlético de San 
Luis en el arranque de la competencia y 
de la Fecha 1.

En la víspera del arranque del Mundial 
de Qatar 2022, la liga reveló el calendario 
del próximo certamen, al cual el Pachuca 
llegará como el campeón defensor tras 
su coronación el pasado 30 de octubre 
a costa del Toluca. Los Tuzos debutarán 
como locales contra el Puebla el 9 de ene-
ro, un día después de que Diego Cocca 
debuta como entrenador de Tigres, que 
visita al Santos Laguna.

El América, que en el Apertura 2022 
fue eliminado en semifinales tras acabar 
líder, inicia su participación en la tempo-
rada el 7 de enero contra Querétaro, en 
tanto que las Chivas debutan ese mismo 

EL CAMPEÓN Pachuca inicia la defensa de 
su título ante el Puebla; a diferencia del Aper-
tura 2022, el próximo semestre sólo habrá 
una Fecha FIFA y una jornada doble

días visitando el Gigante de Acero para 
chocar ante Rayados.

A diferencia del Apertura 2022, el 
Clausura 2023 solamente tendrá una 
fecha doble, la cual será la 7 a mediados 
de febrero, poco antes de que comience 
la fase de grupos de la Concachampions.

De igual manera, sólo habrá una Fecha 
FIFA, pactada entre el 24 y 28 de marzo.

Los primeros clásicos de la temporada 
se llevarán a cabo el 18 de marzo, día en el 
que Tigres y Monterrey se enfrentarán en 
el Volcán, mientras que Chivas y América 
medirán fuerzas en el Estadio Akron.

Para el 1 de abril está programado el 
clásico tapatío entre Atlas y Chivas en la 
cancha del Jalisco, en lo que será el duelo 
estelar de la Jornada 13.

El 14 de abril, Cruz Azul buscará ven-
garse del 7-0 que el América le endosó el 
pasado 20 de agosto en una nueva edi-
ción del denominado clásico joven.

Una semana después, el 22 de abril, el 
Estadio Azteca albergará el clásico capita-
lino entre América y Pumas, que buscará 

AMÉRICA y Cruz Azul se verán las caras en el marco de la Jornada 15.

dejar atrás el mal semestre que tuvo.
La fase final dará inicio con el repe-

chaje el 6 de mayo del 2023. Los cuartos 
de final se efectuarán entre el 13 y 18 de 
mayo, las semifinales entre el 17 y 21 del 
mismo mes y la final de vuelta tendrá lu-
gar el domingo 28 de mayo.

EN EL PRÓXIMO 
torneo se cumplirán 
dos años y medio del 
regreso del repechaje 
a la Liga MX. La 
última Liguilla con 
los primeros 8 de la 
clasificación fue la del 
Apertura 2019.

DUELOS 
DESTACADOS

vs.
NECAXA

A. DE SAN LUIS

Fecha: 6 de enero
Hora: 19:00 

Estadio: Victoria

vs.
CRUZ AZUL

AMÉRICA

Fecha: 14 de abril
Hora: 21:10 

Estadio: Azteca

vs.
ATLAS

CHIVAS

Fecha: 1 de abril 
Hora: 21:10 

Estadio: Jalisco

vs.
TIGRES

MONTERREY

Fecha: 18 de marzo 
Hora: 19:10 

Estadio: Universitario

vs.
AMÉRICA

PUMAS

Fecha: 22 de abril 
Hora: 21:10 

Estadio: Azteca

vs.
CHIVAS

AMÉRICA

Fecha: 18 de marzo 
Hora: 21:10 

Estadio: Akron

Final
¿?

¿?

Fecha: 28 de mayo 
Hora: ¿?

Estadio: ¿?
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